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Банковский сектор может 
потерять несколько игроков

Спорт

Что ждет 
«Кайрат»  
в Баку?

Сегодня  
алматинцы начнут 
отстаивать звание 
обладателей Кубка 

УЕФА по футзалу 

Подробнее [Стр. 12]

Цифра номера

20 млрд 
тенге 

инвестируют 
в столичную 

СЭЗ в 2014 
году

Подробнее [Стр. 8]

Спикер номера

Талгат 
Балкияев, 

аналитик 
«Казахстанского 

Центра 
государственно-

частного 
партнерства»

Подробнее [Стр. 6]

Цитата номера

«Существующая 
концепция 

перехода страны 
к зеленой 

экономике 
дискредитирует 

саму идею», 
– Антон Бачурин, 

«Казахмыс»

Подробнее [Стр. 7]

№15
(442)

Анна Видянова

Регулятор в очередной раз решил 
обозначить для банков более жест-
кие правила игры. Недавно глава 

Нацбанка РК Кайрат Келимбетов заявил, 
что к 2019 году планируется увеличить 
требование по минимальному собствен-
ному капиталу до 100 млрд тенге. Пока 
этой планки могут достичь лишь четыре 
банка. Учитывая, что некоторые банки 
закрыли год с убытком, они пока не смо-
гут наращивать капитал за счет прибы-
ли. К тому же давление на прибыль будут 
оказывать ограничения по беззалоговому 
кредитованию. 

Инициатива регулятора не только мо-
жет отсечь с банковского рынка несколько 
игроков, но и подстегнет удорожание за-
ймов.

 Со временем получить «пропуск» в бан-
ковский бизнес смогут только избранные. 
Недавно председатель Нацбанка РК Кай-
рат Келимбетов заявил о намерении повы-
сить требование к собственному капиталу 
в 10 раз. «На мой взгляд, в настоящее время 
не очень высокие требования к собствен-
ному капиталу со стороны регулятора. Это 
говорит о том, что банки наверняка не вы-
держат той конкуренции, которая будет в 
последующем. Поэтому мы сделали выво-
ды, и считаем, что в рамках того, что в те-
чение пяти лет будет происходить переход 
на новые требования по Базель-III, одно 
из наших предложений также – повысить 
минимальный капитал до 100 млрд тенге 
к 2019 году. Это сейчас активно обсужда-
ется», – заявил г-н Келимбетов.

При этом банкир обратил внимание, 
что до 2019 года банки могут объеди-
ниться. «Это не значит, что мы закрываем 
другие банки, которые не соответствуют 
требованиям по капиталу. У таких бан-
ков за этот период есть возможность ин-

тегрироваться или консолидироваться. В 
итоге выделится какая-то группа лидеров 
и будет группа средних банков, которые 
будут, наверное, лидировать в каких-то 
определенных нишах. Например, в ипоте-
ке, в потребительском кредитовании. Но 
крупные банки, безусловно, будут конку-
рировать со своими коллегами из других 
стран», – отметил  банкир.

По его словам, банковский кризис вы-
явил, что наиболее ответственное пове-
дение показывают те банки, акционеры 
которых действительно понимают зна-
чимость вливаний в капитал. «Есть такое 
понятие в литературе «моральный риск», 
то есть когда акционеры не беспокоятся, 

потому что государство, так или иначе, 
всегда окажет поддержку системообразу-
ющим банкам. Для государства обойдется 
дороже, если какой-то из этих системоо-
бразующих банков обанкротится. Поэто-
му мы устанавливаем такие высокие тре-
бования по капиталу. Мы считаем, что их 
выдержат порядка 15-20 банков в нашей 
стране к соответствующему периоду», – 
считает г-н Келимбетов.

Стремление Нацбанка РК постепенно 
устанавливать все более жесткие требо-
вания к банкам, понятны. Регулятор стре-
мится сделать банковский сектор страны 
более устойчивым. kapital.kz

Мы в сети

[Продолжение на стр. 5]
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На 1,5%  
может 
снизиться ВВП 
из-за проблем 
на Кашагане

Как будут 
бороться  
с поддельными 
лекарствами  
в Казахстане?

Николай 
Палиенко,  
соучредитель 
площадки 
Satu.kz
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«ЭЙР АСТАНА» 
ВОЗОБНОВЛЯЕТ 
РЕГУЛЯРНЫЕ РЕЙСЫ  
В ДУБАЙ 

«С 1 сентября 2014 года рейсы по маршру-
ту «Алматы-Дубай» будут выполняться с ча-
стотой 11 раз в неделю: авиакомпанией «Эйр 
Астана»  – 7 раз в неделю и арабским авиапе-
ревозчиком  «Флай Дубай» – 4 раза в неделю», 
– собщает пресс-служба Министерства транс-
порта и коммуникаций Казахстана. Поясня-
ется, что полеты из Казахстана в Дубай пре-
кратились еще в октябре 2010 года в связи с 
отсутствием на это разрешения авиационных 
властей Дубая. Поэтому вместо этого «Эйр 
Астана» стала выполнять регулярные рейсы в 
Абу-Даби. Все это время Минтранском и ави-
акомпании вели активные переговоры с араб-
скими коллегами о возобновлении рейса «Ал-
маты-Дубай». «После многочисленных встреч 
нам удалось достичь положительного резуль-
тата. Это значит, что казахстанцы смогут по-
лететь на полюбившиеся курорты сразу из 
двух городов – из Алматы в Дубай и из Астаны 
в Абу-Даби», – отметил заместитель председа-
теля Комитета гражданской авиации МТК РК 
Талгат Ластаев. (ИА «Новости-Казахстан»)

// АКТУАЛЬНО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

АНУАР САДЫКУЛОВ
назначен начальником Службы го-
сударственной охраны РК

АШИМБЕКУЛЫ АРДАК
назначен заместителем начальника 
Службы государственной охраны РК 
– начальником Службы безопасно-
сти Первого Президента РК – Лидера 
Нации

ДЭВИД БОУЭН
избран членом совета директоров, 
независимым директором АО «Евра-
зийский банк»

ЖАНАТ КУРМАНОВ
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров, независи-
мого директора АО «Накопительный 
пенсионный фонд Народного банка 
Казахстана»

ЖАННА 
КУРМАНГАЛИЕВА

назначена заведующей информаци-
онно-аналитическим отделом аппа-
рата Мажилиса Парламента РК

ИМАНЖУСУП 
АКПОМБАЕВ

освобожден от должности замести-
теля министра обороны РК и назна-
чен членом Счетного комитета по 
контролю за исполнением респу-
бликанского бюджета

ИСЛАМ АБИШЕВ
назначен председателем Комитета 
по водным ресурсам Министерства 
окружающей среды и водных ресур-
сов РК

КАНАТ ОРАЗКУЛОВ, 
МУХТАР АЮБАЕВ

назначены заместителями началь-
ника Службы государственной ох-
раны РК

КАРИМ МАСИМОВ
назначен председателем совета 
директоров АО «Самрук-Казына», 
председателем совета директоров 
АО «Национальный управляющий 
холдинг «Байтерек»

КУАТЖАН УАЛИЕВ
назначен ответственным секрета-
рем Министерства культуры РК

РОМАН ВАСИЛЕНКО
назначен председателем Комитета 
международной информации МИД 
РК

СЕРИК АХМЕТОВ
вышел из состава совета директоров 
АО «Самрук-Казына»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Чулпан Гумарова

Компания LG Electronics Almaty Kazakhstan и Алма-
тинский вентиляторный завод (АВЗ) подписали 
меморандум о сотрудничестве. От подписания 

меморандума компания, по признанию Сабита Сарт-
баева, вице-президента LGEAK, ожидает долгосрочного 
сотрудничества, которое будет способствовать разви-
тию сферы инновационных разработок, поднимет на 
новый уровень индустриальное развитие Казахстана. 
«Мы выражаем желание, чтобы инновационные техно-
логии LG способствовали возникновению новых проек-
тов, которые принесут пользу стране и обществу», – под-
черкнул он.

Альфия Балова, руководитель управления предпри-
нимательства и инновационного развития акимата Ал-
маты, отметила, что соглашение, которое подписали эти 
компании, послужит дальнейшему развитию промыш-
ленности в нашей стране, а также поможет расширить 

экспорт инновационной продукции, произведенной в 
Казахстане.

Как заметил Марат Баккулов, председатель сове-
та директоров АВЗ, подписание меморандума может 
символизировать выход казахстанских заводов на 
новый уровень взаимоотношений с международны-
ми компаниями и производства продуктов мирового 
класса.

Подписанный меморандум уже начал приносить 
плоды. В рамках сотрудничества LG и АВЗ был разра-
ботан инновационный продукт системы кондициони-
рования. Его инновационность заключается в высокой 
энергоэффективности, благодаря новой технологии LG 
Inverter V. Уникальная в своем роде технология прямого 
привода компрессора Inverter V в кондиционерах LG от-
мечается высокой экономией электроэнергии до 60%.

Учитывая высокие показатели энергоэффективности 
этого продукта, он внесет неоспоримый вклад в реализа-
цию программы «Энергосбережение-2020».

Компании-производители намерены представить 
совместный продукт на Международной специализи-
рованной выставке EXPO-2017. 

LGEAK и АВЗ разработали 
инновационный продукт

Ирина Лукичева

17 апреля этого года вышел указ 
Нурсултана Назарбаева о присо-
единении территории площадью 

23 200 га к Алматы. Президент постановил 
изменить границы города, включив в его 
черту часть земель Алматинской области, 
в том числе Илийского района площадью 
604,6 га, Карасайского района площадью 
16069,7 га и Талгарского района площа-
дью 6525,7 га.

Жители этих территорий стали алма-
тинцами. Однако корректировка плана 
предположительно завершится на сле-
дующий год. Об этапах этой работы рас-
сказал Габит Садырбаев, руководитель 
управления архитектуры Алматы. «В 
первую очередь пройдет инвентаризация 
этих территорий. Там 27 населенных пун-
ктов. Именно поэтому нужно выявить все 
объекты соцкультбыта, посчитать жилье, 
дороги, инженерные коммуникации и это 
все ввести в базу данных градостроитель-
ного кадастра. Потом будут пробивать 
новые улицы. По проекту детальной пла-
нировки будут определены регламенты, 
условия застройки и только после этого 
будут проводиться строительные работы», 
– говорит г-н Садырбаев.

Владимир Яковлев, руководитель от-
дела управления земельных отношений, 
озвучил территории, которые вошли в Ал-
маты. К городу присоединили следующие 
села и поселки: Рахат, Курамыс, Каргалы, 
Карагайлы, Жайлау (S = 2084,2 га), Шугы-
ла, Акжар, Таусамалы, Тастыбулак, Таужо-
лы (S = 3460,9 га), Алгабас, Теректы (S = 
601,2 га), ТЭЦ-2 (779,8 га), Рахат, Мадини-
ет (S = 659,3 га), Боролдай (S = 115,8 га), 
Первомайский (S=488,8 га), Альмерек (S 
= 243,5 га), Колхозшы, Кайрат (S =1228,0 
га), Кольсай, Сулусай (S = 4412,0 га), Ре-
мизовка (S = 537 га), Алатау, Ерменсай, 
Нурлытау, Актобе, Аккайын (S = 2713,0 
га), санаторий Алмаарасан, Обсерватория, 
Космостанция (S = 2975,6 га).

Принято решение о том, что целевое 
назначение всех сельскохозяйственных 
земель меняться не будет. «Все эти зем-
ли составляют национальное достояние 
республики, города и села. Необходимо 
провести инвентаризацию, выявить и 
устранить нарушения, в первую очередь 
водоохранного законодательства», – отме-
чает г-н Яковлев.

Территория, которая вошла в Алматы, 
достаточно большая. Напомним, послед-

ние включения в черту города были прове-
дены в 2011 и 2012 годах. По сравнению с 
нынешними они были незначительными. 
«По-прежнему остается 7 районов, кото-
рые просто увеличат свою территорию. 
Мы обязаны в первую очередь узаконить 
новые границы этих районов. Алгоритм 
переоформления документов на землю, на 
недвижимость и другие объекты налажен. 
Каждая служба подключится к данному 
вопросу, чтобы не было довольно больших 
задержек по переоформлению докумен-
тов. Перегрузка ожидается», – говорит г-н 
Яковлев.

Сегодня население города составляет 
1 млн 600 тыс. человек, а к 2050 году до-
стигнет 2 млн 500 тыс. человек. «По Тал-
гарскому и Иссыкскому районам мы бу-

дем рассматривать в контексте развития 
Алматинской агломерации. То есть рост 
численности Алматы мы должны ограни-
чивать, потому что территориальный ре-
сурс не бесконечный. Обеспечение людей 
работой в пределах той территории, кото-
рая будет на 2050 год – численность Алма-
ты мы рассматриваем в цифре 2 млн 500 
тыс. человек», – поделился г-н Садырбаев.

Для разгрузки Алматы будут развивать 
контрмагниты: Капшагай, Узынагаш, Тур-
гень. «В этих районах создать в первую 
очередь производственные комплексы, 
чтобы люди имели работу. Все три точки 
являются благоприятными в реакреаци-
онном плане. Нужно создать более благо-
приятные условия для проживания. По-
чему все колледжи и вузы должны быть 

в Алматы? У нас учатся 72000 студентов. 
Они могли бы поступить на сельхозназна-
чение», – говорит г-н Садырбаев.

Он также затронул изменения, которые 
коснутся дорог и пробивки улиц в Алматы. 
В частности, ожидается пробивка улиц 
Толе би, Жандосова, проспекта Абая – в 
западном направлении. В восточном на-
правлении пробивка коснется улицы Сат-
паева, проспекта Райымбека с выходом 
на восточную объездную дорогу. Вместе с 
этим в южном направлении улица Розыба-
киева выше проспекта аль-Фараби не бу-
дет пробиваться. «Сейчас просчитывается 
вопрос о построении второй объездной: 
мимо трамплина в южном направлении с 
выходом на восточную объездную», – за-
ключил г-н Садырбаев.

Данияр Молдабеков

Наращивание экономических отно-
шений между странами Централь-
ной Азии сделает регион менее 

зависимым от внешних сил. Так считает 
директор ОФ «Real Politic» Серик Бельги-
бай. «Население региона около 60 млн 
человек, есть природные ресурсы, значи-
тельный транзитный потенциал. Реаль-
ная интеграция, реформы в экономиках 
стран региона и рост экономических по-
казателей могли бы сделать его почти са-
мостоятельным игроком», – говорит ана-
литик.

Напомним, что глава МИД РК Ерлан 
Идрисов на «круглом столе» «Концепция 
внешней политики РК на 2014-2020 годы 
и задачи ее реализации» в числе важ-
ных аспектов внешней политики назвал 
улучшение отношений между странами 
Центральной Азии. На данный момент, 
как отметил министр, интеграция в этом 
направлении оставляет желать лучшего. 
Конечно, речь не идет о резком поворо-
те в сторону центральноазиатских стран 
в ущерб другим соседям, многовектор-
ность останется в основе казахстанской 
внешней политики. «Мы являемся самым 

большим государством, не имеющим вы-
хода к морю, поэтому все наши движения, 
практическая политика будут ориентиро-
ваться на особенности нашей географии. 
В новой концепции все базовые принци-
пы, такие как многовекторность и сбалан-
сированность, сохраняют свое значение, 
потому что они проверены и оправдали 
себя на многих сложных поворотах нашей 
современной истории. Эта самая много-
векторность обеспечила нам спокойное, 
предсказуемое развитие и существование 
в порой непростых ситуациях», – подчер-
кнул Ерлан Идрисов. 

Говоря об отношениях между странами 
Центральной Азии, министр добавил: «К 
сожалению, уровень интеграции и коопе-
рации в Центральной Азии оставляет же-
лать лучшего, однако мы будем стремить-
ся стимулировать интеграционные связи 
в ЦА. В конечном итоге они принесут поль-
зу всему региону, и он, став более интегри-
рованной экономической и политической 
единицей, конечно же, заиграет новыми 
гранями. Центральная Азия всегда была 
и является особым приоритетом нашей 
внешней политики, и наши силы будут 
направлены на развитие этих отношений. 
В практическом плане это предполагает 

более активные связи на всех уровнях с 
нашими соседями, поиск экономических 
взаимодействий, открытие возможности 
для роста торговли, движения товаров, ра-
бочей силы и т.д.».

По мнению политолога Талгата Мамы-
райымова, такая риторика может быть 
связана с тем, что Россия сейчас находит-
ся под угрозой экономических санкций. 
«Учитывая, что России грозят санкции, 
нам надо искать новых союзников, не ис-
ключая РФ, но и учитывая ситуацию», – 
отметил эксперт. 

Поэтому, если говорить об альтерна-
тивных путях экономического сотруд-
ничества, Центральная Азия более пред-
почтительна. «Наш экспорт, помимо 
энергоресурсов, состоит из таких товаров, 
которые, увы, не могут быть востребованы 
на рынках развитых стран. А соседи по ре-
гиону как раз представляют такие рынки, 
которые могут принимать наш экспорт. Во 
всяком случае, значительную его часть», – 
говорит Талгат Мамырайымов. 

Одним из негативных факторов здесь 
является закрытость Узбекистана. Серик 
Бельгибай считает, что без открытости 
Узбекистана центральноазиатская ин-
теграция бессмысленна. «Без открытия 

Узбекистана – то есть проведения им 
экономических реформ, привлечения ин-
вестиций, либерализации режима, и во-
обще – его согласия на интеграцию все 
это смысла не имеет. Вес Кыргызстана 
слишком мал, чтобы оказать какое-то су-
щественное влияние на региональный 
масштаб. Вся концепция регионального 
единства строится на идее сближения по-
зиций двух главных стран – Узбекистана и 
Казахстана», – отметил эксперт. 

Талгат Мамырайымов также подчер-
кнул значимость Узбекистана. По мнению 
политолога, следует увеличивать процент 
импорта из этой страны. Помимо сельхоз-
продуктов, считает аналитик, Узбекистан 
силен в машиностроении. Отметим, что 12 
апреля текущего года Казахстан ратифици-
ровал протокол о зоне свободной торговли 
с Узбекистаном. Этот документ предусма-
тривает беспошлинный режим взаимной 
торговли при импорте без изъятий.

Эксперты, давшие комментарии по пово-
ду центральноазиатской интеграции, счи-
тают, что такая экономическая политика 
приведет к новым возможностям. Напри-
мер, как сказал Талгат Мамырайымов, по-
добная интеграция позволит выйти на ры-
нок Ирана. И дальше – на Ближний Восток.

Территория Алматы 
значительно увеличилась

Центральноазиатский 
регион может стать 
самостоятельным игроком
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ПРАВОВОЙ  
СТАТУС КАСПИЯ 

В ходе конференции глав МИД прика-
спийских стран в Москве были согласованы 
принципы, которые лягут в основу Конвенции 
о правовом статусе Каспия. Как сообщил ми-
нистр иностранных дел РФ Сергей Лавров по 
итогам конференции, главы МИД прикаспий-
ских стран согласовали значительное количе-
ство принципов, которые лягут в основу статей 
Конвенции о правовом статусе Каспия. «У нас 
не было планов завершить работу над конвен-
цией к саммиту в Астрахани. К саммиту будет 
подготовлен ряд документов, в том числе доку-
мент по согласованию ключевых принципов, 
призванных получить отражение в Конвенции 
о правовом статусе Каспия... Мы согласовали 
значительное количество принципов, которые 
лягут в основу соответствующих статей этой 
конвенции», – сказал глава МИД РФ, сообщает 
ИТАР-ТАСС. Это, в частности, касается вопро-
сов «разграничения морских пространств, мер 
по сохранению популяции осетровых рыб, на-
ходящихся под угрозой исчезновения», пояснил 
Лавров. «Все министры подтвердили привер-
женность принципам равноправия, учета инте-
ресов друг друга», – добавил глава МИД РФ. По 
его словам, прикаспийские государства готовы 
к сотрудничеству с внерегиональными стра-
нами, но на базе правил и принципов прика-
спийской «пятерки». Глава МИД РФ напомнил, 
что по итогам третьего каспийского саммита 
в 2010 году лидеры поставили ряд конкретных 
задач. «В сфере правового статуса Каспия - выра-
ботать параметры по ликвидации отходов в ак-
ватории; в области безопасности - приступить 
к реализации соглашений по сотрудничеству в 
сфере безопасности на Каспийском море; в сфе-
ре рыболовства - создать механизм введения 
моратория на лов осетровых», – сказал он. «Со-
гласно отчету МСХ США, прогноз производства 
пшеницы по Казахстану в 2013/2014 МГ пред-
ставлен в меньшую сторону – с 15,5 до 13,941 
млн тонн, увеличение по России до 52,06 млн 
тонн и по Украине – до 22,28 млн тонн», – отме-
чается в информации FAO. (Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Жаннель Бейсенбаева

Со вступлением РК в Таможенный 
союз был принят ряд нормативных 
актов, которые регламентируют 

ввоз-вывоз товаров через таможенную 
границу. Одним из таких документов ста-
ло соглашение о порядке перемещения фи-
зическими лицами товаров для личного 
пользования через таможенную границу 
Таможенного союза. В этом документе от-
ражен ряд  норм по перемещению транс-
портных средств для личного пользования 
через границу. В частности, допускается 
ввоз транспортных средств, зарегистри-
рованных на территории иностранного 
государства, под управлением кыргыз-
ских граждан на территорию ТС на период 
временного своего пребывания на терри-
тории РК, но сроком не более года. Также 
допускается ввоз кыргызских машин под 
управлением казахстанцев  или граждан 
ТС, но на период не более чем полгода под 
обеспечение уплаты таможенных плате-
жей. Обеспечение уплаты таможенных 
платежей – это финансовая гарантия, 
которая обычно применяет таможня в 
своей практике в случае если происходят 
какие-то нарушения. С помощью этой фи-
нансовой гарантии погашается задолжен-
ность, возникшая по уплате таможенных 
пошлин. Правила жесткие – автомобили 
нельзя передавать в пользование или 
управление другим лицам. В соглашении 
описывается, что если произошла такая 
передача – она незаконна.

«В результате оперативно-профилак-
тических мероприятий было задержано 

порядка 215 автомашин с кыргызскими 
госномерами. Из них по 131 машине при-
нято решение о возбуждении администра-
тивного производства. По 48 машинам 
проводится доследственная проверка», – 
отметил руководитель отдела правового 
обеспечения департамента таможенного 
контроля по г. Алматы Кожахмет Искаков.

В ходе брифинга по вопросу временно-
го ввоза авто на таможенную территорию 
ТС авто из Кыргызской Республики заме-
ститель начальника департамента тамо-
женного контроля по г. Алматы Игорь Тен 
заявил следующее: «Те, кто прячет авто-
мобили, при ввозе их на территорию РК  
– давали обязательства на срок своего вре-
менного пребывания, но не более чем на 
год. Если сроки эти у них пройдут, они бу-
дут являться нарушителями таможенных 
правил. И независимо от того, вступит или 
нет Кыргызстан в ТС, у владельцев авто с 
киргизскими номерами наступит обязан-
ность по уплате таможенных платежей».

Таким образом, платить разницу меж-
ду ставками придется даже при вступле-
нии  Республики Кыргызстан в ТС.

В департаменте таможенного контроля 
по г. Алматы озвучили информацию о том, 
что авто с кыргызскими номерами появи-
лись и  в России, а в Беларуси – машины 
с польскими и прибалтийскими. Тамо-
женники этих стран проводят мероприя-
тия по выявлению незаконно ввезенных 
автотранспортных средств.  Более того, в 
отношении таких нарушителей таможня 
Республики Беларусь уже приняла жест-
кие меры – обязала на границе оформлять 
обеспечение уплаты. 

Несмотря на то, что  в казахстанском 
законодательстве отсутствует в соглаше-
ниях такая норма, у них (белорусов) в по-
становлении правительства она была вве-
дена.  

«Если в Казахстане нарушения, касаю-
щиеся временного ввоза автомобилей из 

Кыргызской Республики на таможенную 
территорию ТС, будут продолжаться и 
кыргызские владельцы машин будут от-
казываться платить, то мы будем рассма-
тривать такой вариант, как у белорусских 
коллег – на границе оформлять обеспече-
ние уплаты», – заявил г-н Тен.

Спрятать кыргызское 
авто до «лучших времен» у 
казахстанцев не получится
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ETIHAD AIRWAYS 
ОБЪЯВЛЯЕТ 
О ВЫСОКИХ 
РЕЗУЛЬТАТАХ 
ФИНАНСОВОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 
ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 
2014 ГОДА 

Etihad Airways, национальный авиапере-
возчик ОАЭ, объявляет о высоких финансо-
вых показателях пассажирских и грузовых 
перевозок в первом квартале 2014 года. Об-
щий доход авиакомпании вырос на 27% – до 
$1,4 млрд. Пассажиропоток за первые три 
месяца 2014 года увеличился на 14% и достиг 
отметки в 3,2 млн человек (по сравнению с 
2,8 млн в первом квартале 2014). Грузовое 
подразделение Etihad Airways также показа-
ло внушительные финансовые результаты 
в первом квартале этого года, общий объем 
перевезенных грузов увеличился на 26% и 
составил 127 821 тонну. Доход от грузовых 
авиаперевозок также увеличился на 26% и 
составил $243 млн.  Джеймс Хоган, президент 
и исполнительный директор авиакомпании 
Etihad Airways, отметил: «Несмотря на то, 
что мировая авиационная отрасль в первом 
квартале 2014 года столкнулась с проблемой 
более высокой цены на топливо, чем ожида-
лось, и жесткой конкуренцией на ключевых 
международных рынках, мы по-прежнему 
продолжаем показывать высокие результаты 
по пассажирским и грузовым перевозкам, 
тем самым еще выше поднимая планку Etihad 
Airways. Высокие финансовые показатели 
Etihad Airways еще раз доказали, что мы вы-
брали правильную стратегию естественного 
развития авиакомпании, стратегию рас-
ширения партнерских отношений и инве-
стирования в акционерный капитал других 
авиакомпаний. Уникальная стратегия ави-
акомпании, инвестиции в продукт, сервис и 
инфраструктуру обеспечат нам рост дохода 
и прибыли в 2014 году». Органический рост 
авиакомпании был поддержан партнерами 
по код-шерингу, которые перевезли в первом 
квартале 2014 года 678 000 пассажиров, что 
на 25% выше аналогичного периода прошло-
го года. Доход от партнеров по код-шерингу 
вырос до 23% и составил $223 млн и соста-
вил 22% от общего дохода за квартал. В этот 
период были подписаны код-шеринговые со-
глашения с Air Europa и JetBlue, расширено 
сотрудничество с партнером по код-шерингу 
авиакомпанией airBaltic. Также Etihad 
Airways получила одобрение на приобрете-
ние 49% доли Air Serbia. Для достижения в 
первом квартале 2014 года двухзначного по-
казателя роста пассажиропотока транспорт-
ный парк  Etihad Airways вырос до 95 воздуш-
ных судов, что на 30% больше по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. 
Количество доступных кресло-километров 
(ASKs) выросло на 21% и составило 19,2 млрд. 
Ряд факторов способствовал быстрому росту 
дохода Etihad Cargo в первом квартале 2014 
года по сравнению с аналогичным периодом  
2013 года, это рынки Индии (+32%) и Китая 
(+14%), запуск новых маршрутов в Бразилию 
и во Вьетнам, а также большой спрос на чар-
терные перевозки. Увеличению объема пере-
возимых грузов также способствовал запуск 
совместного грузового рейса с DHL, обслу-
живающего Пакистан и страны Персидского 
залива. 

Ключевые достижения Etihad Airways за 
первый квартал 2014: 

Создание нового авиационного альянса 
Etihad Aviation Group;

Запуск ежедневных рейсов из Абу-даби в 
Медину и увеличение частоты полетов в Нью-
Йорк, Мюнхен, Коломбо и Чэнду; 

Подписание код-шеринговых соглашений 
с Air Europa и JetBlue, расширено сотрудниче-
ство с партнером по код-шерингу авиакомпа-
нией airBaltic; 

Запущен совместный грузовой рейс с DHL, 
обслуживающий Пакистан и страны Персид-
ского залива;

Транспортный парк пополнился 6 новыми 
воздушными судами и вырос до 95. (Соб.инф.)

РОСТ  
ПРОИЗВОДСТВА 
ЗЕРНОВЫХ  
В РК СОСТАВИТ 40%

По прогнозам Продовольственной и сель-
скохозяйственной организации ООН (FАО), 
рост производства зерновых в Казахстане до 
2021 года составит 40%, передает КазТАГ. В 
целом, рост глобального производства пше-
ницы до 2021 года ожидается на уровне 11%. 
Казахстан, Россия и Украина нарастят про-
изводство зерновых на 40%, 20%, 28% соот-
ветственно, уверены эксперты. Основными 
видами зерновых культур на мировом рынке 
являются пшеница, ячмень, овес, кукуруза, 
рис, гречиха и горох. При этом прогнозируе-
мый рост глобального производства фураж-
ных зерновых (прежде всего, кукурузы и яч-
меня) в среднесрочной перспективе составит 
примерно 20% – до 1,4 млрд тонн. В частности, 
в Казахстане, России и Украине производство 
фуражных зерновых вырастет на 22%, 14% и 
23% соответственно. Рост глобального произ-
водства фуражных зерновых будет идти опе-
режающими темпами по отношению к про-
довольственным, примерно на 20%. В свою 
очередь Министерство сельского хозяйства 
(МСХ) США в своем отчете от 10 марта 2014 
года незначительно увеличило оценку миро-
вого запаса пшеницы в 2013/2014 маркетин-
говом году (МГ) на 0,08 млн тонн, до 183,8 
млн тонн, что выше показателей прошлого 
маркетингового года на 8 млн. тонн. Также 
увеличена оценка производства пшеницы 
почти на 0,8 млн тонн, что составило 712,7 
млн тонн, это на 56,4 млн тонн выше прошло-
годнего показателя. Между тем, по данным 
международного совета по зерну, прогноз 
мирового запаса пшеницы в 2013/2014 МГ 
увеличен на 1,6 млн тонн, что составило 190 
млн тонн, однако оценка производства пше-
ницы понижена на 6,8 млн тонн до 700,2 млн 
тонн. При этом оценка потребления увеличи-
лась на 8,6 млн тонн до 700 млн тонн, также 
на 4% больше, чем в прошлом маркетинговом 
году. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Добыча нефти в РК в первом 
квартале снизилась на 2%
Казахстан произвел 20,2 млн тонн нефти

Чулпан Гумарова

SANA GROUP является компанией с 
обширным спектром деятельности. 
На данный момент строительно-

промышленный холдинг SANA GROUP 
– многоотраслевая структура с развет-
вленной сетью производств по всему Ка-
захстану. Среди основных направлений 
деятельности – строительство жилых и 
промышленных объектов, производство 
пива и безалкогольных напитков, выра-
щивание зерновых культур, оказание ус-
луг по хранению зерна, строительство и 
реконструкция автомобильных дорог.

Многочисленные активы, профессио-
нализм сотрудников, накопленный опыт 
и репутация – это именно те факторы, 
которые гарантируют высокое качество 
работы SANA GROUP. Широкий спектр 
деятельности и диверсификация бизнеса 
позволяют холдингу повысить устойчи-
вость к негативным колебаниям конъюн-
ктуры рынка и реализовать новые инве-
стиционные проекты.

Непосредственно история SANA 
GROUP началась с приобретения сель-
скохозяйственной компании. Сейчас 
это одна из крупнейших сельскохозяй-
ственных групп в Костанайской обла-
сти. Агропромышленный блок холдинга 
сегодня состоит из четырех компаний. 
Параллельно с развитием сельскохозяй-
ственной отрасли руководством холдин-
га было принято решение об инвестиро-
вании в пищевую промышленность. С 
этой целью были приобретены два пиво-
варенных завода – в Костанае и Рудном и 
создана группа, которая сегодня является 
лидером по производству пива и безалко-
гольных напитков.

В 2002 году образована строительная 
компания, которая первоначально зани-
малась строительством и реконструкци-
ей дорог. Со временем перечень выпол-
няемых работ значительно расширился, 
было открыто представительство в Аста-
не и организовано производство строи-
тельных материалов.

В 2004 году была образована вторая 
строительная компания, специализиру-
ющаяся на возведении промышленных 
объектов. Появление этой компании 
стало началом освоения SANA GROUP 
строительного сектора. В последующие 
несколько лет были созданы еще две 
строительные компании, занимающиеся 
строительством жилых, офисных и мно-
гофункциональных комплексов.

Еще одной строительной компани-
ей, входящей в группу компаний SANA 
GROUP, является ТОО «ЮНИКУМ АСТА-
НА». Эта компания занимается стро-
ительными и монтажными работами 
зданий и сооружений, ремонтными ра-
ботами зданий, включая их реконструк-
цию, а также торгово-посреднической, 
консалтинговой, коммерческой деятель-
ностью.

Всего в период с 2004 по 2012 год 
«ЮНИКУМ АСТАНА» возвела три жи-
лых комплекса общей площадью около 
200 тыс. кв. м. Структура и архитектур-
ная часть всех комплексов была слож-
ной – встроенный паркинг, встроенные 
торгово-офисные помещения, квартиры 
разных планировок. Однако специали-
стам компании удалось с легкостью реа-
лизовать все проекты на высоком уровне. 
Более того, отличительной особенностью 
всех проектов компании является ис-
пользование лучших строительных ма-
териалов, соблюдение всех строительных 
требований, что в итоге дает результат в 
виде теплых и надежных домов.

В 2009 году компанией был построен 
жилой комплекс SANA, который является 
предметом особой гордости. Надо заме-
тить, что этот жилой комплекс по праву 
является предметом особой гордости 
компании. Дело в том, что в жилом ком-
плексе SANA возведены самые теплые 
дома в Астане. Действительно, в условиях 
холодной зимы в столице Казахстана, при 
покупке нового жилья, люди сталкива-
ются с проблемой недостаточного тепла в 
квартирах. Жилой комплекс SANA решил 
эту проблему при помощи специальных 
технологий строительства и технических 
новшеств. Неоспоримо и то, что комфорт-
ная температура в квартире – один из ос-
новных залогов уюта в доме и семье.

Свое имя жилой комплекс получил в 
честь холдинга «SANA GROUP», который 
верой в успешность проекта способство-
вал его полноценной реализации. В пере-
воде с казахского слово «сана» означает 
разум. По данной причине в компании 
глубоко уверены в том, что это имя при-
несет успех во всех будущих начинаниях 
холдинга.

Результаты, которые продемонстриру-
ют новые проекты холдинга, не заставят 
себя долго ждать. Следующий проект, ко-
торый реализовал холдинг – жилой ком-
плекс EDEL. Благородство, изысканность 
и сдержанная роскошь... Это те атрибуты, 
которые создают образ идеального дома, 
и все они гармонично сочетаются в доме 
EDEL.

Жилой комплекс EDEL расположил-
ся в самом сердце Астаны, там, где река 
Есиль разветвляется на два рукава. Из 
окон комплекса EDEL открывается захва-
тывающий вид на живописные окрест-
ности Центрального парка, а великоле-
пие восхитительных восходов и закатов 
будет сопровождать вас в любое время 
года.

Месторасположение жилого комплек-
са EDEL – современный активно разви-
вающийся район. Это место идеально 
подходит для домов премиум-класса: ря-
дом соседствуют шикарные апартаменты 
Park Inn. Radisson Astana, бизнес-центр 
«Арман», крупнейшие столичные учреж-
дения и модные рестораны. Еще одним 
достоинством расположения комплекса 
является прекрасная транспортная до-
ступность. Рядом с комплексом пролегает 
крупнейшая транспортная магистраль, 
которая позволяет легко и быстро до-

браться в любую точку города. В пеше-
ходной доступности от жилого комплек-
са протянулась набережная реки Есиль, 
которая уже стала визитной карточкой 
Астаны и излюбленным местом отдыха 
горожан.

Сам жилой комплекс EDEL по праву 
считается достопримечательностью, 
которая служит истинным украшением 
современного города. Архитектурное 
решение жилого комплекса EDEL – это 
наглядное воплощение лучших тради-
ций европейского домостроения. Два 
каскадно расположенных дома прямоу-
гольной формы 14-ти и 20-ти этажей ор-
ганично вписываются в единый стиль 
застройки района. Эти жилые дома и 
3-этажный паркинг структурно объ-
единяют плавные линии 7-этажного 
офисного здания в форме эллипса. Свет-
лые тона по-европейски элегантного 
фасада дополняют оригинальные цве-
точные орнаменты, а солнечные блики 
на ровных стеклянных формах создают 
чистый и ясный архитектурный облик 
проекта.

Непосредственно квартиры EDEL – это 
новое измерение безопасности и комфор-
та. При возведении жилого комплекса 
максимальное внимание уделяется ка-
честву всех строительных и инженерных 
работ. Поэтому все в EDEL – от бесшум-
ных лифтов до передовых инженерных 
решений и энергосберегающих техноло-
гий обеспечивает комфортное и безопас-
ное проживание.

Особый подход к эргономике помеще-
ний учитывает стиль жизни современ-
ного человека и подчеркивает уникаль-
ность жилого комплекса EDEL на рынке 
столичной недвижимости. Важное пре-
имущество жилого комплекса EDEL – со-
временные планировочные решения, 
которые позволяют претворить в жизнь 
самые смелые дизайнерские идеи. Пла-
нировочные решения отличаются яркой 
индивидуальностью и отвечают требо-
ваниям безупречного вкуса. Просторные 
квартиры с высокими потолками создают 
гармоничное пространство для прожи-
вания, отдыха и поддержания семейного 
благополучия. Высокие потолки в квар-
тирах EDEL – одна из изюминок интерье-
ра. Они вызывают ощущение простора и 
воздушности и дарят умиротворение и 
спокойствие. В жилом комплексе EDEL 
представлены одно-, двух-, трех- и четы-

рехкомнатные квартиры. Каждая квар-
тира – это настоящее произведение ис-
кусства.

Авторская отделка внутренних про-
странств, входных групп, лифтовых и 
межквартирных холлов в сочетании с 
высококачественными материалами де-
лают EDEL одним из лучших образцов 
современной архитектурной и художе-
ственной мысли.

EDEL – это не только элитное комфорт-
ное жилье, но и широчайшие возмож-
ности, которые предоставляет богатая 
продуманная инфраструктура района: 
фитнес-клуб World Class, филиалы круп-
ных банков, школа-лицей, частный дет-
ский сад Sana Бала, поликлиники, супер-
маркеты, аптеки и химчистки.

Строительство нового жилого ком-
плекса – это всегда большая ответствен-
ность. Чтобы осуществить проект, SANA 
GROUP привлек к сотрудничеству коман-
ду лучших специалистов: проектировщи-
ков, строителей, менеджеров по управле-
нию строительством.

Холдинг заключил соглашение с не-
мецкой компанией KVL Group, которая 
обладает огромным опытом в сфере стро-
ительства. Участие в проектах этой компа-
нии всегда является показателем высокого 
уровня качества строительства объекта.

Высококвалифицированные специ-
алисты KVL Group приняли участие в ре-
ализации строительного проекта на всех 
его этапах, включая стадию разработки.

На этапе проектирования, а также 
на стадии строительства немецкая ком-
пания применяет специальные методы 
отчетности, которые позволяют своевре-
менно выявлять разницу между планиру-
емыми и фактическими затратами. Это в 
свою очередь помогает вовремя прини-
мать необходимые меры по устранению 
излишних затрат. Затраты – решающий 
фактор для любой строительной компа-
нии. KVL использует при управлении за-
тратами самые современные методы, в 
частности, метод целевого расчета себе-
стоимости – Target Costing.

Другим не менее важным критерием 
для застройщиков является соблюдение 
запланированных сроков строительства. 
Соблюсти сроки строительства позволя-
ет разработка детального календарного 
графика работ на всех стадиях реализа-
ции проекта. KVL дает возможность стро-
ительным компаниям соблюсти сроки 
строительства с помощью управления 
проектом посредствам балочных, сете-
вых графиков или линейных диаграмм. 
Благодаря этому строительная компания 
получает наиболее четкое представление 
о состоянии реализации проекта.

Кроме того, немецкая компания по-
могает разработать матрицу критериев, 
которым должна отвечать проектная или 
строительная компания для достижения 
высокого качества работ. Для этого в KVL 
используют современные методы, такие 
как Quality-Function-Deployment – метод 
структурирования функций качества. 
Это позволяет в ходе реализации проек-
та контролировать соблюдение высоких 
международных стандартов качества.

В результате холдинг SANA GROUP со-
хранил традиции и применил накоплен-
ный опыт во время строительства жилого 
комплекса SANA – теплый дом, и исполь-
зует новые технологии при строительстве 
жилого комплекса EDEL, соответствую-
щие немецкому качеству.

Жилой комплекс EDEL просто призван 
стать истинной драгоценностью для тех, 
кто ценит немецкое качество и обладает 
безупречным вкусом.

SANA GROUP строит теплые 
дома немецкого качества

Венера Гайфутдинова
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Ощутимый уровень капитализации бан-
ков должен также обнадежить регулятора 
в том, что при форс-мажорных ситуациях 
банки смогут ответить по своим обяза-
тельствам в полной мере. 

Примером значительного влияния 
слухов на депозитную базу банков стала 
недавняя sms-атака банков. Как отметил 
Кайрат Келимбетов, из банковской систе-
мы в результате sms-атаки ушло 250 млрд 
тенге. «Население изъяло эти деньги с де-
позитов по всему Казахстану, в основном 
в Алматы и Астане. Теперь вкладчики 
держат эти деньги дома. Держать деньги 
дома, на мой взгляд, не совсем безопасно 
и не очень выгодно. Деньги в банке всегда 
в большей безопасности, там есть доход-
ность. К сожалению, население забирало 
те средства, которые защищены гаранти-
ей государства – 5 млн тенге», – сообщил 
банкир. 

Хотя банки могли перекрыть нехват-
ку фондирования за счет своих ресурсов, 
регулятору пришлось вмешаться в си-
туацию. На встрече с журналистами г-н 
Келимбетов уточнил, что для поддержки 
банков, подвергшихся sms-атаке, было 
выделено свыше 200 млрд тенге. «До кон-
ца года банки вернут данные средства 
Нацбанку – это Kaspi bank, «Альянс банк» 
и «Банк ЦентрКредит». Именно такая 
поддержка Нацбанка способствовала 
тому, что ситуация в банках в течение 
трех дней была урегулирована. Населе-
ние тестировало способность банков вто-
рого уровня и Нацбанка РК ответить на 
вызов, который был. За последнее время 
в систему вернулось вкладов на 100 млрд 
тенге. Мы считаем, что в ближайшие 2-3 
месяца основная масса тех денег, которые 
ушли из системы, вернутся», – сообщил 
банкир.

Глава Нацбанка обратил особое внима-
ние на то, что выделенные свыше 200 млрд 
тенге были представлены не из Нацфонда. 
Банкир уточнил, что банки должны будут 
вернуть средства, выделенные Нацбанком 
«по соответствующему графику». По ин-
формации г-на Келимбетова, банки полу-
чили финансирование по ставке рефинан-
сирования – под 5,5%.

Пока только 10% банков тянут 
планку Нацбанка 
Скорее всего, регулятор будет повышать 
требования к капиталу постепенно, в со-
ответствии с определенным графиком. 
Но когда именно Нацбанк РК объявит о 
первом пороговом уровне по собствен-
ному капиталу, который банки должны 
будут достигнуть ранее 2019 года, неиз-
вестно. 

По мнению аналитика Агентства по ис-
следованию рентабельности инвестиций 
(АИРИ) Ерлена Бадыхана, процесс капита-
лизации может быть разбит на 2-3 этапа. 

Пока, по данным Нацбанка РК на 1 
марта 2014 года, лишь 4 банка из 38-ми 
перешагнули уровень по собственному 
капиталу в 100 млрд тенге. Это «Народ-
ный банк» – 378,0 млрд тенге, «Казком-
мерцбанк» – 370,7 млрд тенге, «БТА Банк» 
– 240,0 млрд тенге и ДБ «Сбербанк» – 120,2 
млрд тенге. 

Более быстрыми темпами «входной 
билет» в банковский бизнес к 2019 году 
могут получить «Банк ЦентрКредит» с ка-

питалом 85,2 млрд тенге, Kaspi bank – 86,0 
млрд тенге, «Цеснабанк» – 75,9 млрд тенге 
и «АТФБанк» – 69,0 млрд тенге. 

После покупки «Народным банком» ак-
ций ДБ «HSBC Банк Казахстан» и приобре-
тения Казкомом и бизнесменом Кенесом 
Ракишевым «БТА Банка» капитализация 
этих банков значительно увеличится. К 
тому же банковский сектор может недо-
считаться и еще двух игроков, но вовсе 
не из-за новых требований по капиталу. 
После реструктуризации «Альянс бан-
ка» ожидается объединение «Альянс 
банка», «Темiрбанка» и, возможно, Forte 
bank. В настоящее время капитал «Альянс 
банка» едва превышает 4,4 млрд тенге, 
«Темiрбанка» – 65,6 млрд тенге, Forte bank» 
– 9,9 млрд тенге. 

«Полагаем, что и для «Банка ЦентрКре-
дит» увеличение требований по собствен-
ному капиталу проблем не создаст. К 2019 
году банк сможет увеличить капитал как 
за счет прибыли, так и за счет вливаний 
со стороны материнского Kookmin Bank. 
Перед другими банками, такими как «Цес-
набанк», «АТФБанк» и «Евразийский банк» 
остро встает вопрос докапитализации», – 
считает начальник отдела по управлению 
активами клиентов,CFA АО «BCC Invest» 
Адиль Табылдиев.

Несмотря на то, что средний показа-
тель собственного капитала по топ-10 
банков по активам превышает 148 млрд 
тенге, у некоторых банков капитал может 
быть в 10 раз, даже в 20 раз ниже планки 
100 млрд тенге. У ДБ «НБ Пакистана» в Ка-
захстане собственный капитал едва пре-
вышает 4,6 млрд тенге, Qazaq Banki – 6,2 
млрд тенге, «Банка Kassa Nova» – 8,5 млрд 
тенге.

«Что касается дочерних российских 
банков, то здесь все будет зависеть от ско-
рости и глубины интеграционных процес-
сов и изменения законодательного поля. 
Если законодательное поле к моменту уве-
личения требований по размеру собствен-
ного капитала не изменится, вероятно, 
материнским банкам ДО Банк ВТБ (Казах-
стан) и ДБ «Альфа-Банк» не составит осо-
бых сложностей докапитализировать свои 
дочерние банки. В случае создания едино-
го экономического пространства эти до-
черние банки могут быть преобразованы 
в филиалы своих материнских банков», 
–  считает г-н Табылдиев. 

По его словам, под большим вопросом 
присутствие в Казахстане дочерних бан-
ков иностранных банков из дальнего за-
рубежья. «В частности, «Ситибанк Казах-
стан», ДБ «КЗИ БАНК», ДБ RBS (Kazakhstan) 
и других. Возможно, некоторые из них и 
останутся. Но другие, вероятно, продадут 
свои активы и уйдут из Казахстана», – счи-
тает г-н Табылдиев. 

Глава ДБ АО «Банк Хоум Кредит» Вла-
димир Гасяк в интервью корреспонденту 
«Капитал.kz» отметил, что мера регуля-
тора была ожидаема. «Намерение Нац-
банка РК по укрупнению банков, увели-
чению требований к ним звучало ранее. 
Нужно дождаться конкретных решений 
регулятора, чтобы понять требование в 
100 млрд тенге будет обозначено для всех 
банков или для некоторых. Многие евро-
пейские страны предъявляют различные 
требования к уставному и собственному 
капиталу в зависимости от направления 
работы банка. Нужно учитывать, что 
некоторые банки нацелены на один сег-

мент, другие более универсальны»,– со-
общил банкир. 

При этом г-н Гасяк сообщил, что в связи 
с изменениями по капиталу банк не пла-
нирует уходить с рынка Казахстана. «Мы 
сообщили акционеру о намерении регуля-
тора. Со стороны акционера ответ звучал 
так: давайте подождем, какие конкретно 
будут требования, и будем исходить из 
этого. Но необходимо учитывать, что банк 
инвестировал в банковские отделения, 
продукты. Точно сказать, что мы собира-
емся уходить с рынка, нельзя», - отметил 
банкир. 

К слову, в настоящее время собствен-
ный капитал ДБ АО «Банк Хоум Кредит» 
приблизился к 28,9 млрд тенге.

Прибыль розничных банков 
под давлением
Для того чтобы докапитализироваться, 
помимо использования нераспределен-
ной прибыли, банки могут проводить до-
полнительное размещение своих акций. 
«Если это публичные банки, чьи акции 
находятся в официальных списках KASE, 
то они смогут проводить дополнитель-
ные размещения среди неограниченного 
числа потенциальных инвесторов. Вто-
рой альтернативой является привлечение 
стратегического инвестора. Но в этом 
случае мажоритарным акционерам при-
дется снизить свою относительную долю 
участия в собственном капитале банков. 
Третья альтернатива – докапитализация 
банков действующими мажоритарными 
акционерами. На практике, по некоторым 

банкам мы, скорее всего, увидим одновре-
менное сочетание двух или трех способов 
докапитализации», – пояснил г-н Табыл-
диев.

Между тем акционеры розничных 
банков капитализируют свои банки не 
за счет чистой прибыли. Банки, актив-
но занимающиеся беззалоговым креди-
тованием, могут лишиться части своей 
прибыли в 2014 году. В первую очередь 
прибыль может сжаться у банков, у ко-
торых ежегодный рост необеспеченных 
займов превышал 30%. Под прицел мо-
жет попасть ДБ АО «Банк Хоум Кредит», 
в котором объем  займов, выданных де-
нежными средствами, по сравнению с 
2012 годом увеличился в 2 раза. В «Евра-
зийском банке» объем необеспеченных 
займов вырос на 60,4%.  К тому же, по 
данным Нацбанка, два банка по итогам 
2013 года вышли в минус: «Альянс банк» 
и «Нурбанк». 

Еще один фактор, который окажет дав-
ление на прибыль – дополнительное про-
визование. Необходимость допровизовать 
свои займы может возникнуть у банков, 
которые выдавали займы в валюте лицам, 
не имеющим валютной выручки, до де-
вальвации. 

 Нововведения регулятора отразятся 
не только на акционерах, но и на потре-
бителях финуслуг. Если спустя пять лет 
некоторые игроки банковского рынка 
все-таки не докапитализируются, то уро-
вень конкуренции на рынке снизится. Это 
может не только подстегнуть удорожание 
займов, но и снизить качество предостав-
ления услуг. А ведь уже сейчас максималь-
ная эффективная ставка по необеспечен-
ным займам на рынке доходит до 56%, по 
ипотеке – до 16%. 

«От большего предложения услуг кре-
дитования на рынке выигрывает, в конеч-
ном счете, потребитель. Тогда он начинает 
диктовать условия, а не банк», – отметил 
глава «Нурбанка» Кантар Орынбаев.

// БАНКИ & ФИНАНСЫ

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
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Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
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ДЕВАЛЬВАЦИЯ  
И БАНКИ

Недавняя 20%-ная девальвация тенге не 
оказала влияния на валютную структуру де-
позитного портфеля ДБ «Банка Хоум Кредит». 
Об этом в эксклюзивном интервью корреспон-
денту делового портала Kapital.kz заявил пред-
седатель правления банка Владимир Гасяк. «В 
настоящее время на валютные вклады при-
ходится порядка 3,5% депозитного портфеля 
банка, 97% сконцентрировано в тенге. До де-
вальвации структура вкладов была такой же», 
– подчеркнул Владимир Гасяк. При этом бан-
кир уточнил, что привлекать депозиты в валю-
те банкам не выгодно. «Банк кредитует только 
в тенге. Мы удерживаем на низком уровне 
ставки по валютным депозитам,  потому что у 
нас нет целесообразности привлекать валют-
ные вклады. Если займы компаниям можно 
как-то привязывать к валюте, то кредитова-
ние в валюте увеличивает риски для физиче-
ских лиц. Если банк предоставляет кредит в 
валюте, то он должен заложить в процентную 
ставку валютный риск», – отметил Владимир 
Гасяк. На вопрос корреспондента Kapital.kz: 
существует ли вероятность, что вкладчики 
будут в дальнейшем перекладывать свои де-
позиты из тенге в доллары,  банкир ответил 
оптимистично. «В нашем банке, думаю, что 
нет. Если на рынке не будет каких-то форс-
мажорных поводов, я думаю, что пропорция 
вкладов в тенге и в валюте останется на том же 
уровне. Но если появятся политические или 
какие-то новости, то возможны какие-то кра-
ткосрочные перебежки вкладчиков из одной 
валюты в другую», – подчеркнул собеседник. 
По его словам, средняя сумма по депозиту в 
банке составляет 150 тыс. тенге, по кредиту – 
125 тыс. тенге. Между тем девальвация тенге 
оказала ощутимое влияние на депозитную 
базу «Казкоммерцбанка». «Структура депози-
тов в банке значительно поменялась. Если до 
девальвации тенге у нас по депозитам физиче-
ских лиц 50% было размещено в валюте и 50% 
в тенге, то теперь 63% депозитов хранится в 
долларах», – отметила ранее глава Казкома 
Нина Жусупова. После девальвации клиен-
ты «Народного банка» стали конвертировать 
тенговые депозиты в долларовые. «На 1 янва-
ря 2014 года структура депозитного портфеля 
была представлена так, что 55% приходилось 
на вклады в тенге и 45% в валюте. На 15 фев-
раля в банке 47% депозитов было размещено в 
тенге и 53% в валюте. Это говорит о том, что  
происходит рост валютных депозитов, кли-
енты банка конвертируют тенговые вклады в 
валютные. Такие операции осуществляют как 
юридические лица, так и физические лица», – 
уточнила ранее глава «Народного банка» Умут 
Шаяхметова. (kapital.kz)

ВСЕХ ВКЛАДЧИКОВ 
ЕНПФ ОБЕЩАЮТ 
ПРОИНФОРМИРОВАТЬ 
О СОСТОЯНИИ СЧЕТА

Как известно, передача всех сбережений 
населения в единую накопительную систе-
му завершилась 1 апреля. К июлю этого года 
закончится архивирование пенсионных дел 
казахстанцев. При этом полностью обеспече-
на сохранность всех документов. Как заверил 
сегодня в мажилисе глава Нацбанка Кайрат 
Келимбетов, до конца года о состоянии своего 
пенсионного счета узнает каждый вкладчик, 
сообщает канал «24.kz», передает Kazakhstan 
Today. «Хотел бы заверить, что в 2014 году мы 
каждого вкладчика проинформируем о состо-
янии пенсионного счета. Будет принят специ-
альный совместный план правительства и 
Нацбанка, о котором докладываем 5 мая в пра-
вительстве. После того как он утвердится, бу-
дет широкомасштабная программа на уровне 
правительства и Национального банка, когда 
получит каждый гражданин справку», – сооб-
щил Кайрат Келимбетов. (Kazakhstan Today) 

ВВЕДЕНИЕ АЛТЫНА 
ВПОЛНЕ ВЕРОЯТНО

Введение единой валюты в странах, вхо-
дящих в Единый экономический союз (ЕЭС), 
вполне вероятно, если финансовая обществен-
ность Казахстана не изучит все негативные 
последствия такого перехода. Такое мнение 
в эксклюзивном интервью деловому порталу 
Kapital.kz озвучил руководитель аналитиче-
ского департамента Halyk Finance Сабит Ха-
кимжанов. Сегодня, по мнению аналитика, 
слишком рано обсуждать детали введения 
единой валюты. Прежде необходимо оценить 
последствия принятия такого решения. А они 
носят необратимый характер, подчеркнул Ха-
кимжанов. В странах ОЭСР перед принятием 
любого решения, при принятии любой зако-
нодательной инициативы проводится так на-
зываемый анализ регуляторного воздействия. 
Эксперты сравнивают пользу и вред от при-
нимаемого закона, оценивают последствия, 
анализируют альтернативные решения той 
проблемы, которую предлагаемая инициати-
ва призвана решить. «Это позволяет делать ре-
шения не на эмоциях, а на основе обоснован-
ных оценок, более информированно. Этот этап 
мы еще не прошли», – говорит руководитель 
аналитического департамента Halyk Finance. 
Введение единой валюты, по оценке Хаким-
жанова, негативно отразится на экономике 
нашей республики. Во-первых, Казахстан по-
теряет способность проводить независимую 
денежно-кредитную политику в интересах 
своей экономики. Это самое очевидное эконо-
мическое последствие. Для Казахстана, оно не 
менее серьезно, чем для периферийных стран 
Еврозоны от перехода на евро, считает экс-
перт. Например, Греции или Испании сейчас 
не помешала бы инфляция, но ЕЦБ на это не 
пойдет, потому что более крупные экономики 
не заинтересованы в инфляции. Во-вторых, 
как заметил спикер, несмотря на сходство, Ка-
захстан и Россия сильно отличаются в своей 
реакции на внешние шоки, в том числе, цены 
на нефть. Благодаря более высокой доле ино-
странного капитала в ВВП и более жестким 
фискальным правилам Казахстан менее под-
вержен колебаниям цен на нефть. Благодаря 
более консервативной фискальной политике, 
Казахстан имеет более устойчивую фискаль-
ную позицию и более низкую инфляцию. 
Фундаментально, Казахстану проще перейти 
на инфляционное таргетирование, а не дожи-
даться, когда это сделает Россия. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Банковский сектор может 
потерять несколько игроков

Вероника Сабитова

Чтобы получить богатый урожай осенью, об этом 
стоит задуматься уже сейчас. И это вполне спра-
ведливо, в том числе и с точки зрения сохранения 

и приумножения средств. Сегодня в условиях нестабиль-
ной ситуации на мировом финансовом рынке одними из 
самых надежных финансовых инструментов, доступных 
каждому – остаются банковские депозиты. Тем более, 
когда происходит повышение ставок вознаграждения, 
что позволяет не только сохранить свои средства от ин-
фляции, но и приумножить их. 

Как известно, с 1 марта 2014 года 
Казахстанский фонд гарантирования 
депозитов повысил максимальные но-
минальные рекомендованные ставки 
по вновь привлекаемым вкладам в на-
циональной валюте для физических лиц 
с 9% до 10%. И это послужило поводом 
для увеличения эффективных ставок воз-
награждения по депозиту «Урожай» в АО 
«Темірбанк», благодаря чему теперь став-
ка составляет 10,5% годовых. Эксперты 
банка подчеркивают, что депозит «Уро-
жай» на момент повышения процентной 
ставки уже  можно было назвать одним из 
самых востребованных вкладов у клиентов Темірбанка 
благодаря максимально гибким и лояльным условиям, 
среди которых небольшой первоначальный взнос, мак-
симальная процентная ставка и возможность снятия де-
нег в любое время.

«Темірбанк не мог не проигнорировать возможность 
увеличения ставок вознаграждений по депозиту «Уро-
жай» для своих вкладчиков и в связи с этим коллегиаль-
ным органом банка было принято решение об увеличе-
нии ставок вознаграждений для вновь привлекаемых, 
а также пролонгируемых вкладов», – пояснили в пресс-
службе банка. При этом при пролонгации действующих 

договоров банковского вклада ставки вознаграждений 
будут также максимальными, как для вновь открытых 
депозитов. Эксперты подчеркивают, что ставки возна-
граждения по депозитам в национальной валюте  одно-
временно пересматривались для большинства видов 
срочных вкладов, и сегодня клиенты, обращаясь в банк, 
могут выбрать для себя самый удобный депозит с макси-
мальными процентными ставками до 10,5%.

Рассказывая об условиях депозита «Урожай», специ-
алисты банка обращают внимание на то, что все депози-
ты Темірбанка мультивалютные и при желании клиент 
может одновременно открыть 4 счета в разных валютах. 

При этом размер суммы минимального первоначально-
го взноса вполне доступный. Он составляет 25 000 тенге, 
$200, 150 евро или 5 000 российских рублей в зависимо-
сти от валюты вклада. Конвертация из одной валюты 
в другую происходит без взимания комиссии и по вы-
годному курсу безналичной конвертации. Минималь-
ный срок вклада составляет 18 месяцев, и допускаются 
как дополнительные взносы, так и частичные изъятия 
средств с депозита в любое время. Капитализация воз-
награждения происходит ежемесячно. И конечно, депо-
зиты Темірбанка надежно застрахованы Казахстанским 
фондом гарантирования депозитов (КФГД). «При этом, 

если клиенту необходимо провести досрочное расторже-
ние договора банковского вклада, он может быть уверен, 
что не потеряет вознаграждение по депозиту, если вклад 
хранился в банке не менее месяца», – сообщили в пресс-
службе.

Ставки вознаграждения по депозиту «Урожай» в АО 
«Темірбанк» составляют в тенге 10% (эффективная став-
ка – 10,5%) годовых, в долларах США – 4% (4,1%) годо-
вых, в евро – 2,0% (2,0%) годовых, и в российских рублях 
– 2,5% (2,5%) годовых. И аналитики отмечают, что это 
одни из самых привлекательных условий на казахстан-
ском рынке депозитов. 

При этом, несмотря на некоторую дол-
лоризацию депозитного портфеля БВУ 
после проведенной минувшей зимой де-
вальвации, по словам экспертов банка, 
доля вкладов в иностранной валюте в АО 
«Темірбанк» увеличилась незначитель-
но, на сегодняшний день этот показатель 
не превышает половины доли рознично-
го депозитного портфеля срочных вкла-
дов. 

На сегодняшний день доля вкладов в 
иностранной валюте составляет 45%, в 
национальной валюте соответственно 
55%.

 «В любом случае, валюту, срок и размер депозита 
определяет для себя вкладчик, а задача банка – предо-
ставить клиенту высокое качество обслуживания, обе-
спечить надежность вклада и облегчить процесс вза-
имодействия, в том числе и путем расширения сети 
пунктов обслуживания. И Темірбанк отвечает всем 
этим качествам в полной мере», – прокомментировали в 
пресс-службе. Так что, если стоит задача накопить необ-
ходимую сумму для определенной цели или создать для 
себя некий буфер – «подушку безопасности» для непред-
виденных ситуаций, депозит «Урожай» Темірбанка спра-
вится с этим как нельзя лучше.

Код успеха – 10,5%
Темірбанк повысил ставку вознаграждения по депозиту «Урожай»

Ставки вознаграждения по депозиту «Урожай»  
в АО «Темірбанк» составляют в тенге 10% (эффективная 
ставка – 10,5%) годовых, в долларах США – 4% (4,1%) 
годовых, в евро – 2,0% (2,0%) годовых, и в российских 
рублях –2,5% (2,5%) годовых. И аналитики отмечают, 
что это одни из самых привлекательных условий на 
казахстанском рынке депозитов

[Начало На стр. 1]
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ПРЕЗИДЕНТ 
ПОДПИСАЛ ЗАКОН 
«ОБ ОРГАНАХ 
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ РК» 

Главой государства подписан закон Респу-
блики Казахстан «Об органах внутренних дел 
Республики Казахстан». Закон направлен на 
повышение эффективности полицейской де-
ятельности в соответствии с международны-
ми стандартами, четкое определение задач и 
функций органов внутренних дел, совершен-
ствование механизмов их взаимодействия с 
общественностью и укрепление социальных 
гарантий для сотрудников органов внутрен-
них дел, сообщает пресс-служба президента 
РК, передает Kazakhstan Today. Кроме того, 
главой государства подписан закон Республи-
ки Казахстан «О внесении изменений и до-
полнений в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам деятель-
ности органов внутренних дел», направлен-
ный на приведение законодательных актов 
в соответствие с новым законом Республики 
Казахстан «Об органах внутренних дел Респу-
блики Казахстан» и принятие мер по противо-
действию преступности, обеспечению обще-
ственной безопасности. (Kazakhstan Today)

В ЕАЭС БУДУТ 
ДЕЙСТВОВАТЬ 
ЕДИНЫЕ 
ТЕХНИЧЕСКИЕ 
РЕГЛАМЕНТЫ НА 
ПРОДУКЦИЮ АПК

Главы Казахстана, России и Беларуси 
в следующем месяце намерены подписать 
договор о создании Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС), который начнет 
действовать с 1 января 2015 года. Таким об-
разом, Таможенный союз трансформируется 
в ЕАЭС, пишет в статье «Единые регламенты – 
общий рынок» независимый эксперт Андрей 
Королев, передает Kazakhstan Today. «Между 
тем появляются опасения в отношении за-
щищенности отечественных производителей 
и их продукции, равно как и к их качеству. 
Не стал исключением и агропромышленный 
сектор. И это понятно, ведь до создания Тамо-
женного союза в каждой из стран-участниц 
интеграционного объединения действовали 
свои национальные технические регламен-
ты, определявшие минимальные требования 
к безопасности продукции АПК на всех эта-
пах жизненного цикла продукции: поставки 
сырья, производства, хранения, транспорти-
ровки, реализации, утилизации. При этом 
действующие в Казахстане, России и Белару-
си требования к процессам жизненного цик-
ла пищевой продукции были различные, и 
это в определенном смысле являлось прегра-
дой для поставок отечественной продукции 
на рынки России и Беларуси. Однако после 
образования ТС возникли обоснованные опа-
сения в защищенности, как отечественных 
товаропроизводителей, так и собственного 
рынка. Однако совместно разработанные 
«правила игры» гармонизировали техниче-
ские регламенты трех стран, сделав общедо-
ступным рынок стран Таможенного союза. 
Таким образом, отечественная продукция, 
произведенная с соблюдением требований 
ТС, может поступить в оборот на рынке Рос-
сии и Беларуси», – отмечается в статье. По 
словам эксперта, на существующие опасения, 
что в связи с появлением нового интеграци-
онного объединения в виде ЕАЭС, у казах-
станских производителей могут возникнуть 
проблемы, довольно четко ответил министр 
сельского хозяйства Асылжан Мамытбеков, 
который отметил, что: «В Евразийском эко-
номическом союзе будут действовать еди-
ные технические регламенты на продукцию 
АПК». (Kazakhstan Today)

FITCH ПЕРЕСМОТРЕЛО 
РЕЙТИНГ БАНКА 
ХОУМ КРЕДИТ

Агентство Fitch Ratings пересмотрело со 
«стабильного» на «негативный» прогноз по 
рейтингу ДБ АО «Банк Хоум Кредит», гово-
рится в сообщении международного рейтин-
гового агентства. «Fitch Ratings пересмотрело 
со «стабильного» на «негативный» прогноз по 
рейтингам Хоум Кредит энд Финанс Банка 
(«ХКФ Банк»), Россия, и его казахстанской до-
черней структуры, дочернего банка АО «Хоум 
Кредит энд Финанс Банк» (ДБ АО «Банк Хоум 
Кредит»). Долгосрочные рейтинги дефолта 
эмитента (РДЭ) этих банков подтверждены на 
уровнях «BB» и «BB-» соответственно», – ука-
зывается в распространенной информации. 
Как отмечается, долгосрочные РДЭ казах-
станского банка обусловлены поддержкой, 
которую банк может получить от своей мате-
ринской структуры – «ХКФ Банка». Соответ-
ственно, пересмотр прогноза по рейтингам 
«Банка Хоум Кредит» отражает пересмотр 
прогноза по рейтингам «ХКФ Банка». «Мне-
ние Fitch о вероятности поддержки основано 
на растущей значимости ДБ АО «Банк Хоум 
Кредит» для материнской структуры (на его 
долю приходилось 24% консолидирован-
ной прибыли «ХКФ Банка» в 2013 году) и по-
прежнему небольшом размере (менее 7% от 
активов «ХКФ Банка» на конец 2013 года), что 
упрощает оказание поддержки», – уточняется 
в сообщении. Fitch также учитывает тот факт, 
что дочерняя структура находится в 100%-
ной собственности российского банка, общий 
бренд и репутационный риск для «ХКФ Бан-
ка» в случае дефолта «Банка Хоум Кредит». 
(kapital.kz)
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Бизнес-афоризмы
Каждый хочет, чтобы его информировали честно, беспристрастно, 
правдиво и в полном соответствии с его взглядами.

Честертон

Покой в суете – суть 
успокоения совершенного.

Хун Цзычен

Удача и слава непременно придут к людям целеустремленным, 
потому что они бьются за них словно воины, прижатые к реке.

Сюй Сюэмо

Рот и кошелек лучше 
держать закрытыми.

Японская пословица

Мариям Бижикеева

Перед реформированием пенсионной 
системы в 1997 году предполага-
лось, что активы пенсионных фон-

дов будут способствовать развитию отече-
ственных рынков капитала. В частности, 
планировалось, что они простимулируют 
развитие рынка корпоративных ценных 
бумаг. В итоге через 17 лет накопительной 
пенсионной системы в Казахстане приш-
ли к созданию Единого накопительного 
пенсионного фонда. При этом обществен-
ность, даже смирившись с неизбежным, 
продолжает озвучивать свои опасения по 
сохранности накоплений. Ответить на 
самые популярные вопросы «Капитал.kz» 
попросил аналитика Казахстанского цен-
тра государственно-частного партнерства 
Талгата Балкияева.

- Многие эксперты говорят о том, что 
откладывать на старость в ЕНПФ луч-
ше. Но почему в Казахстане отказались 
от накопления в частных фондах, так 
никто и не объяснил.

 - Все на самом деле просто. Основной 
причиной изменения пенсионной систе-
мы явилась неразвитость фондового рын-
ка в Казахстане. За 17 лет существования 
более 90% активов пенсионных фондов 
были вложены в государственные ценные 
бумаги. Других направлений для инвести-
ций НПФ фактически не было. Покупать  
ценные бумаги иностранных эмитентов 
было запрещено. Более того, объемы пен-
сионных накоплений практически превы-
сили емкость фондового рынка. И здесь 
сложилась парадоксальная ситуация. До-
ходность на суверенные облигации Ка-
захстана, из-за огромного на них спроса, в 
определенные годы была меньше, чем по 
облигациям Правительства США с анало-
гичной датой погашения. При этом низкая 
доходность ценных бумаг стала причиной 
низкой доходности НПФ, не покрывающей 
уровень инфляции, а значит, не обеспечи-
вающей должным образом сохранность 
накоплений вкладчиков. Решением про-
блемы без отказа от накопительной пен-
сионной системы могло стать расширение 
линейки инструментов вложения инве-
стиций. Например, вложения в недвижи-
мость, как в Италии, где пенсионные фон-
ды имеют право часть активов вкладывать 
в объекты недвижимости. Однако в Казах-
стане спрос на недвижимость превышает 
предложение, а присутствие на этом рын-
ке такого игрока, как пенсионные фонды, 
могло взвинтить цены до беспредельных. 
За этим неминуемо мог последовать обвал 
рынка. Другим направлением могло стать 
инвестирование в ЦБ иностранных эми-
тентов. Но, учитывая масштабы мирового 
фондового рынка, имеет смысл выходить 
на международные рынки объединенны-
ми усилиями всех пенсионных фондов Ка-
захстана. В этом случае есть возможность 
максимально диверсифицировать риски. 
Что и было сделано.

 
- Поможет ли объединение НПФ в 

один фонд избежать коррупции и мо-
шенничества в накопительной пенси-
онной системе?

 - Проблема коррупции в Казахстане 
является очень серьезной и не зависит от 
того, будет существовать объединенный 
пенсионный фонд, или нет. Для решения 
проблемы коррупции нужны системные 
меры, которые будут охватывать все сферы 
деятельности государства. В то же время 
с момента реформирования пенсионной 

системы, то есть с 1997 года, была созда-
на система раздельного учета пенсионных 
накоплений. При такой системе пенсион-
ные накопления вкладчиков отделены от 
собственных средств пенсионных фондов, 
от средств компаний по управлению пен-
сионными активами, а также от активов 
банков-кастодианов, в которых хранятся 
пенсионные накопления. Такая система 
позволяет отслеживать все переводы пен-
сионных вкладов. И, как я уже отмечал, 
созданная система раздельного учета пен-
сионных вкладов позволяет отслеживать 
все переводы пенсионных вкладов.

 - Какие риски ЕНПФ можно просчи-
тать уже сегодня и минимизировать их?

 - Основные риски связаны, с одной 
стороны, с необходимостью расширения 
инструментов вложения средств и воз-
можным выходом на мировые фондовые 
риски, с другой стороны, с отсутствием 
конкуренции между пенсионными фон-
дами и, как следствие, снижением эффек-
тивности ЕНПФ.

 - Представители ЕНПФ заверяют, что 
принимают все меры, направленные на 
обеспечение сохранности и полного пе-
ревода пенсионных накоплений вклад-
чиков. О каких мерах может идти речь?

 - Скорее всего, речь идет о технических 
моментах, связанных, например, с унифи-
кацией разного программного обеспече-
ния по учету пенсионных вкладов, кото-
рое было у частных пенсионных фондов. 
А созданная система раздельного учета 
пенсионных вкладов не позволяет просто 
так пропасть пенсионным вкладам. Одна-
ко даже процесс с унификацией может за-
нять некоторое время.

- Все стратегические вопросы по 
ЕНПФ будут решаться Советом по 
управлению пенсионными активами, в 
который входят представители прави-
тельства республики, Национального 
банка РК, участники финансового рын-
ка, а также независимые эксперты. Как 
вы считаете, это снизило негативное от-
ношение к объединению фондов в один?

 -  На общественное мнение могут по-
влиять два фактора. Первый – прозрач-
ность деятельности Совета по управлению 
пенсионными активами. Второй – успеш-
ность деятельности ЕНПФ. То есть обеспе-
чение такой доходности, при которой пен-
сионные накопления не будут «съедаться» 
инфляцией. Первое может быть обеспе-

чено присутствием в Совете управлению 
пенсионными активами участников фи-
нансового рынка и независимых экспер-
тов. Второе – покажет время. Наверное, 
главными отрицательными моментами 
создания единого фонда являются отсут-
ствие права выбора у вкладчиков и сниже-
ние конкуренции на этом рынке.

 - В таком случае какие положитель-
ные моменты объединения фондов 
можно отметить?

 - Во-первых, положительным момен-
том от объединения пенсионных фондов 
является синергетический эффект. Это 
когда суммирующий эффект от объедине-
ния больше, чем просто сумма эффектов 
каждого в отдельности. Например, очень 
часто прибыль после слияния двух ком-
паний может превосходить сумму при-
былей этих компаний до объединения. В 
частности, как уже отмечалось выше, объ-
единение пенсионных фондов позволит 
снизить риски полной потери пенсионных 

накоплений части вкладчиков в случае 
банкротства отдельного частного пенси-
онного фонда при выходе на мировые фон-
довые рынки. 

- Какой мировой опыт может стать 
примером?

- В мире не существует единых под-
ходов к функционированию пенсионной 
системы. Однако отмечу очень успешный 
опыт Японии по управлению системой 
почтовых сбережений. После окончания 
Второй мировой войны в Японии был 
создан государственный почтовый банк, 
в котором аккумулировались вклады на-
селения. Государство инвестировало эти 
накопления в различные проекты, и, в 
первую очередь, в инфраструктурные. При 
этом правительство Японии гарантирова-
ло возвратность вложенных средств. Что 
позволило в относительно короткие сроки 
восстановить экономику. При этом объем 
почтовых сбережений был сопоставим с 
государственным бюджетом. Недаром по-
чтовые сбережения в Японии называли 
«вторым» бюджетом.

- Есть интерес к объединению фон-
дов в других странах СНГ?

 - В разных странах СНГ разные эконо-
мические условия и разные пенсионные 
системы. Например, в Беларуси действует 
солидарная пенсионная система, унасле-
дованная с советских времен, а в России 
существует как накопительная пенсион-
ная система, так и солидарная. Причем 
объемы вкладов в российский государ-
ственный пенсионный фонд больше, чем 
в частные пенсионные фонды вместе взя-
тые. Поэтому, говорить, что в странах СНГ 
пойдут по нашему пути не приходится.

 - Лично вы, как вкладчик, предпочли 
бы частный или объединенный фонд? 

 - Как законопослушный гражданин, я 
теперь только вкладчик объединенного 
фонда.

Талгат Балкияев: «От ЕНПФ  
ждут доходность, которую   
не «съест» инфляция»

Олег Ни

В Казахстане с первых дней Неза-
висимости высшими ценностями 
провозглашены человек, его жизнь, 

права и свободы. «Мы нашли единствен-
но верный механизм сплочения народа 
на общей патриотической платформе. Его 
суть понятна каждому и помогает обе-
спечить простые человеческие запросы 
– работу, достаток в семье, образование 
для детей, здоровье, жильё, безопасность 
и отдых», - отметил президент Казахста-
на Нурсултан Назарбаев на прошедшей в 
минувшую пятницу в Астане XXI сессии 
Ассамблеи народа Казахстана на тему: 
«Стратегия Казахстан -2050: культура 
мира, духовности и согласия».

Благодаря этому, как говорит пре-
зидент страны, мы подняли экономику, 
укрепили благосостояние граждан, по-
казали будущее страны. Мы добились 
досрочного выполнения Стратегии-2030, 
инвестиционный климат, созданный в 
стране, аналитики называют одним из 
самых привлекательных в регионе.

Консолидирующим надполитическим 
органом народного суверенитета в нашей 
стране стала Ассамблея народа Казахста-
на, которая занимается решением насущ-
ных вопросов жизни всех этносов. Только 

в прошлом году Ассамблеей организовано 
10 тысяч мероприятий, в которых приня-
ли участие более 3,5 миллионов человек. 
В большинстве регионов созданы и рабо-
тают Дома дружбы, которые ежегодно на-
считывают более 720 тысяч посетителей.

Чтобы продемонстрировать успешную 
казахстанскую модель межнациональной 
дружбы в странах Европы Генеральный 
директор компании KazakhstanKagazy 

PLC Томас Матеос Вернер, выступавший 
в ходе XXI сессии Ассамблеи народа Ка-
захстана, предложил создать в Лондоне 
Центр Мира и Согласия. Компания уже 
начала разработку этого проекта и пла-
нирует профинансировать его первый 
этап.

«Казахстан Кагазы» – это компания, в 
которой работают представители более 
20 различных наций и народов. Данный 

факт отражает разнообразие народа Ка-
захстана, который включает в себя более 
100 национальностей, живущих в мире и 
согласии. Именно поэтому я предлагаю 
открыть Центр Мира и Согласия в Лондо-
не в целях продвижения опыта Казахста-
на в формировании многонационального 
и многоконфессионального общества», 
- заявил г-н Вернер.

Заместитель Председателя Ассамблеи 
народа Казахстана ЕралыТогжанов при-
ветствовал предложение Томаса Матеос 
Вернер: «Мы полностью поддерживаем 
предложение руководства компании 
«Казахстан Кагазы». Открытие подобно-
го центра позволит рассказать миру об 
уникальном опыте Казахстана в процес-
се формирования мирного многонацио-
нального общества».

«Для нас высокая честь принять уча-
стие в работе XXI сессии Ассамблеи 
народа Казахстана. Стратегия нашей 
Компании основывается на идеях Стра-
тегии Президента Республики Казахстан 
«Казахстан 2050», как и наша «зеленая» 
социально-ответственная модель бизне-
са», - отметил Председатель Совета ди-
ректоров Компании Сэр Тони Болдри. «В 
целях дальнейшего расширения нашей 
деятельности в Казахстане мы с радостью 
приступили к реализации инвестицион-
ной программы Компании», - добавил он.

Напомним, группа компаний «Казах-
стан Кагазы» является одним из ведущих 
промышленных холдингов Казахстана с 
присутствием на Лондонской фондовой 
бирже. Это один из немногих казахстан-
ских брендов несырьевого сектора, кото-
рый вырос вместе c экономикой страны, 
вышел на международный рынок и при-
влек в страну иностранных инвесторов.

По инициативе Генерального директора 
компании KazakhstanKagazy в Лондоне 
откроют Центр Мира и Согласия
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КАЗАХСТАН 
ПОДНЯЛСЯ НА 82 
МЕСТО ПО УРОВНЮ 
ГЛОБАЛИЗАЦИИ

Согласно рейтингу, составленному Цен-
тром конъюнктурных исследований Феде-
ральной политехнической школы Цюриха 
(KOF), Казахстан занял 82-е место в области 
социальной глобализации. В этом исследо-
вании учитываются такие показатели, как 
туризм и иммиграция. Также среди призна-
ков глобализации в социальной сфере прини-
маются во внимание и такие показатели, как 
число ресторанов быстрого питания «Макдо-
налдс» и магазинов торговой сети IKEA. При 
этом США занимают в рейтинге глобализа-
ции 32 место, а Швеция – на 7 позиции. Иссле-
дование KOF охватило около 200 стран мира. 
В рейтинге глобализации нам удалось обна-
ружить и государства, образовавшиеся после 
распада СССР. Так, Эстония, Литва и Латвия 
заняли соответственно 27, 34 и 42 места. 
Украина оказалась на 44 позиции (59 место в 
категории «экономика», 39 – «политика» и 70 
– «социальная глобализация»). Россия заняла 
в итоговом рейтинге 56 место, оказавшись 
на 114 месте в экономической сфере, 42 – в 
политике и 59 по социальной глобализации. 
Индекс KOF вывел Молддову на 62 место, Гру-
зию – 64, Беларусь – 75, Казахстан – 82, Азер-
байджан – 89, Армению – 98, Таджикистан – 
135, Узбекистан – 159 и Туркменистан – на 165 
место. Наименьший уровень глобализации 
отмечен в Сомали, на Соломоновых островах 
и Республике Кирибати. Согласно определе-
нию ООН, «глобализация – это усиливающа-
яся интеграция экономик и обществ во всем 
мире. Это неизбежное явление в истории че-
ловечества, заключающееся в том, что мир в 
результате обмена товарами и продуктами, 
информацией, знаниями и культурными 
ценностями становится более взаимосвязан-
ным». Результаты исследования KOF «Индекс 
глобализации», опубликованного на прошлой 
неделе, отражают экономические, социаль-
ные и политические аспекты глобализации 
разных стран мира в 2011 году. Авторы ис-
следования подчеркивают, что именно в этом 
году произошли несколько событий мирового 
значения – такие, как «арабская весна» и ядер-
ная катастрофа в Фукусиме. В это же время на-
бирал обороты и долговой кризис в еврозоне, 
основными предпосылками которого счита-
ются не только кризис рынка государствен-
ных облигаций в Греции, но и глобализация 
финансового рынка, кризис рынка недвижи-
мости и другие факторы. Следует отметить, 
что в категориях экономической и социальной 
глобализации Сингапур набрал наибольшее 
количество баллов и в последнем исследова-
нии KOF, опередив в обоих случаях Ирландию. 
А вот в категории «политика», где учитывают-
ся число иностранных посольств на террито-
рии страны, заключенных двусторонних со-
глашений, участие в миротворческих миссиях 
ООН и представительство страны в междуна-
родных организациях, лидируют Франция, 
Италия и Бельгия. (kapital.kz)

ПЕРВЫЙ 
КАЗАХСТАНСКИЙ 
СПУТНИК 
ДИСТАНЦИОННОГО 
ЗОНДИРОВАНИЯ 
ЗЕМЛИ

 «KazEOSat-1» будет запущен в конце 
апреля текущего года с космодрома Куру 
во Французской Гвиане, сообщила в среду 
пресс-служба Национального космического 
агентства Казахстана «Казкосмос». Ранее со-
общалось, что запуск первого казахстанско-
го спутника дистанционного зондирования 
Земли запланирован на 4 квартал 2013 года 
с космодрома «Ясный» в России. «Спутник 
«KazEOSat-1» будет выведен на солнечно-син-
хронную орбиту (около 700 км от Земли) ев-
ропейской ракетой-носителем «Вега». Запуск 
спутника «KazEOSat-1» планируется осуще-
ствить со стартовой площадки космодрома 
Куру во Французской Гвиане 28 апреля 2014 
года в 22:35 местного времени, что соответ-
ствует 29 апреля 07:35 времени Астаны», – 
говорится в сообщении. По данным «Казкос-
моса», в настоящее время спутник проходит 
предпусковые испытания на космодроме 
Куру во Французской Гвиане: испытания 
подсистем спутника, заправка спутника то-
пливом, установка спутника на ракету-носи-
тель. Казахстанский спутник ДЗЗ включает 
в себя два оптико-электронных космических 
аппарата, один – высокого пространствен-
ного разрешения (1м) «KazEOSat-1», другой 
– среднего пространственного разрешения 
(6,5м) «KazEOSat-2», а также наземный ком-
плекс управления спутниками и наземный 
целевой комплекс для приема, обработки и 
распространения данных ДЗЗ конечным по-
требителям. Спутник «KazEOSat-1» создан в 
рамках контракта на выполнение работ по 
поставке КС ДЗЗ, заключенного между АО 
«Национальная компания «Қазақстан Ғарыш 
Сапары» и французской компанией «Airbus 
Defence and Space» (прежнее название EADS 
Astrium). Космическая система дистанци-
онного зондирования Земли Республики 
Казахстан (КС ДЗЗ) создается для обеспече-
ния независимости Республики Казахстан 
в получении оперативной мониторинговой 
информации для решения задач отраслей 
экономики (сельское хозяйство, ЧС, экология, 
недропользование, геодезия и картография, 
земельный кадастр, обороны и национальной 
безопасности Республики Казахстан и др.). 
Например, с помощью космической системы 
ДЗЗ в сельском хозяйстве можно будет прово-
дить мониторинг климатических условий для 
посевного периода, оценку площадей посевов 
сельскохозяйственных культур, контроль со-
стояния посевов, определение очагов и пло-
щадей распространения болезней и вредите-
лей, контроль сроков и качества проведения 
основных агротехнических работ и многое 
другое. Большое значение космическая систе-
ма ДЗЗ имеет и для предупреждения чрезвы-
чайных ситуаций. Спутник ДЗЗ может обна-
ружить источник чрезвычайной ситуации на 
ранней стадии, по факту ситуации поможет 
определить зоны бедствия, оценить ущерб, 
нанесенный природными и техногенными 
катастрофами. (ИА «Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Данияр Молдабеков

«Существующая концепция пере-
хода Казахстана к зеленой эко-
номике дискредитирует саму 

идею», – считает Антон Бачурин, началь-
ник отдела энергосбережения Департа-
мента инвестиций и энергосбережения 
ТОО «Корпорация Казахмыс». По его мне-
нию, концепция навязывает технологии 
бизнесу, при этом не учитывая проблем 
предприятий, реальную ситуацию.

Такое мнение он высказал в ходе экс-
пертной дискуссии на тему «Зеленая эко-
номика для Казахстана: миф или реаль-
ность?», которую в начале недели провела 
аналитическая группа  «Кипр». Напомним, 
что документ «Реализация Концепции пе-
рехода Казахстана к зеленой экономике» 
был принят в прошлом году. В концепции 
говорится, что зеленая экономика – это 
экономика с высоким уровнем жизни насе-
ления, бережным и рациональным исполь-
зованием природных ресурсов в интересах 
нынешнего и будущего поколений.

«К 2050 году преобразования в рамках 
зеленой экономики увеличат ВВП на 3%, 
создадут более 500 тыс. рабочих мест», – 
считает Салтанат Рахимбекова, председа-
тель правления ОЮЛ «Коалиция за зеле-
ную экономику и развитие G-Global». Для 
того чтобы эти планы стали реальностью, 
пусть и отдаленной, предлагается 1% от 
ВВП направить на реализацию предлага-
емой концепции. Однако не решено, кто 
конкретно будет за это платить. 

Но план реализации концепции кажет-
ся сомнительным, в первую очередь, биз-
несу. Например, президент Алматинской 
ассоциации предпринимателей Виктор 
Ямбаев считает, что вопрос зеленой эко-
номики специально приурочен к ЭКС-
ПО-2017. «Закончится ЭКСПО – и этот во-
прос будет снят с повестки дня», – говорит 
предприниматель.

В частности, г-н Бачурин говорит о том, 
что всем предприятиям, которые ведут до-
бычу урана, навязывают, под предлогом 
реализации концепции зеленой экономи-
ки, тепловые насосы. Экономическая вы-
года здесь не рассматривается: компании 

вынуждены внедрять эту технологию, 
причем даже если это невозможно чисто 
технически.

Помимо того, что компаниям навязы-
ваются зачастую не нужные технологии, 
им еще предлагают пройти ряд проверок, 
порядок которых не продуман. Это касает-
ся в первую очередь технического аудита. 
«Энергоаудит мы, компании государствен-
ного энергетического реестра, должны 
провести к лету следующего года. Это 11 
тыс. предприятий, из которых порядка 
700 – крупные промышленные компании. 
При этом аудит должен проводиться спе-
циально аккредитованной компанией. 
Процесс аккредитации затянулся, сейчас 
аккредитовано только 30 компаний. Вы-

ходит, что 11 тысяч аудитов должны про-
вести 30 компаний. Это при том, что аудит 
проводится минимум в течение года. Это 
просто нереально», – говорит г-н Бачурин.  

В целом претензии бизнеса сводятся к 
тому, что концепция не учитывает их ин-
тересов. Она, по словам г-на Бачурина, за-
циклена на экологии, а экономики в кон-
цепции нет. «Не предусмотрено льгот для 
бизнеса, нет послаблений в налогообложе-
нии», – сетует представитель «Казахмыса». 

Напомним, что понятие зеленой эконо-
мики появилось на Западе не просто так. 
Европейским странам необходимо было 
решать вопрос своей энергетической безо-
пасности. Перед Казахстаном, по мнению 
противников концепции, такая проблема 

не стоит. Было бы полезно работать с воз-
обновляемой энергией – все хотят дышать 
чистым воздухом, – но в наших условиях 
это может вызвать повышение тарифов. Во 
всяком случае, так считают противники 
существующей концепции.  Тут, правда, 
стоит отметить, что даже Салтанат Рахим-
бекова признала несовершенство суще-
ствующей концепции. Так что экспертное 
сообщество теперь делится не столь ради-
кально. Дело, скорее, в деталях. Например, 
по словам Марата Кожумханова, замести-
теля председателя правления АО «КазНИИ 
энергетики имени академика Ш.Ч. Чоки-
на», проблема заключается в невозможно-
сти резкого перехода к зеленой экономике. 
«Мы не можем разом перейти к альтерна-
тивной экономике – существующие источ-
ники энергию играют значительную роль  
в экономике Казахстана», – говорит г-н Ко-
жумханов. «Навредить экономике может 
и создание паразитарных учреждений при 
государстве, которые «распилят» бюджет», 
– сказал Виктор Ямбаев. 

 Основные сложности, как видно, за-
ключаются, во-первых, в неготовности 
нашей экономики к переходу на «зеле-
ные рельсы», тому, что она базируется на 
старых принципах и производствах. Во-
вторых, несовершенство концепции, ко-
торая предлагает резкий, и, что особенно 
пугает производственников, массовый 
переход на зеленую экономику. Доходит 
до того, что некоторые инновации пред-
лагают проводить там, где это неуместно.

Между тем есть и другие доводы. Зеле-
ная экономика может стать будущим от-
ечественной экономики. Более того – это 
единственный вариант. По крайней мере 
так считает Медет Сулеймен, научный со-
трудник представительства Фонда им. Ф. 
Эберта в РК. Дело в том, что любая страна 
рано или поздно вынуждена искать новые 
пути развития своей экономики. «При-
вычные двигатели роста однажды пере-
стают работать. Это могут быть сырье, 
дешевая рабочая сила, как было в Юго-
Восточной Азии. Если страна слишком на-
детется только на одну отрасль, то это чре-
вато кризисом, как это видно на примере 
Венесуэлы, или той же Юго-Восточной 
Азии, которая зациклилась на использо-
вании дешевой рабочей силы и получила 
кризис в 90-е», – говорит эксперт. Также 
г-н Сулеймен подчеркнул, что зеленая 
экономика невозможна без инноваций, а 
инновации сами по себе – путь к сильной 
экономике. «Но первоочередной задачей 
зеленой экономики все-таки является со-
циальная справедливость, чистый воздух. 
Конечно, энергосбережение и прочие во-
просы очень важны. Но уровень жизни на-
селения стоит, я думаю, на первом месте», 
– резюмировал эксперт.

Венера Гайфутдинова

Информация о том, что добыча на 
месторождении Кашаган будет от-
ложена еще на 2 года, подтвержда-

ется. Так, Ив-Луи Дарикарэр, президент 
по разведке и добыче одного из акционе-
ров проекта – компании Total, в ходе Не-
фтегазового саммита СНГ рассказал, что 
полномасштабное восстановление объ-
емов добычи на крупном месторождении 
Кашаган в казахстанском секторе шельфа 
Каспия стоит ожидать в конце 2015 года.

Из-за проблем на Кашагане ВВП Ка-
захстана, по оценке Анатолия Воронина, 
аналитика Международного финансового 
холдинга FIBO Group, может потерять 1,5 
процентных пункта. Таким образом, ВВП 
республики уменьшится на четверть – с 
6% до 4,5%. «Это очень серьезная пробле-
ма. Конечно, на фоне ситуации в России, 
где ВВП может стать отрицательным, или 
Европы, где радуются каждой десятой 
процента, эти цифры все равно велики», 
– рассказал эксперт FIBO Group. Однако 
руководство Казахстана изыскивает «вну-
тренние резервы», которые позволят уве-
личить добычу нефти.

Более того, по прогнозам г-на Воро-
нина, прямые потери бюджета могут со-
ставить примерно $180 млн, а косвенные 
потери от недобора налогов – порядка $1 
млрд. Этот прогноз эксперт делает исходя 
из того, что изначально предполагалось, 
что добыча на Кашагане составит 2,4 млн 
тонн нефти в 2014 году. При этом с 12 мар-
та текущего года ставка экспортных по-
шлин на сырую нефть составляет $80 за 1 
метрическую тонну. Добыча на Кашагане 
была остановлена в сентябре прошлого 
года, через две недели после начала, из-за 
утечки газа. Почти сразу после возобнов-
ления добычи в октябре 2013 года была 
обнаружена другая утечка.

Между тем Дмитрий Баранов, веду-
щий эксперт управляющей компании 

«Финам Менеджмент», говорит, что, 
учитывая, что добыча углеводородов на 
Кашагане прекращена, по сути, из-за 
форс-мажорных обстоятельств республи-
ку вряд ли ожидают какие-либо послед-
ствия. То, что коммерческая добыча нач-
нется позднее, и республика позже будет 
получать дивиденды от этого проекта, 
также не является чем-то необычным, 
так как такие крупные месторождения в 
мире не всегда начинали работать в на-
званные ранее сроки. «Так что Кашаган 
не является исключением», – заметил г-н 
Баранов.

Основным вопросом для компании 
North Caspian Operating Company (NCOC) 
на сегодня, по признанию г-на Дарикарэ-
ра, является возобновление добычи как 
можно скорее. «В настоящее время из-
учение причин близится к завершению», 
– рассказал он. Но, судя по всему, у NCOC 
появились новые заботы. Так, оператор 
по соглашению о разделе продукции по 
Северному Каспию сообщает, что с 1 мая 
2014 года Пьер Оффан уходит со своей 
должности управляющего директора и 
председателя компании North Caspian 
Operating Company B.V., которую он за-
нимал с момента основания NCOC в 2008 
году. Теперь Пьеру Оффану необходимо 
найти замену.

Между тем, как сообщил г-н Баранов, 
учитывая сложность самого месторожде-
ния и уникальность того трубопровода, 
который предстоит изготовить и уложить, 
срок в два года совершенно не представ-
ляется большим. Более того, эксперт не 
исключает, что срок приостановки будет 
увеличен. Ведь необходимо не просто из-
готовить новые трубы, но и испытать их, 
убедиться в том, что они способны рабо-
тать в той агрессивной среде, что имеется 
на месторождении, могут выдерживать 
воздействие токсичных газов без наруше-
ния своей целостности. А на все это потре-
буется время.

Тем временем стоимость проекта, по 
мнению г-на Воронина, будет стремитель-
но расти. Приостановка добычи на место-
рождении потребует дополнительных 
инвестиций. Но, как заметил г-н Баранов, 
в интересах республики и акционеров 
проекта сделать эти финансовые вложе-
ния. Ведь в противном случае возможные 
последствия для экологии Казахстана и 
северной части Каспийского моря будут 
катастрофическими. Будет нанесен непо-
правимый ущерб флоре и фауне Каспий-
ского моря, которые и так уже значительно 
пострадали от значительной антропоген-
ной нагрузки на них. Кроме того, будет по-

ставлена под удар репутация участников 
проекта – международных компаний, а им 
это абсолютно не нужно, ведь это грозит 
им снижением стоимости их акций. «На-
конец, вообще весь проект разработки 
может оказаться под вопросом, при про-
должении использования существующей 
инфраструктуры», – подчеркнул ведущий 
эксперт «Финам Менеджмент». Поэтому 
у г-на Баранова нет никаких сомнений, 
что заменить трубопроводы и прочее обо-
рудование необходимо, и это того стоит, а 
деньги, вложенные в это, потом вернутся в 
виде стабильной добычи нефти Кашагана 
на протяжении нескольких десятилетий.

Зеленый свет для 
зеленой экономики

Из-за проблем на Кашагане ВВП 
Казахстана может снизиться на 1,5%



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 24 АПРЕЛЯ, 20148

Правительством Казахстана разработана «Дорож-
ная карта» первоочередных мер социально-эко-
номической политики на 2014 год. О ее ключевых 

направлениях на брифинге в СЦК рассказал министр 
экономики и бюджетного планирования Республики Ка-
захстан Ерболат Досаев.

Одним из основных источников для стимулирования 
роста экономики станет выделение, по инициативе гла-
вы государства, 1 трлн тенге из Национального фонда на 
2014-2015 годы.

В 2014 году будет выделено: 500 млрд тенге, направля-
емых на поддержку МСБ, 100 млрд тенге – на кредитова-
ние МСБ, 250 млрд тенге – на оздоровление банковского 
сектора, 150 млрд тенге – на реализацию ГПФИИР-2.

Важным инструментом стимулирования роста и под-
держки занятости является «Дорожная карта» занятости 
до 2020 года, финансирование которой предусмотрено 
в объеме 97,7 млрд тенге на 2014 год, пояснил Ерболат 
Досаев.

«Дорожная карта» представляет собой конкретных 10 
конкретных шагов и будет осуществляться по следую-
щим направлениям:

Первое. Обеспечение макроэкономической ста-
бильности

После проведенной корректировки курса националь-
ной валюты для удержания инфляционных процессов в 
запланированном коридоре будут приняты меры, сдер-
живающие рост инфляции.

Для сдерживания роста цен на социально значимые 
продовольственные товары будут применяться механиз-
мы установления предельно допустимых розничных цен 
и использования  ресурсов стабилизационных фондов.

Будут приняты меры по недопущению необоснован-
ного роста цен на стратегические товары производствен-
ного характера, такие как уголь, газ, мазут, дизельное 
топливо.

Второе. Стимулирование экономического роста и 
поддержка реального сектора экономики

Для обеспечения диверсификации и модернизации 
экономики до 1 июня текущего года будет завершена 
разработка Государственной программы по форсиро-
ванному индустриальному развитию Республики Казах-
стан на 2015-2019 годы.

В целях финансового обеспечения ГПФИИР в 2014 
году будет выделено 150 млрд тенге для реализации ин-
дустриальных и инфраструктурных проектов. Перечень 
потенциальных проектов будет сформирован до 1 июня 
2014 года.

Будет проведена работа по сохранению действующих 
контрактов, поиску и заключению новых контрактов на 
поставку казахстанской продукции в страны Юго-Вос-
точной Азии, Ближнего Востока, Центральной Азии.

Третье. Развитие малого и среднего бизнеса
Для обеспечения проектов МСБ финансовыми ресур-

сами на доступной и долгосрочной основе в 2014 году бу-
дет выделено 100 млрд тенге.

Правительством принят План действий по обеспече-
нию финансирования проектов малого и среднего пред-
принимательства из средств Национального фонда.

До 20 апреля 2014 года холдинг «Байтерек» и АО 
«Даму» приступят к размещению средств в банках вто-
рого уровня.

50% выделяемых средств будет направлено на рефи-
нансирование ранее выданных кредитов, 50% – для фи-
нансирования новых проектов. Из пула новых проектов 
не менее 50% предусматривается для целевого финанси-
рования проектов пищевой промышленности.

До 1 июля 2014 года в регионах будет увеличено фи-
нансирование местных проектов в сфере ЖКХ, дорож-
ного строительства, ремонта и реконструкции объектов 
социального назначения за счет перераспределения 
средств МИО и перевыполнения доходной части местно-
го бюджета.

Четвертое. Развитие агропромышленного ком-
плекса

Приняты Правила финансового оздоровления субъек-
тов АПК, предусматривающие субсидирование стоимо-
сти фондирования «КазАгро» с целью предоставления 
кредитов в БВУ до 3% годовых, участие БВУ в комплекс-
ном оздоровлении субъектов АПК.

Совместно с Национальной палатой предпринимате-
лей, банками второго уровня и агрохолдингами до 15 апре-
ля будут созданы совместные комитеты кредиторов для 
подготовки планов оздоровления данных предприятий.

До 1 мая текущего года будут приняты Правила ин-
вестиционного субсидирования, предусматривающие 
возмещение части расходов, понесенных субъектом АПК 
при создании новых и/или модернизации действующих 
производственных мощностей.

Пятое. С учетом складывающейся ситуации будут 
приняты меры по диверсификации транспортной и 
логистической инфраструктуры и увеличению тран-
зитного потенциала Казахстана

До 1 июля будет обеспечено начало строитель-
ства 3 сухогрузных терминалов для расширения про-
пускных мощностей морского порта Актау.

До 1 июля  будет начато строительство сухого порта на 
территории СЭЗ «Хоргос-Восточные ворота» с предпола-
гаемым финансированием за счет собственных средств 
КТЖ на сумму 36,8 млрд тенге и софинансированием за 
счет средств РБ на сумму 38,4 млрд тенге.

Будет продолжено строительство и до 1 декабря 2014 
года планируется открытие движения по железнодорож-
ной линии Жезказган-Бейнеу. 

Шестое. Развитие финансовой системы и оздоров-
ление банковского сектора

Совместно с Национальным банком РК предлага-
ются следующие меры для оздоровления банковского 
сектора и качественного развития финансовой систе-
мы.

Для финансового обеспечения выкупа у банков «пло-
хих активов» предусматривается капитализация АО 
«Фонд проблемных кредитов» при НБ РК из средств На-
ционального фонда в размере 250 млрд тенге.

До 1 июля 2014 года будет принята новая концеп-
ция функционирования АО «ФПК». 

До 1 июня т.г. для обеспечения внутреннего рынка 
долгосрочным фондированием в национальной валюте 
будет принята Концепция по управлению пенсионными 
активами (активами Единого накопительного пенсион-
ного фонда);

В июне текущего года будет принята Концепция по 
развитию финансового сектора до 2030 года с Планом 
мероприятий по реализации до 2020 года. 

Седьмое. Начало второй волны приватизации и 
реализация программы «Народное IPO»

В начале апреля 2014 года на заседании Правитель-
ства РК будет определен перечень организаций квази-
государственного сектора, подлежащих приватизации. 
В перечень предварительно включены 32 организации 
республиканской собственности, 586 объектов комму-
нальной собственности и 191 организация, входящая в 
структуры холдингов.

После принятия необходимых нормативно-правовых 
актов в мае-июне 2014 года начнется процесс подготовки 
и передачи организаций квазигосударственного сектора 
в конкурентную среду.

Также до конца первого полугодия 2014 года будут 
разработаны концептуальные подходы по определе-
нию единой организационно-правовой формы для орга-
низаций, остающихся в собственности государства.

Будет активизирована реализация программы «На-
родное IPO».

В апреле 2014 года будет определен график вывода на 
среднесрочный период компаний, входящих в группу АО 
«ФНБ «Самрук Казына», на фондовый рынок.

Начиная с июня 2014 года будут идти подготовитель-
ные работы по выводу на фондовый рынок в 2014 году АО 
«КЕГОК» и  2015 году АО «Самрук-Энерго», АО «КазТран-
сГаз» и других компаний. 

Восьмое. Привлечение новой волны инвестиций
До 1 июня 2014 года в Парламент РК будет внесен про-

ект Закона по совершенствованию инвестиционного 
климата, предусматривающий:

во-первых, новый формат инвестиционных контрак-
тов с инвесторами со следующими мерами государ-
ственной поддержки:

- компенсация до 30% инвестиционных затрат со сто-
роны государства после ввода объекта в эксплуатацию;

- освобождение от уплаты КПН;
- долгосрочный заказ на товары и услуги инвесторов 

со стороны национальных холдингов, национальных 
компаний и государственных учреждений;

во-вторых, принцип «стабильности» законодатель-
ства на 10 лет в налоговой и экологической сферах, а так-
же прогнозируемый долгосрочный тариф;

в-третьих, реализация принципа «одного окна» для 
инвесторов на базе Комитета по инвестициям МИНТ, 
введение института инвестиционного омбудсмена.

Девятое. Формирование новых подходов к тариф-
ной политике и развитие конкурентных отношений

В июне текущего года будет принята Программа по 
тарифной политике в сферах естественных монополий 
до 2020 года, предусматривающая:

- переход от краткосрочного регулирования к долго-
срочному регулированию посредством утверждения 
предельных тарифов на услуги СЕМ со сроком действия 
5 и более лет.

По предложению Национальной палаты предпри-
нимателей в целях развития товарных рынков до 1 мая 
текущего года будет разработан план мероприятий по 
проведению комплексного анализа регулируемых ус-
луг (товаров, работ) СЕМ на предмет их выведения в кон-
курентную среду. 

Десятое. Снижение объемов теневой экономики 
является дополнительным источником роста эконо-
мики

До 1 июня текущего года, по поручению главы госу-
дарства, будет разработан законопроект по легализации 
финансового капитала и имущества.

До 1 мая текущего года будут внесены предложения 
по установлению ограничения на снятие наличных 
средств для  юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей

До сентября текущего годабудет разработан законопро-
ект, определяющий четкие критерии определения поня-
тия «современный торговый объект» с введением запрета 
на эксплуатацию, начиная с 2018 года, не соответствую-
щих этим критериям торговых объектов. Для поддержки 
перехода торговых объектов на современный торговый 
формат будут предусмотрены механизмы господдержки в 
рамках программы «Дорожная  карта бизнеса-2020».

Дина Кардаш 
 

Развитие специальной экономической зоны столицы 
нацелено на расширение индустриального парка 
и создание новых высокотехнологичных произ-

водств. О планах на текущий год деловому еженедель-
нику «Капитал.kz» рассказал начальник управления 
администрирования СЭЗ «Астана – новый город» Медер 
Маселов.

 - Какое количество проектов в настоящее время 
реализуется на территории СЭЗ «Астана – новый го-
род»?

 - Территория специальной экономической зоны 
«Астана – новый город» включает в себя две зоны, это 
новый административно-деловой центр столицы, где 
размещаются уникальные объекты административного, 
жилого и социально-культурного назначения, и инду-
стриальная зона, предназначенная для создания новых 
высокотехнологичных производств в рамках государ-
ственной программы форсированного индустриально-
инновационного развития Республики Казахстан. Так, 
на сегодняшний день на территории СЭЗ размещено по-
рядка 100 объектов с объемом инвестиций на сумму 918 
млрд тенге, в том числе 49 индустриально-инновацион-
ных проектов на сумму более 180 млрд тенге.

Следует отметить, что основная часть проектов ин-
дустриального парка (ИП) – это проекты, занятые в об-
ласти строительной индустрии. Среди 49 проектов ИП 
успешно функционируют 19 производств, запущенных 
в период 2009-2013 годов, в том числе в конце 2013 года 
было запущено 8 производств на сумму 16 млрд тенге, 
где на сегодня создано 262 рабочих места. Среди них 
можно отметить такие крупные проекты, как завод по 
производству электронно-оптических приборов ТОО 
«Казахстан ASELSAN Инжиниринг», выпускающий ин-
новационную продукцию, ориентированную на потреб-
ности военной обороны РК, это тепловизоры, оптиче-
ские системы, линзы, а также аффинажный завод ТОО 
«Тау-Кен Алтын», технология которого предусматривает 
производство золота и серебра с использованием передо-
вых мировых технологий и привлечением к сотрудниче-
ству ведущих инжиниринговых компаний.

В результате деятельности предприятий индустри-
ального парка с 2010 по 2013 годы социально-экономи-

ческие показатели развития сложились следующим об-
разом. Выпуск продукции и услуг составил 216,4 млрд 
тенге, в том числе в 2013 году на сумму 120,3 млрд тенге, 
создано 1980 новых рабочих мест, объем налоговых по-
ступлений от деятельности производственных предпри-
ятий индустриального парка составил 23,4 млрд тенге, в 
том числе за 2013 год – 13,4 млрд тенге.

 - Сколько инвестировано в объекты СЭЗ «Астана – 
новый город» в целом и сколько в 2013 году?

 - Объем освоенных инвестиций по СЭЗ «Астана – но-
вый город» составил 1,3 трлн тенге. В прошлом году ин-
вестировано 186 млрд тенге. По индустриальному парку 
общий объем освоенных инвестиций составил 60,3 млрд 
тенге. В 2013 году частные вложения составили 15 млрд 
тенге. Из бюджетных средств на объекты инфраструктуры 
по индустриальному парку выделено более 19 млрд тенге.

 - Какую долю из этих сумм занимают бюджетные 
средства, привлеченные инвестиции и средства биз-
неса?

 - Общий объем привлеченных инвестиций на терри-
торию СЭЗ «Астана – новый город» с 2002 года составил 
1,9 трлн тенге, из них 65,7% собственные и заемные сред-
ства предприятий и организаций, 5,8% – иностранные 
инвестиции и гранты иностранных государств, 28,5% – 
бюджетные средства. Освоено – 1,3 трлн тенге. В струк-
туре инвестиций ИП основную долю занимают соб-
ственные и заемные средства предприятий – 98%(176,5 
млрд тенге, в том числе иностранные – 1,6 млрд тенге, 
бюджетные – 2% (3,6 млрд тенге). Действующими пред-
приятиями ИП выпущено продукции и оказано услуг на 
сумму 227 млрд тенге. Причем сумма их налоговых от-
числений полностью окупила затраты на создание ин-
фраструктуры индустриального парка в минувшем году.

 - Сколько вложений потребуется в текущем году?
 - В 2014 году предусмотрен запуск пяти проектов, 

при строительстве которых планируется освоить око-
ло 20 млрд тенге частных инвестиций. В частности, это 
объекты по производству дизельных двигателей модели 
Evolution GE (GEVO) по технологии «GE Transportation» 
(США), швейного оборудования и текстильной продук-
ции, металлоконструкций и сэндвич-панелей, а также по 
выпуску сельскохозяйственной техники. При выходе на 

проектную мощность по данным производствам объем 
выпуска продукции увеличится на 40 млрд тенге, также 
будет создано 875 новых рабочих мест.

Нужно заметить, что спектр сфер проектов ИП раз-
личен, это машиностроение, строительная индустрия, 
фармацевтика и химия, пищевая промышленность, 
энергосберегающая продукция и другие. Планируемая 
к выпуску продукция будет ориентирована как на вну-
тренний рынок города, так и в целом на удовлетворение 
потребностей республики и увеличение объемов экс-
порта за рубеж. Производственный запуск реализуемых 
проектов индустриального парка планируется осуще-
ствить до конца 2017 года. Тем самым столица получит 
значительный социально-экономический эффект. 

 - На реализацию каких объектов СЭЗ «Астана – но-
вый город» будут направлены бюджетные средства?

 - Следует отметить, что за счет бюджетных средств 
обеспечивается непосредственно инфраструктура тер-
ритории индустриального парка, на сегодняшний день 
было вложено средств на сумму 18,5 млрд тенге. Кроме 
того, границы индустриальной зоны расширены, в част-
ности, создан индустриальный парк №2, инфраструкту-
ра которого будет обеспечиваться также за счет бюджет-
ных средств. В настоящее время ведется разработка ТЭО 
проекта.

 - Какова динамика притока иностранных и част-
ных инвестиций в СЭЗ «Астана – новый город» в по-
следние годы? 

 - Согласно статистическим данным, за 2013 год объ-
ем инвестиций в основной капитал составил 545,7 млрд 
тенге. Доля Астаны в республиканском объеме соста-
вила 9%. В сравнении с другими регионами по объему 
инвестиций Астана занимает 2 место после Атырауской 
области, как и в прошлом году. По источникам финан-
сирования в структуре инвестиций 47% занимают соб-
ственные средства предприятий, организаций и насе-
ления, на долю бюджетных средств приходится 35,4%, 
иностранные – 0,1%, заемные средства составляют 
17,5%. Главной составляющей инвестиций в основной 
капитал являются строительно-монтажные работы и ка-
питальный ремонт. За январь-ноябрь 2013 года данный 
объем составил 277,2 млрд тенге. Это на 3,8% выше уров-
ня января-ноября прошлого года.

// ГОСУДАРСТВО

KEGOC ПЛАНИРУЮТ 
ВЫВЕСТИ НА IPO  
В ДЕКАБРЕ

 В декабре текущего года акции ком-
пании KEGOC будут размещены на ка-
захстанской фондовой бирже. Об этом на 
пресс-конференции в Службе центральных 
коммуникаций сообщила заместитель пред-
седателя правления компании «Самрук-Ка-
зына» Елена Бахмутова, передает корре-
спондент делового портала Kapital.kz. «Мы 
полагаем, что после внесения изменений в 
законодательство и окончательного разреше-
ния в подходах к параметрам тарифного регу-
лирования у нас есть основания полагать, что 
уже в декабре текущего года акции компании 
KEGOK будут торговаться на Казахстанской 
фондовой бирже», – сообщила зампред прав-
ления госхолдинга. Как сообщалось ранее, 
в рамках «Народное IPO» на Казахстанской 
фондовой бирже планируется разместить 10% 
минус 1 акция АО «KEGOC». Окончательное 
количество и цена размещаемых акций будут 
определяться на основе таргетированной до-
ходности. При этом дивидендная политика 
KEGOC предусматривает выплату дивидендов 
по простым акциям не менее 40% от чистого 
дохода. (kapital.kz)

УСТАНОВЛЕНА КВОТА 
НА ПРИВЛЕЧЕНИЕ 63 
ТЫС. ИНОСТРАННЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ

В текущем году в Казахстане установлена 
квота на привлечение 63 тыс. иностранных ра-
ботников, сообщает пресс-служба Министер-
ства труда и социальной защиты населения 
РК. «В целях защиты внутреннего рынка труда 
Правительством РК ежегодно устанавлива-
ется квота на привлечение в РК иностранных 
специалистов. На 2014 год квота установлена 
в размере 0,7% к экономически активному 
населению республики или 63 тыс. человек», – 
отмечается в сообщении. На 1 марта 2014 года 
действует 21,7 тыс. разрешений на привлече-
ние иностранной рабочей силы, из которых 1,8 
тыс. человек – работники первой категории, 
5 тыс. человек – второй категории, 10,3 тыс. – 
третьей категории, 4,3 тыс. – четвертой и 3 тыс. 
– сезонные работники. Также иностранная ра-
бочая сила привлекается на 12 приоритетных 
проектов, определяемых Правительством РК, 
на которые в 2014 году квота установлена в 
количестве 9,6 тыс. человек. Кроме того, в ве-
домстве отмечают, что численность населения 
РК на начало 2014 года составляет 17,2 млн 
человек, из них городское население 9,4 млн 
человек, сельское население – 7,7 млн человек. 
По данным ведомства, численность экономи-
чески активного населения РК составляет 9 
млн человек. (primeminister.kz)

САМЫЙ ДОРОГОЙ 
ПРОЕКТ 
СТОИМОСТЬЮ  
$15 МЛН

 ТОО «Колеса» сообщило об инвестиции 
фонда «Бэринг Восток» в размере $15 млн и 
заявляет о запуске нового проекта Market.kz. 
Этот сайт представляет собой площадку для 
размещения объявлений. По словам директо-
ра Kolesa.kz Николая Бабешкина,  «этот сайт 
поможет малому и среднему бизнесу попра-
вить свое положение – либо совсем бесплатно, 
либо очень дешево продвинуть свои товары».  
«Мы запустились уже недели три назад, но сей-
час соотношение покупателей и продавцов – в 
пользу покупателей. Сейчас продать какую-то 
вещь на Market.kz гораздо легче, чем на другом 
сайте. Мы уже получаем отличные отзывы. 
Сейчас в сутки более 10 тысяч уникальных по-
сетителей, но активность началась буквально 
вчера, запустилась рекламная кампания по 
ТВ, с каждым днем мы все больше подключа-
ем других источников, со временем поставим 
туда счетчики»,– сообщил спикер в ходе пресс-
конференции в Алматы. Председатель на-
блюдательного совета ТОО «Колеса» Михаил 
Ломтадзе подчеркнул важность этой сделки. 
«Это самая большая сделка за всю историю ка-
захстанского интернета. У фонда «Бэринг Вос-
ток» огромный успешный опыт  инвестиций. С 
приходом международного инвестора в лице 
«Бэринг Восток» у нашей компании появляет-
ся еще больше возможностей для дальнейшего 
успешного развития и расширения своих ры-
ночных позиций», – отметил банкир. Однако 
на вопрос журналистов о доле инвестиций 
совладелец ТОО «Колеса» Вячеслав Ким пред-
почел отшутиться.  «В первую очередь мы биз-
несмены, мы можем инвестировать в разные 
ресурсы, это не приобретения Каспибанка, 
наша отдельная инвестиция. Если вы замети-
ли, в «Колесах» нет каких-то зонтичных или 
перекрестных продаж, то есть это совсем дру-
гой бизнес. Можно сказать, что существенная 
доля», – заключил спикер. (kapital.kz)

ПРЕССУ НЕ БУДУТ 
ЗВАТЬ НА ЗАСЕДАНИЯ 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

 Заседания казахстанского правительства 
будут проходить в закрытом для прессы ре-
жиме, информацию о принятых решениях 
можно будет получить на брифингах в Службе 
центральных коммуникаций (СЦК) при пре-
зиденте РК, сообщила заместитель премьер-
министра РК Гульшара Абдыкаликова. Об 
этом передает КазТАГ. «Сейчас правительство 
работает в очень оперативном режиме. У нас 
есть площадка СЦК, мы здесь будем давать 
информацию», – сказала Гульшара Абдыкали-
кова. При этом она заявила, что закрытый для 
прессы режим не означает, что прессу вообще 
больше не будут приглашать в правительство. 
«Обязательно вас будем приглашать. Просто 
у нас сейчас стоят очень огромные задачи, 
которые нужно решить в очень короткие сро-
ки», – пояснила вице-премьер. Она обещала 
сообщить дополнительно, когда заседания 
Правительства Казахстана будут открыты для 
средств массовой информации. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН В 2014 году в столичную СЭЗ 
инвестируют 20 млрд тенге

10 конкретных шагов
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Виктория Говоркова

В апреле 2008 года в Казахстане начал 
работу портал Satu.kz – двусторон-
няя торговая площадка для пред-

принимателей и конечных покупателей  с 
конструктором сайтов. Портал принадле-
жит компании «УАПРОМ», которая разви-
вает подобные проекты в 7 странах мира 
– Украине, России, Беларуси, Молдове, 
Турции и Бразилии. Проекты компании 
– сайты Prom.ua, Tiu.ru, Deal.by, которые 
работают независимо друг от друга и за-
нимают лидирующие позиции среди ло-
кальных торговых платформ. Одним из 
создателей площадки стал Николай Па-
лиенко, который сейчас отвечает за стра-
тегическое управление компанией, при-
быльность бизнеса и продажи. 

По его словам, наличие проектов в че-
тырех странах дает возможность умень-
шать затраты на производство базового 
для всех проектов продукта. Разрабатывая 
и используя одно программное ядро для 
четырех рынков, достигается экономия на 
его разработке и поддержке. Об особенно-
стях ведения бизнеса, а также о трендах и 
локальных особенностях казахстанского 
рынка электронной коммерции Николай 
Палиенко рассказал в интервью деловому 
еженедельнику «Капитал.kz»

 - Могли бы вы назвать основные 
тренды в электронной коммерции, 
определяющие развитие рынка в Казах-
стане?

 - Казахстан – перспективный рынок 
как для местных, так и для иностранных 
игроков электронной коммерции. Это свя-
зано, в первую очередь, с географическим 
расположением Казахстана – между Евро-
пой и Китаем. Следующий фактор – одна 
языковая зона для постсоветских стран, 
что позволяет быстро адаптировать базо-
вый продукт, успешный в других странах 
СНГ (примеры: Lamoda.kz, Ozon.ru, Satu.
kz). Затем следует сказать о росте количе-
ства интернет-пользователей (по данным 
Министерства транспорта и коммуника-
ций Республики Казахстан, количество 
интернет-пользователей в стране на 1 
января 2013 года достигло 62,8%). Кроме 
того, в Казахстане относительно высокая 
покупательская способность населения, 
подтверждением этого факта может быть, 
например, рост количества мобильных 
устройств и мобильного трафика. Так, по 
данным Satu.kz, доля мобильного трафи-
ка в апреле 2014 года превысила 16%, что 
в 3,2 раза выше аналогичного периода 
прошлого года и выше аналогичного по-
казателя в Украине (7,8%), России (9%) 
и Беларуси (11%). Безусловно, основным 
фактором для принятия решения об ин-
тернет-покупке остается цена товара/ус-
луги, далее условия доставки, сервис.

 -  Есть ли у нашего рынка какие-то 
локальные особенности?

 - Опыт компаний, зарегистрирован-
ных на Satu.kz, показывает преобладание 
наличного расчета за товары/услуги, мы 
связываем это с недоверием покупателей 
к интернет-магазинам (из-за способа вос-
приятия покупок через интернет: нет воз-
можности пощупать товар, сразу приме-
рить, мало покупательского опыта и т.п.), 
а также недостаточной технической гра-
мотностью населения. Кроме того, поку-
патели предпочитают делать заказ через 
звонок по телефону, нежели через корзину 
на сайте. Также существуют определен-
ные логистические сложности, мы склон-
ны связывать высокие тарифы и длинные 
сроки доставки со слаборазвитой инфра-
структурой и низким уровнем конкурен-
ции в сегменте экспресс-доставки.

 - Как вы оцениваете конкурентное 
поле в электронной коммерции в Казах-
стане?

 - Помимо сервисов по продаже авиа- и 
ж/д билетов, купонаторов, в настоящий 
момент самыми популярными сегмен-
тами электронной коммерции являются 
продажи техники и электроники, а также 
одежды, обуви, товаров для детей и для 
дома. В этом сегменте сгруппировано наи-
большее количество игроков. Предполага-
ем, конкуренция посредством демпинга 
не может быть дальновидной стратегией, 
гораздо результативнее расширение ас-
сортимента, введение сопутствующих/
дополнительных услуг, повышение каче-
ства обслуживания, в том числе быстрая и 
недорогая доставка, внедрение программ 
лояльности для покупателей (индивиду-
альная скидка на вторую покупку, бонус 
за приведенного друга и т.п.), работа с от-
зывами.

Что касается рынка услуг, в том числе 
b2b-услуг, здесь ситуация сложнее, так как 
стоимость услуги зачастую зависит от ин-
дивидуальных требований заказчика. Ко-
нечному покупателю, который не знаком 
со спецификой бизнеса, сложно сориен-
тироваться, и ему приходится проводить 
собственный мониторинг, что неудобно и 
требует дополнительных затрат его време-
ни. Предпринимателям этой сферы следу-
ет задуматься о реализации возможности 
расчета примерной цены онлайн. Напри-
мер, на Satu.kz реализован сервис «Заявка 
на просчет» (позволяет заполнить заявку 
онлайн по основным критериям) и «Порт-
фолио работ» (позволяет увидеть фотогра-
фии реализованных проектов с описанием 
и ценой).

 - За какие сегменты интернет-рынка 
будут бороться существующие игроки?

 - Мы прогнозируем дальнейшее разви-
тие туристических сервисов (заказ тура, 

бронирование гостиниц), авиаагентств, 
платежных агрегаторов. Продолжится 
развитие интернет-продаж техники и 
электроники. Далее наиболее перспек-
тивными мы считаем интернет-продажи 
в сегментах: «строительство», «одежда, 
обувь, аксессуары», «красота и здоровье», 
«товары для дома», «товары для спорта и 
отдыха». Также в связи с ускорением тем-
па жизни городских жителей и ростом 
востребованности служб доставки мы 
предполагаем более активное развитие 
сервисов, генерирующих предложения 
различных предприятий общественного 
питания (рестораны, пиццерии и т.п.) и 
продуктовых сетей.

Среди торговых площадок и прайс-
агрегаторов будет происходить смещение 
от простого перераспределения трафика к 
реальным заказам и оплате за эти заказы 
(CPA). 

 - Какова стратегия развития интер-
нет-площадки Satu.kz?

 - Наша миссия – помогать предприни-
мателям продавать, а покупателям поку-
пать товары и услуги в интернете. Таким 
образом, Satu.kz вносит свой вклад в раз-
витие электронной коммерции в Казахста-
не.

Наша стратегия – построить лучшую 
торговую площадку, объединяющую сот-
ни тысяч высококачественных компаний-
продавцов товаров и поставщиков услуг, 
и миллионы покупателей. Мы стремимся 
вывести на новый уровень качество об-
служивания компаниями их клиентов, 
при котором интернет-предприниматели 

будут получать выгоду от качественного 
обслуживания своих покупателей.

В рамках этой стратегии мы предлага-
ем полную поддержку работы компаний, 
зарегистрированных на Satu.kz, через 
консультации и сопровождение выделен-
ными специалистами. Кроме того, нами 
внедрен специальный механизм отсле-
живания обратной связи от покупателей 
(отзывы, рейтинг компаний). Мы также 
проводим обучение и развитие как сотруд-
ников Satu.kz, так и повышаем уровень 
знаний и развиваем навыки наших кли-
ентов-предпринимателей в онлайне (по-
средством электронного университета) и 
в офлайне. К примеру, на прошлой неделе 
мы провели бесплатные обучающие семи-
нары в  Астане и Алматы на тему: «Постро-
ение успешного бизнеса в интернете». В 
ходе проведения семинаров обсуждались 
новые возможности на торговой площадке 
Satu.kz, «как воспринимают ваш интер-
нет-магазин покупатели», а также методы 
продвижения сайтов: основы SEO и при-
менение SEO-инструментов на Satu.kz; 
контекстная реклама (основные инстру-
менты, настройка, правила работы).

 - Какое количество компаний заре-
гистрировано сейчас на сайте? Какова 
дневная посещаемость сайта?

 - Сейчас на торговой площадке Satu.
kz зарегистрированы и активно работают 
более 91 тысячи казахстанских компаний. 
По данным Liveinternet, среднемесячная 
посещаемость торговой площадки в марте 
2013 года составила 1,5 млн посетителей, 
а в марте текущего года – почти 2 млн по-

сетителей, которые просматривают более 
15 млн страниц. Прирост посещаемости за 
год составил 37%.

 - Большинство онлайн-магазинов 
страдают отсутствием заявленных то-
варов, а также низким качеством серви-
са. Как, на ваш взгляд, должен решаться 
этот вопрос?

 - По нашему мнению, успех в такой 
конкурентной среде как электронная 
коммерция в ближайшем будущем будет 
определяться именно за счет качественно-
го обслуживания покупателей. Интернет-
магазины будут продолжать развиваться 
и улучшать качество сервиса, и будущая 
конкуренция между ними развернется в 
плоскости подтвержденного высокого ка-
чества обслуживания покупателей. В этом 
им будут помогать торговые площадки, 
например, на Satu.kz действует рейтинг 
компаний по качеству обслуживания по-
купателей, мы публикуем отзывы поку-
пателей по основным параметрам обслу-
живания: общая оценка компании, сроки 
обработки заказа, наличие товара, описа-
ние товара и цена, сроки доставки. Таким 
образом, можно будет оценивать качество 
обслуживания и доверие к поставщикам, 
тем самым в дальнейшем будет снижаться 
риск мошенничества, и торговля через ин-
тернет будет все более и более регламен-
тированной и цивилизованной.

 - Какие виды товаров наиболее вос-
требованы на Satu.kz?

 - В апреле текущего года (данные на 
22 апреля) наибольшее количество за-
просов на Satu.kz зафиксировано в кате-
гориях: «техника и электроника» – 15662 
запроса (прирост к марту 2014 года соста-
вил 13,3%); «красота и здоровье» – 14832 
запроса (+12,6%); «товары для детей» – 
12633 запроса (+10,7%); «товары для дома» 
– 10786 запросов (+9,2%); «одежда, обувь, 
аксессуары» – 10449 запросов (+8,9%); 
«медицина» – 10173 запроса (+8,6%); «обо-
рудование и товары для предоставления 
услуг» – 5994 запроса (+5%).

 - В чем разница между украинской и 
казахстанской площадками?

 - В Украине намного выше узнавае-
мость бренда Prom.ua, покупатели, с од-
ной стороны, больше доверяют площадке, 
а с другой – более требовательны. Это при-
водит к большому количеству отзывов о 
компаниях, на данный момент на Prom.ua 
их более 300 тыс., что в свою очередь по-
вышает общее качество обслуживания в 
интернет-магазинах, работающих на тор-
говой площадке Prom.ua.

 - Каков годовой оборот сделок, заклю-
ченных при посредничестве Satu.kz?

 - Как я говорил, покупатели Satu.kz 
предпочитают делать заказ посредством 
телефонного звонка, нежели через корзи-
ну на сайте, таким образом, наши данные 
по заключенным сделкам на Satu.kz на те-
кущий момент не отражают в полной мере 
суммарный оборот сделок, однако мы от-
слеживаем динамику этого показателя. В 
2013 году годовой оборот при среднеме-
сячном обороте в 20 тыс. заказов составил 
порядка 100 млн тенге, прирост к прошло-
му году – более 60%.

 - Какова доля казахстанского сайта в 
общей структуре дохода?

 - Доля продаж по торговой площадке 
Satu.kz от общего числа продаж компании 
УАПРОМ на других площадках занимает 
7% (данные на август 2013 года).

 - Планируете ли вы запускать новые 
нишевые проекты?

 - Да, со временем мы будем прорабаты-
вать отдельные категории товаров. Напри-
мер, одежду, строительство, услуги. 

Также особое внимание мы будем уде-
лять развитию функциональности для ав-
томатизации работы компаний и интегра-
ции с сопутствующими сервисами. 

Это в первую очередь возможности для 
оплаты товаров и интеграция со служба-
ми доставки.

Николай Палиенко: 
«Казахстан – перспективный 
рынок как для местных, так 
и для иностранных игроков 
электронной коммерции»

CLAAS НАМЕРЕН 
НАЛАДИТЬ СБОРКУ 
ТЕХНИКИ В РК

Перспективы и условия реализации инве-
стиционного проекта «Claas», широко извест-
ного на мировом рынке сельскохозяйствен-
ной техникой собственного производства, 
прошло в правительстве РК. Об этом деловому 
порталу Kapital.kz сообщили в пресс-службе 
нацагентства по экспорту и инвестициям 
«KAZNEX INVEST». Встречи с руководством 
германской компании, прибывшим в Астану, 
провели премьер-министр Карим Масимов, 
заместитель премьер-министра – министр 
индустрии и новых технологий Асет Исеке-
шев и министр сельского хозяйства Асылжан 
Мамытбеков. Концерн «Claas» готов органи-
зовать в Казахстане производство больших 
тракторов марки «XERION», высокотехноло-
гичных посадочных комплексов «Airseeder» 
компании «Horsch» и высокопроизводитель-
ных комбайнов марки «TUCANO». Первая экс-
периментальная монтажная сборка техники 
уже состоялась в г. Акколь. Более того, гер-
манский концерн планирует наладить даль-
нейший экспорт больших тракторов марки 
«XERION» в Сибирь, страны СНГ и Монголию, 
а также экспорт комплектующих казахстан-
ского производства для производства комбай-
нов «TUCANO»  в г. Краснодар. 23 марта 2014 
года глава государства во время своего визита 
в Нидерланды ознакомился с перспективным 
проектом «Claas» в Казахстане и предложил 
руководству концерна рассмотреть возмож-
ность реализации проекта в Астане. Ранее, 5 
марта 2014 года в рамках визита в Берлин Асет 
Исекешев провел двусторонние переговоры с 
руководством концерна «Claas» по обсужде-
нию вопросов реализации проекта. «Claas» ра-
ботает на территории Казахстана с 1991 года 
как поставщик комбайнов, тракторов, коси-
лок-измельчителей и другой техники. Акти-
визация инвестиционного сотрудничества 
была налажена в 2012 году при содействии 
МИНТ РК и Национального агентства по 
экспорту и инвестициям «KAZNEX INVEST». 
(kapital.kz)

ТОП-5 
ВОСТРЕБОВАННЫХ 
ВАКАНСИЙ

Исследовательский центр компании 
HeadHunter Казахстан проанализировал от-
ечественный онлайн-рынок труда и опреде-
лил профессиональные сферы с наибольшим 
количеством вакансий. В топ-5 вошли: про-
дажи; ИТ, интернет, телеком; бухгалтерия, 
управленческий учет, финансы предприятия; 
административный персонал; маркетинг, ре-
клама, PR. Наибольший рост работодатель-
ских предложений в 1 квартале 2014 года по 
сравнению с 1 кварталом 2013 года наблюда-
ется в областях строительства (увеличение на 
1,2%), производства, административного пер-
сонала и медицины (по 0,6%). По сравнению с 
1 кварталом 2013 года снизилось количество 
вакансий в ИТ-сфере (на 2,2%) и бухгалтерии 
(на 0,7%). «Продажи являются бесспорным 
лидером по размещенным вакансиям. Казах-
станский онлайн-рынок труда непрерывно 
развивается, количество размещенных на 
сайте hh.kz предложений работодателей уве-
личивается с каждым днем. Все больше ком-
паний выходит для поиска персонала на он-
лайн-площадки качественных job-порталов. 
Удобные сервисы услуги, предлагаемые 
пользователям, постоянно совершенствуется, 
что и способствует росту вакансий во многих 
сферах», – подвела итог исследования Асель 
Беженова, и.о. директора по маркетингу и PR 
компании HeadHunter Казахстан. (kapital.kz)

РК ВЫЙДЕТ НА РЫНОК 
С БРЕНДОМ KAZGRAIN

Казахстан пытается выйти на новые рынки 
с брендом «Казахстанское зерно» (Kazgrain), 
сообщает КазТАГ со ссылкой на управляю-
щего директора – коммерческого директора 
национальной компании «Продкорпорация» 
Нурбека Даирбекова. «Что касается бренда 
«Казахстанское зерно». Эта работа постоянно 
ведется. Очень важно отметить, что на новые 
рынки для Казахстана мы пытаемся выходить 
именно под брендом «Казахстанская пшени-
ца» и пытаемся доказать нашим потребите-
лям то, что эта пшеница имеет самые лучшие 
хлебопекарные качества», – сказал Н. Даирбе-
ков на брифинге в службе центральных ком-
муникаций в среду. Как сообщалось, для фор-
мирования бренда казахстанской пшеницы и 
продвижения его за рубежом национальная 
компания «Продкорпорация» планировала 
со временем создать дочернее предприятие. 
АО «НК «Продкорпорация» создано для совер-
шенствования системы закупок зерна и про-
дуктов его переработки в государственные 
ресурсы, а также выхода на внешние рынки 
и укрепления традиционных рынков сбыта. 
Акциями  владеет холдинг «КазАгро». (kapi-
tal.kz)

ЕДИНОЕ 
НАВИГАЦИОННОЕ 
ПРОСТРАНСТВО 

Россия намерена создать единое навига-
ционное пространство с Казахстаном и Бела-
русью, заявил руководитель администрации 
президента РФ Сергей Иванов на открытии 
VIII международного навигационного фору-
ма «Навитех-2014». По его словам, РФ будет 
наращивать международное сотрудничество 
в области спутниковой навигации. «В том 
числе будем поддерживать участие россий-
ских специалистов в работе международных 
структур, которые формируют требования 
и рекомендации по обеспечению совмести-
мости российской (навигационной системы 
ГЛОНАСС) с другими навигационными си-
стемами», – цитирует РИА «Новости» Ива-
нова. «Среди наших приоритетов – созда-
ние единого навигационного пространства 
России, Казахстана и Беларуси. Соответ-
ствующие письменные договоренности уже 
достигнуты», – сказал он. (ИА «Новости-Ка-
захстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

// МНЕНИЕ
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В РК УЖЕСТОЧАЮТ 
УСЛОВИЯ ПРОДАЖИ 
АЛКОГОЛЯ

В Казахстане планируется увеличить вре-
мя запрета на продажу крепких алкогольных 
напитков на 15 часов – с 21 вечера до 12 часов 
следующего дня без разделения на выходные 
и праздничные дни. Об этом говорится в по-
правках в законопроект о госрегулировании 
оборота алкогольной продукции. Документ 
в первом чтении одобрил мажилис, передает 
КазТАГ. «По данным ВОЗ, в рейтинге по уров-
ню потребления спиртных напитков Казах-
стан из 188 стран мира занимает 34 место. 
Каждый казахстанец потребляет 5,5 чистого 
этилового спирта или около 11 литров водки. 
В итоге сегодня Казахстан является самой 
пьющей страной мира. Главой государства 
дан был ряд поручений для сокращения по-
требления алкоголя и по дальнейшему упо-
рядочению сферы производства и оборота 
данной продукции», – сказал министр финан-
сов Казахстана Бахыт Султанов во время пре-
зентации проекта закона. Как он отметил, 
данный законопроект направлен на регули-
рование реализации, производства и оборота 
алкогольной продукции. По его словам, не-
обходимо, во-первых, повысить цены на алко-
гольную продукцию, во-вторых, ограничить 
места и время продаж, в-третьих, усилить 
государственный контроль производства и 
оборота этилового спирта. «Законопроект 
также предусматривает реализацию отдель-
ных пунктов комплексного плана противо-
действию теневой экономики Казахстана на 
2013-2015 годы. Предусмотрены поправки, 
направленные на создание равных условий 
при взаимной торговле алкогольной продук-
цией с нашими партнерами в рамках ТС и 
ЕЭС», – пояснил Бахыт Султанов. «Во-первых, 
предлагается расширить перечень мест, за-
прещенных для торговли алкоголем. Устанав-
ливается запрет продажи на территории и в 
зданиях детских учреждений, организаций 
образования и здравоохранения, физкультур-
но-оздоровительных, спортивных, спортивно-
технических сооружений, стадионах, а также 
на автозаправочных станциях», – дополнил 
он. Во-вторых, по его словам, время запрета 
увеличивается на 15 часов, то есть с 21 вечера 
до 12 часов следующего дня без разделения на 
выходные и праздничные дни. Эти изменения 
касаются только спиртных напитков, кре-
пость которых выше 30 градусов, на алкоголь 
крепостью ниже 30 градусов запрет остается 
прежним – с 3 часов ночи до 8 утра. Данное 
ограничение не распространяется на ресто-
раны, бары и кафе. В-третьих, предлагается 
усилить ответственность за продажу лицам до 
21 года, одновременно исключив требования 
по запрету на продажу алкоголя в точках, рас-
положенных ближе 100 метров от учреждений 
образования. (kapital.kz)

ПРИОРИТЕТ – 
ПОДДЕРЖКА 
ТАЛАНТЛИВЫХ ДЕТЕЙ

Аким Алматы Ахметжан Есимов считает 
поддержку талантливых и одаренных детей 
важнейшим направлением государственной 
политики в Казахстане. В Алматы  состоя-
лось официальное открытие Года развития 
образования, сообщает пресс-служба акима 
города Алматы. Мероприятие состоялось в 
рамках ежегодной церемонии вручения на-
град «Уркер» учащимся 9-11 классов – призе-
рам международных олимпиад и интеллекту-
альных конкурсов. Поздравляя школьников, 
аким Алматы Ахметжан Есимов отметил, что 
поддержка талантливых и одаренных детей 
является важнейшим направлением государ-
ственной политики в Казахстане. «Будущее 
Казахстана во многом зависит от нынешней 
молодежи. Стремление реализовывать себя 
в той или иной области, интеллектуальной и 
творческой деятельности, научных исследо-
ваниях позволит вам быть востребованными 
обществом, а ваш успех будет способство-
вать повышению конкурентоспособности и 
авторитета казахстанского образования на 
международной арене», – сказал Ахметжан 
Есимов. Градоначальник отметил, что за 6 лет 
существования интеллектуальной награды 
«Уркер» обладателями почетного нагрудного 
знака стали 1252 ученика. На протяжении 9 
лет команда города Алматы занимает первое 
командное место в республиканской олим-
пиаде и 12-й раз побеждает в республикан-
ских научных соревнованиях школьников. 
(Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Ирина Лукичева

На рынок Казахстана поступают под-
дельные лекарства вне зависимости 
от того, дорогие они или дешевые. В 

данной связи эксперты предлагают ввести 
уголовную ответственность за фальсифи-
кацию препаратов. Это будет возможно в 
случае если будет подписана Конвенция 
Совета Европы. Как рассказала Лариса 
Пак, директор департамента Комитета 
контроля медицинской и фармацевтиче-
ской деятельности по городу Алматы, есть 
система мониторинга и система расследо-
вания случаев подделки лекарств.

«На сегодняшний день Казахстан под-
готовился к тому, чтобы подписать Кон-
венцию Совета Европы. Данный проект 
уже согласован со всеми государственны-
ми органами и находится в министерстве 
иностранных дел на согласовании. Это 
означает, что если Казахстан присоеди-
нится к конвенции, то будет введена уго-
ловная ответственность за распростране-
ние фальсифицированных лекарственных 
средств», – отметила г-жа Пак.

Сейчас в стране есть только админи-
стративная ответственность за изготовле-
ние поддельных лекарств и усиление ответ-
ственности за распространение. К слову, в 
Казахстане уже введена норма о том, что 
на упаковке лекарств должны быть записи 
на государственном языке. «Это тоже мера 
борьбы с распространением фальсифици-
рованных лекарственных средств. Кроме 
того, в Законе «О госконтроле и надзоре» 
ранее была норма о том, что прежде чем 
выйти на ту или иную проверку, мы зара-
нее предупреждали. На сегодняшний день 
эта мера выведена. Мы не уведомляем о 
проверке», – добавляет г-жа Пак.

Юрий Орлов, директор по безопасности 
компании «Санофи» в регионе Евразия, со-
гласился, что необходимо применить уго-
ловную ответственность за изготовление 
и распространение контрафактной про-
дукции. «Сейчас в России и в Казахстане 

достаточно мягкое законодательство. Из-
готовители контрафактной продукции 
получают условные сроки, в основном – 
это административный штраф. По опыту 
других стран мы сталкиваемся с тем, что 
люди несут административное наказание, 
а затем возобновляют производство кон-
трафактной продукции. Важно подписать 
эту конвенцию. Ориентировочно подписа-
ние состоится в конце этого года», – гово-
рит г-н Орлов.

Страны Таможенного союза (ТС) и 
Шанхайская организация сотрудничества 
(ШОС) обмениваются информацией о том, 
где были выявлены фальсифицированные 
лекарства. Эксперты так и не осмелились 

озвучить основные препараты, которые 
чаще всего подделывают.

Выявить уровень поддельных лекарств 
в стране достаточно непросто. «Мы не 
можем гарантировать то, что изъяли все 
поддельные лекарства и закрыли все про-
изводства. По результатам своей работы 
в Казахстане ранее мы отмечали факты 
выявления поддельных лекарств. Но в 
прошлом году мы не выявили ни одного 
случая. Это хороший показатель. Мы не 
должны успокаиваться. Борьба с контра-
фактом – это рутинная, планомерная, по-
стоянная работа», – отмечает г-н Орлов.

В настоящее время ведется расследо-
вание по качеству актовегина – лекар-

ственного препарата, который мог стать 
причиной смерти трех женщин в городе 
Актобе. Об этом рассказала Раиса Кузден-
баева, начальник управления фармаколо-
гической экспертизы национального цен-
тра экспертизы лекарственных средств, 
изделий медицинского назначения и 
медицинской техники Минздрава Казах-
стана.

Напомним, 3 жительницы Актобе скон-
чались после приема профилактических 
капельниц в городской поликлинике № 
3. По словам их родственников и друзей, 
врач, к которому обратились женщины, 
назначил им лечение в дневном стацио-
наре, были прописаны препараты: винпо-
сан, пирацетам и актовегин. Все они при-
нимали препараты почти в одно и то же 
время. Комитет контроля медицинской и 
фармацевтической деятельности прово-
дит проверку по факту летальных случаев 
после приема лекарственных препаратов в 
городе Актобе.

«Проверяется качество актовегина. Вы 
знаете, что был не только актовегин, но и 
пять препаратов. Практически это были 
случаи применения большого количества 
препаратов. Над ними осуществляется 
контроль качества, – говорит г-жа Кузден-
баева. – На актовегин уже сегодня есть 
данные нашей лаборатории. Препарат со-
ответствует всем нормативным докумен-
там. Все остальные препараты все еще на-
ходятся на изучении».

По ее информации, актовегин исполь-
зовался в Казахстане и в странах СНГ мно-
го лет. «Препарат себя не скомпрометиро-
вал. «Автовегин в Актобе был завезен в 
большом количестве. До того, как не будет 
доказана вина препарата в том или ином 
случае, все-таки сообщать об этом не надо. 
Это будоражит и волнует наше население. 
Отношение появляется негативное к тем 
препаратам, которые у нас зарегистри-
рованы», – добавила она. В настоящее же 
время в Казахстане приостановлено при-
менение препарата актовегин.

Арман Карин

Чтобы запреты и 
ограничения работали, 
необходимо обеспечить 

главное – обязательное 
исполнение законов

На прошлой неделе против запрета на про-
дажу алкоголя на расстоянии 100 метров 
от социальных учреждений выступил 
вице-министр финансов РК Ардак Тенге-
баев. «Согласно предлагаемым мерам по 
ужесточению требований к субъектам ал-
когольного рынка, по предложению Гене-
ральной прокуратуры, предлагается снять 
запрет на реализацию алкогольной про-
дукции в радиусе ста метров от детских 
учреждений и организаций образования», 
- сказал он в ходе заседания «круглого сто-
ла» по законопроекту «О внесении изме-
нений и дополнений в некоторые законо-
дательные акты Казахстана по вопросам 
государственного регулирования произ-
водства и оборота этилового спирта и ал-
когольной продукции».

По его словам, введенный запрет с це-
лью защиты детей от алкогольной угро-
зы проблему не решил. «То есть ребенок, 
пройдя 101 метр, уже будет соблазнен 
увиденным на прилавке алкоголем. Кроме 
того, у объектов воспитания и образова-
ния детей и подростков в любом случае су-
ществует прилегающая территория, мини-
мум 25 метров», - считает вице-министр.

По данным министерства, аналогич-
ных запретов нет на продажу табачных 
изделий, энергетических напитков, орга-
низацию компьютерных клубов и других 
сфер, которые могут также пагубно вли-
ять на подрастающее поколение. Сейчас 
повсеместно ведется активная застройка 
населенных пунктов детскими садами, 
объектами образования, открывается 

множество всевозможных дошкольных 
курсов, кружков, мини-центров, в резуль-
тате чего значительное количество субъ-
ектов частного предпринимательства ока-
залось или могут оказаться в запретной 
100-метровой зоне.

Данную меру поддержала и депутат 
Светлана Романовская, которая отметила, 
что запрет не будет менять сложившейся 
картины. «По поводу стометровки, это не 
совсем рационально. Многие предприни-
матели в наш адрес сейчас задают эти во-
просы, многие спрашивают: 100 или 120 
метров меняют ли что-либо?» - сказала де-
путат, добавив, что запрет на продажу ал-
коголя на расстоянии 100 метров от таких 
объектов не совсем рационален.

С запретами не все так просто
Если внимательно проанализировать ми-
ровой опыт запретов алкоголя, то многое 
станет ясным.

Например, в Латвии действует запрет 
на розничную продажу спиртного и пива 
с 22.00 вечера до 8.00 утра. Торговля ал-
коголем разрешена только в барах и ре-
сторанах, имеющих соответствующую 
лицензию. В Литве также запрещена ноч-
ная продажа алкоголя в торговых центрах, 
магазинах, на автозаправочных станциях. 
Интересная особенность: здесь нельзя 
возить алкоголь в салонах автомобилей.

А в Скандинавских странах (Дании, 
Норвегии и Швеции) торговля спиртным 
разрешена исключительно государствен-
ным розничным сетям. В Швеции крепкие 
алкогольные напитки и пиво продаются 
только сетью Systembolaget, магазины ко-
торой открыты с 10.00 до 18.00 по будням 
и с 10.00 до 15.00 в субботу. В воскресенье 
в стране крепким алкоголем не торгуют. 
Алкоголь продают только лицам старше 
20 лет. Исключение: продуктовые магази-
ны продают пиво с низким содержанием 
алкоголя лицам старше 18 лет. 

Сегодня Норвегия — одна из немногих 
европейских стран — сохранила монопо-
лию на производство крепких алкоголь-
ных напитков. Их продажей занимается 
сеть Vinmonopolet. В соседней Финляндии 
за один раз можно купить максимум два 
литра алкогольных напитков в пересчете 
на абсолютный алкоголь. Вино-водочные 
магазины здесь работают в будни с 10 до 
17 часов, в субботу – до 14.00, а в воскресе-
нье закрыты. 

К примеру, алкогольные напитки в ви-
нодельческой Испании запрещено про-
давать на стадионах. Каталония с 2009 
года наложила вето на любую рекламу 
алкогольных напитков. Хотя в других ре-
гионах страны алкоголь разрешено рекла-
мировать на телевидении и радио с 21.00 
до 6.00. В Каталонии по инициативе мини-
стерства здравоохранения автономии вве-
ден полный запрет на «счастливые часы», 
когда питейные заведения заманивают 
посетителей бесплатным алкоголем. На-
рушителям закона грозит очень высокий 
штраф - от 6 тыс. до 600 тыс. евро

В США ограничения на часы и места 
продажи спиртного различаются в раз-
ных штатах. Так, в Калифорнии торговля 
спиртным, как в барах, так и в розничных 
сетях запрещена с 2 до 6 часов утра. В Ко-
лорадо все напитки, кроме 3,2-процент-
ного пива можно продавать только в спе-
циальных винных магазинах. Во многих 
штатах нельзя продавать выпивку по вос-
кресеньям, в некоторых - на Рождество и 
во время выборов.

Кроме того, довольно жесткие ограни-
чения в развитых странах сейчас пересма-
триваются. В настоящее время во многих 
странах рассматривается вопрос увели-
чения возраста, с которого возможно упо-
требление алкоголя.

Казахстану нужно сделать правильные 
выводы из мирового опыта. Кстати, анализ 
показывает, что в большинстве стран вве-

дены ограничения по времени продажи 
алкогольной продукции, которые жестко 
контролируются, ограничения продажи 
алкогольной продукции по времени про-
дажи на предприятиях общественного 
питания (бары) если и вводятся, то на 
кафе и рестораны эти ограничения не рас-
пространяются. Кроме того, за нарушения 
запретов установлены большие штрафные 
санкции и осуществляется жесткий кон-
троль за их соблюдением.

Кстати, Россия тоже идет, как и осталь-
ной мир, путем ограничений по времени. 
В Москве нельзя купить алкоголь крепче 
15% с 23 часов до 8 часов, а в Московской 
области запрет на продажу любого алкого-
ля, включая пиво, с 21.00 вечера до 11.00 
часов утра.

В октябре 2013 года депутаты законо-
дательного собрания Санкт-Петербурга 
внесли изменения в закон «Об обороте ал-
когольной и спиртосодержащей продук-
ции», запретив ее продажу с 22.00 вечера 
до 11.00 утра.

Но есть в России и опыт, очень напо-
минающий казахстанский. Так, с 1 марта 
2013 года там вступил в силу закон, запре-
щающий розничную продажу алкоголя 
в местах массового скопления граждан 
и проведения массовых мероприятий, а 
также на территории ближе 150 метров 
к таким местам. Под запретом оказались 
территории, примыкающие к культовому 
комплексу: храмам, церквям, монастырям.

Самая главная беда любой казахстан-
ской практики, включая запреты на тор-
говлю алкоголем, это необязательность 
исполнения законов. Возможно, про-
анализировав мировой опыт, Казахстан 
пойдет по пути ограничения продажи ал-
коголя по времени. Возможно, введет госу-
дарственную монополию на производство 
спирта и продажу алкоголя, как в Сканди-
навских странах. Самое главное - обеспе-
чить обязательное исполнение закона.

Как в Казахстане будут бороться 
с поддельными лекарствами?

Нерациональная «стометровка»
Власти собираются отменить запрет на продажу алкоголя возле школ

// ОБЩЕСТВО
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Официальные 
курсы валют
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Руслан Еренчин, эксперт по построению 
системы продаж и привлечению 
клиентов консалтинговой компании 
«Бизнес-Технологии», www.upsale.kz

Если классифицировать отделы про-
даж, с которыми мы сталкивались в 
консалтинговых проектах, то я могу 

выделить четыре основных типа: 

1. Развалившийся отдел продаж
Развалился – это значит, что раньше отдел 
продаж был, а теперь его нет. Существуют 
три основные ситуации, в которых отдел 
продаж разваливается. Первая – самая 
распространенная, и она сокрыта в отсут-
ствии внутренней организации работы. 
Так, один мой знакомый, вернувшись из 
отпуска в Таиланде, обнаружил пустой 
офис после нового года. Отдел продаж пе-
решел в конкурентную организацию, при-
чем инициатором данной ситуации был 
руководитель отдела продаж, который 
вместе со своим уходом прихватил кли-
ентскую базу. Которую так и не удалось 
вернуть полностью.

В данных обстоятельствах есть свои 
плюсы и минусы. Минусы в том, что нуж-
но организовывать все с нуля. А плюсы в 
том, что при внедрении различных ин-
струментов продаж не будет саботажа от 
сотрудников – ведь их попросту нет.

Если у вас произошла похожая ситу-
ация, не отчаивайтесь. При четком по-
нимании основных шагов, о которых мы 
писали в предыдущих статьях, вы сможете 
построить отдел продаж с нуля за три ме-
сяца. Причем сотрудники начнут окупать 
себя уже с первого месяца работы и прино-
сить вам прибыль. 

Вторая ситуация, при которой раз-
валивается отдел продаж, связана с про-
валом в маркетинге компании. Если в 
компанию поступает мало входящих об-
ращений, то менеджерам просто нечем 
заняться. Отдел продаж, без входящих об-
ращений – работает крайне не эффектив-
но. Ваш маркетинг должен обеспечивать 
продажников заявками, звонками и кли-
ентами. Если вы считаете, что менеджер 
по продажам на то и продажник, чтобы 
искать и привлекать клиентов. Разуме-
ется, это так, но не нужно рассчитывать 
только на менеджера и в вашей компа-
нии, если не выстроена система привле-
чения клиентов. Вы не получите нужных 
результатов. 

Третья ситуация, с которой мы сталки-
вались – директор увольняет весь отдел 
продаж, по личным причинам. Как пра-
вило, это связано с тем, что у директора 
в голове есть четкое понимание того, как 
надо работать с клиентами, но воплотить 
в с систему свое видение он не может по 
банальным причинам: нехватке времени 
и внутренних ресурсов компании. Когда 
нет сотрудников внутри компании, ко-
торые могли бы выстраивать и организо-
вывать четкие исполняемые процессы в 
продажах. Показательной была ситуация, 
когда один из наших клиентов полностью 
уволил весь отдел продаж. При этом про-
изошла удивительная вещь: отдел продаж 
уволен, а объем продаж остался на том же 
уровне – заявки от клиентов принимали 
операторы и передавали их в отдел достав-
ки. Это говорит о том, что отдел продаж не 
влиял на продажи. 

2. Отдел продаж, где все 
нормально и спокойно
Жир в компании формируется в неэф-
фективных процессах и сотрудниках. Это 
деньги, которые вы заморозили в своей 
компании и недополучаете регулярно. 
Данная проблема кроется в психологиче-
ском подходе директора и заключается в 
том, что собственник бизнеса планирует 
продажи валовой выручкой и не плани-
рует свой личный доход и вытаскивает из 
бизнеса ровно столько средств, сколько 
хватает для жизни и не более. Не вытаски-
вает для себя и своей семьи и вкладывает 
обратно в бизнес. При этом характерна 
система оплаты труда сотрудников отдела 
продаж без привязки к личному объему 
продаж. При взгляде со стороны этот от-
дел продаж напоминает скопление сон-
ных улиток, которые до 10 утра пьют кофе, 
никогда не звонят клиентам, потому что 
клиенты у них покупают сами. Из-за от-

сутствия системы мотивации в компании 
может твориться полная анархия. 

3. Отдел продаж «движение 
Броуна»
Есть еще одна крайность в организации 
отдела продаж: это когда в отделе проис-
ходит очень много процессов. Заявки, кли-
енты, заказы, отгрузки, претензии и т.д. 
Менеджеры, которые всегда заняты чем-то 
и не могут взять на себя дополнительные 
поручения от руководства. С одной сто-
роны, кипучая деятельность развивается, 
и беспокоиться не о чем. Если бы не тот 
факт, когда вы понимаете, что на прибыль 
такой подход в организации работы влия-
ет слабо. Мы консультировали одну круп-
ную компанию, отдел продаж которой 
насчитывает 25 сотрудников, и директор 
делился с нами проблемой: «Продажи ра-
стут на небольшой процент из года в год, 
но я чувствую при этом, что мы стоим на 
месте и в отделе продаж нужна новая ис-
кра, чтобы появился новый толчок для 
развития и роста». После того, как мы про-
вели комплексный аудит системы продаж, 
выяснилось, что из 3000 активной клиент-
ской базы в течение года уходит полторы 
тысячи клиентов, но и приходит полторы 
тысячи новых клиентов. Вот и получается, 
что компания топчется на месте из года в 
год. Управленцы бессильны, потому что 
не могут удержать в голове все процессы 
продаж и клиентов в голове. Управление 
сотрудниками выстроено крайне неэф-
фективно. Продажникам ставятся задачи 
и не проверяются. Сотрудники начинают 
думать, что можно «не делать» и ничего не 
будет за это. Процесс привлечения новых 
клиентов остановился и умер в компании 

вообще. Компания перестала привлекать 
клиентов. Все новые клиенты приходили 
по рекомендациям. Менеджеры компании 
не привлекали клиентов, потому что были 
заняты своей текущей базой клиентов. 
Брали заявки, отгружали, выставляли сче-
та. Все это симптомы компании, в которой 
не выстроены системные механизмы и нет 
автоматизации.

4. Автоматизированный отдел 
продаж
Но существуют отделы продаж, где все 
основные процессы выстроены и работа 
представляет собой скорее конвейер про-
даж. Маркетинг привлекает клиентов, 
отдел продаж конвертирует обращения в 
сделки, аккаунт-менеджеры работают с 
клиентской базой, добиваясь того, чтобы 
клиенты покупали чаще и на больший 
средний чек. 

Для того чтобы выстроить подобный 
отдел продаж в своем бизнесе, вам пред-
стоит сделать ряд преобразований, вне-
дрить различные инструменты контроля 
и даже автоматизировать процессы про-
даж с помощью CRM-системы, о которой 
мы будем более подробно говорить в мате-
риалах следующих статей.

На чем основаны успешные 
продажи
Какими должны быть отдел продаж и со-
трудники, чтобы считать продажи успеш-
ными? 

Есть четыре основных фактора:
1. Личные качества сотрудников
2. Знание продукта
3. Отношение к компании и продукту
4. Алгоритмы продаж

Очень распространенное мнение руко-
водителей: «мне бы хороших людей, мои 
продажи взлетели бы!» 

Наше мнение таково, что нельзя рас-
считывать только на экспертов и звездных 
продажников. И только на их личные ка-
чества. 

Скажем так: хорошие люди, которые 
работают системно – лучше, чем хорошие 
люди, которые работают как хотят. 

Один из основных факторов в продажах 
– это знание продукта. Что вы внедрили в 
своей компании для того, чтобы поднять 
компетенцию своих менеджеров? Есть ли 
у вас методички с описанием продуктов, 
услуг? Книга продаж? Проводите ли вы 
тренинги по продукту? Обучаете терми-
нологии? Существуют ли в вашей компа-
нии вводные инструкции для новых со-
трудников? Проводите ли вы сравнение с 
конкурентами и запаковываете ли вы всю 

эту информацию в рабочие материалы для 
сотрудников? Если нет, то самое время на-
чать это делать. И самый простой способ 
реализации данного подхода: начать ре-
гулярное обучение сотрудников в формате 
тренингов, записать все на видео и разме-
стить файлы в общем доступе. Часть ма-
териалов перевести в текст и превратить 
в рабочие методички. Таким образом вы 
сможете сократить период адаптации но-
вых сотрудников в разы! 

Прежде чем говорить про алгоритмы, 
давайте задумаемся, какие есть подво-
дные камни в психологическом аспекте 
работы менеджеров. Что действительно 
мешает продавать и чем мы можем по-
мочь своим сотрудникам, чтобы избежать 
сбоев в их работе? Хоть я и не психолог, 
но попробую ответить, основываясь на 
собственном девятилетнем опыте в про-
дажах.  

Я наблюдаю две крайности в прода-
жах: либо менеджеры боятся клиентов, 
либо отпугивают их чрезмерной настой-
чивостью. Либо менеджеры испытывают 
стресс в общении и переговорах с клиен-
тами, либо плюют на все и начинают дол-
бить звонками, стараясь не делать вдохов 
в презентации, чтобы в момент паузы кли-
ент не послал менеджера. 

Значит, для того, чтобы избежать край-
ностей, мы должны четко очертить гра-
ницы в стандартах общения с клиентом. 
А также учесть различные варианты по-
ведения в различных стрессовых ситуаци-
ях. С одной стороны, можно думать: ты же 
продажник – должен уметь справляться со 
стрессом. Но а что если стрессовые ситу-
ации можно заранее отработать? Заранее 
отработать возможные возражения и при-

думать конкретные речевые формулиров-
ки, с помощью которых менеджер решит 
проблему в общении с клиентом. И это 
неминуемо приведет к увеличению его 
эффективности. Говоря простым языком: 
каждый день менеджеры испытывают 
стрессовые ситуации в общении с клиен-
тами, потому что не знают, как вести себя 
и что конкретно говорить клиентам. Чем 
больше стрессовых ситуаций, в которых 
менеджер не продал – тем меньше вы про-
даете. Если подойти к данному вопросу на 
системном уровне, то необходимо сформу-
лировать стандарты поведения в разных 
ситуациях. Для того чтобы сделать это 
наиболее эффективно, нужно использо-
вать систему скриптов или заранее под-
готовленных речевых модулей, в которые 
внедряются различные техники продаж, 
которые вы, возможно, получали на тре-
нингах, но никогда не использовали.  

Перечень скриптов и регламентов, 
которые необходимо прописать в 
вашей компании

 
1. Скрипт приема входящего звонка
2. Скрипт перезвона по заявке 
3. Скрипт назначения встречи
4. Скрипт работы с вопросами
5. Скрипт работы с «думающими» клиен-
тами
6. Скрипт для «реанимации» клиентов, ко-
торые отказались от сотрудничества
7. Скрипт продажи постоянным клиентам
8. Скрипт для отработки акции
9. Скрипт для работы с типовыми возраже-
ниями
10. Регламент скидок
11. Скрипт продажи на встрече
12. Регламент поведения в сложных ситу-
ациях
13. Регламент приемки работ
14. Регламент сдачи работ
15. Словарь терминов и обозначений
16. FAQ
17. Информация о компании
18. Сравнение с конкурентами

Перечисленную выше информацию не-
обходимо прописать и упаковать в мето-
дичку-книгу, которую мы называем «Кни-
га продаж». Успешного внедрения!

Уважаемый читатель, для того чтобы 
мы в наших статьях могли давать более 

адаптированные под ваш бизнес примеры и 
рекомендации, напишите на e-mail: 

 ruslan@upsale.kz пожелания и проблемы 
в вашем бизнесе. На часть из них мы 

обязательно дадим рекомендации.

Отдел продаж  
«Под ключ». 
Системный подход

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 108.0 0.37% -0.9% 0% -3%
WTI 100.0 -1.08% -3.2% 0% 1%
Золото 1,349 0.69% 1.1% 4% 13%
Серебро 20.8 0.13% -1.5% 3% 7%
Никель 15,516 0.62% 2.6% 10% 10%
Медь 6,492 -2.54% -8.4% - 9% -12%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,309 -2.29% -3.5% -12% -13%
РТС 1,132 -2.31% -4.4% -16% -22%
S&P 1,868 -0.51% -0.3% 3% 1%
DJIA 16,351 -0.41% -0.3% 2% -1%
NASDAQ 4,307 -0.63% -1.0% 3% 4%
DAX 9,308 0.46% -2.9% -2% -3%
FTSE 6,686 -0.06% -2.0% 0% -1%
Hang Seng* 21,917 -1.59% -1.7% 1% -4%
Shanghai* 1,989 -0.60% -3.4% -5% -5%
Nikkei-225* 14,894 -2.17% 3.4% 3% -7%
S&P фьюч.* 1,863 -0.10% -0.3% 3% 2%

* Данные по состоянию на 08:32 МСК

EUR/USD 1.3527  ▼ 1,13% USD/JPY 100,9851 ▼  1.65% USD/CHF 0,9015  ▲    0,49% USD/CNY 6.0610  ▲  0,19% USD/RUR 35,4502 ▲ 2,3%

Изменение в процентах за неделю

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▲ ▼ ▼
-0.41% 0.37% -0.60% -2.31%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства  
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 БРАЗИЛЬСКИЙ РЕАЛ BRL / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT
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РЕЙТИНГ ДИЯС

Казахстанка Зарина Дияс впервые в 
карьере поднялась на 85-е место в рей-
тинге Женской теннисной ассоциации 
(WTA), сообщает корреспондент Vesti.
kz. Это произошло после обновления 
рейтинга 21 апреля. 20-летняя Зарина 
Дияс улучшила свою позицию на во-
семь строчек, переместившись с 93-го 
на 85-е место. Стоит отметить, что на 
прошлой неделе Зарина Дияс дошла до 
четвертьфинала турнира WTA в Малай-
зии, где уступила десятой ракетке мира 
Доминике Цибулковой из Словакии со 
счетом 6:4, 2:6, 4:6. Первая ракетка Ка-
захстана Ярослава Шведова осталась 
на 55-й строчке, а Галина Воскобоева 
опустилась с 65-го на 67-е место. Юлия 
Путинцева переместилась со 159-й 
на 151-ю строчку, а Сесиль Каратан-
чева осталась 179-й. В первой десятке 
рейтинга изменений не произошло. 
Лидирует американская теннисистка 
Серена Уильямс, которая опережает 
китаянку Ли На и Агнешку Радванску 
из Польши. (vesti.kz)

НАКАЗАНИЕ  
ЗА ДОПИНГ

Выигравшая чемпионат Казахста-
на Жаныл Окоева уже была лишена 
золотой медали и денежного приза. 
Кыргызская штангистка Жаныл Око-
ева может получить двухгодичную 
дисквалификацию за отказ проходить 
допинг-контроль после победы на 
чемпионате Казахстана. Согласно пра-
вилам Всемирного антидопингового 
агентства (WADA), «отказ спортсмена 
от прохождения допинг-контроля или 
попытка фальсифицировать его резуль-
тат рассматриваются как признание им 
факта применения допинга со всеми 
вытекающими отсюда последствия-
ми». Таким образом, Окоева может по-
лучить дисквалификацию на два года. 
Напомним, что Окоева победила на 
открытом чемпионате Казахстана по 
тяжелой атлетике в весовой категории 
до 48 килограммов. Но после церемо-
нии награждения тренер спортсменки 
запретил ей сдавать пробы на допинг, в 
результате чего штангистку лишили зо-
лотой медали и денежного вознаграж-
дения. Согласно протоколу, на первое 
место переместилась Галина Момото-
ва. Добавим, что по итогам 2013 года 
запрещенные вещества нашли у 12 ка-
захстанских штангистов, которые были 
дисквалифицированы на два года. По-
сле этой ситуации в Федерации тяже-
лой атлетики сменилось руководство, 
которое обещало ужесточить меры по 
контролю за спортсменами. (vesti.kz)

ЕМЕЛЬЯНЕНКО 
ОТКРОЕТ ТУРНИРЫ 
В АСТАНЕ

Первый в истории турнир уровня 
Challenge и чемпионат Азии пройдут 
23-24 мая. Президент Федерации джиу-
джитсу и ММА Казахстана Анатолий 
Ким прокомментировал приезд леген-
дарного мастера смешанных едино-
борств Федора Емельяненко, который 
откроет в Астане два крупных турнира. 
– Федор Емельяненко является почет-
ным президентом Всемирной ассоциа-
ции смешанных боевых единоборств. 
Один из тех людей, который продвига-
ет этот спорт по всему миру, – расска-
зал глава федерации. –Соответственно 
первый официальный чемпионат Азии 
по смешанному единоборству ММА 
будет открываться с его участием. 
Также он поучаствует в мероприятиях 
профессионального турнира Challenge 
М-1 – состязание получило название 
«Битва номадов». – Расскажите о той 
делегации, которая приехала в пред-
дверии состязаний. – Предварительно в 
Астану приехали помощник президен-
та WMMAA и представитель организа-
торов М-1 Global Татьяна Клименко и 
главный режиссер М-1 Global Андрей 
Корташов, чтобы на месте ознакомить-
ся с нашими возможностями по про-
ведению турниров – чемпионата Азии 
по смешанным боевым единоборствам 
MAA и первом в истории республики 
профессионального международного 
турнира М-1 Challenge. По итогам ви-
зита они дали положительную оценку, 
и турниры в Астане состоятся в срок. 
Договор о проведении уже подписан. – 
Можно чуть подробнее об участниках 
состязаний? – Файт-карта будет очень 
интересной. Будут и казахстанцы, кото-
рые сделали себе имя на любительском 
ринге. Не буду называть всех имен – на-
зову одно имя. Рашид Дагаев – золотой 
призер Кубка мира и чемпион Казахста-
на. Опытный и интересный боец. Будут 
и другие мастера, о которых мы расска-
жем позже. (vesti.kz)

ЗАПАСНОЙ 
ВАРИАНТ 
ГОЛОВКИНА

Чемпион мира по боксу в среднем 
весе по версиям WBA и IBO казахста-
нец Геннадий Головкин имеет запасной 
план на случай срыва боя с мексикан-
цем Хулио Сезаром Чавесом-младшим. 
Об этом Boxingscene.com рассказал тре-
нер казахстанца Абель Санчес. Ожида-
ется, что поединок Головкин – Санчес 
пройдет 19 июля во втором среднем 
весе на крытой арене «Форум», рас-
положенной в Инглвуде, Калифорния, 
пригороде Лос-Анджелеса. Однако, 
если сторонам все же не удастся орга-
низовать бой, то казахстанец останется 
в своем весе и в тот же день встретится 
с другим соперником, но уже в Нью-
Йорке. В этом случае HBO будет транс-
лировать встречу в обычном режиме, 
а не по системе платных трансляций 
(PPV). В то же время Санчес надеется, 
что бой Головкин – Чавес все-таки со-
стоится. Ранее тренер заявил, что пере-
говоры завершены на 99 процентов. По 
его словам, сделка будет закрыта на 
ближайшей неделе. Также Санчес уве-
рен в победе своего подопечного над 
мексиканцем. По его словам, Головкин 
сможет побить Чавеса и отправить его в 
нокаут мощным ударом в корпус. Свой 
последний бой Геннадий Головкин 
провел в начале февраля, одержав до-
срочную победу над ганцем Осуману 
Адама. Казахстанец должен был вер-
нуться на ринг 26 апреля, однако ему 
пришлось изменить планы в связи со 
смертью отца. Ранее промоутер назвал 
одного из кандидатов на бой с Головки-
ным в 2014 году. (vesti.kz)

ШУМЕНОВ 
ПРОИГРАЛ 
ХОПКИНСУ

Казахстанский боксер лишился 
чемпионского пояса по версии WBA. 
Американский ветеран в самом начале 
сумел снизить темп действия и лишить 
Шуменова большей части ударов. Ка-
захстанец пытался взвинтить темп, 
но успеха не добился. После шестого 
раунда бой окончательно перешел 
под контроль Хопкинса. В 11-м раунде 
мощный правый оверхед отправил на-
шего боксера на настил ринга, однако 
Бейбут сумел подняться и довести по-
единок до конца. По итогам 12 раундов 
двое арбитров отдали победу Хопкинсу 
с одинаковым счетом 116:111, в то вре-
мя как третий арбитр проголосовал за 
Шуменова – 114:113. Таким образом, 
49-летний Хопкинс, ранее заявивший, 
что намерен к 50-летнему юбилею объ-
единить все четыре ведущих титула в 
своем весе, получил во владение второй 
чемпионский пояс. (соб.инф)

АБДУМАЛИК 
ТРЕТЬЯ В АЗИИ

14-летняя казахстанка лишь по до-
полнительным показателям уступила 
знаменитой индианке гроссмейстеру 
Харике Дронавалли. В ОАЭ проходит 
континентальный чемпионат Азии сре-
ди мужчин и женщин по классическим 
шахматам. Накануне состоялся офи-
циальный чемпионат Азии по блицу 
среди мужчин и женщин. В группе 
женщин приняло участие 23 шахма-
тистки. 14-летняя Жансая Абдумалик 
была единственной представительни-
цей Казахстана. В группе мужчин вы-
ступило 37 шахматистов, где Казахстан 
представляли двое: гроссмейстер Ри-
нат Жумабаев и молодой перспектив-
ный шахматист Мамырбай Асад. По 
рейтингу Жансая Абдумалик в списке 
участниц была 15-й. В итоге казахстан-
ка набрала 6,5 очков в девяти партиях и 
лишь по дополнительным показателям 
заняла третье место, уступив знамени-
той индианке гроссмейстеру Харике 
Дронавалли, которая  на прошлом чем-
пионатов мира среди женщин в Хан-
ты-Мансийске дошла до полуфинала, 
где ее остановила экс-чемпионка мира 
болгарка Антоанета Стефанова. Первое 
место у китаянки Тан. На награждении 
организаторы турнира не скрывали 
своего удивления, что юная казахстан-
ка оказалась в числе призеров женского 
чемпионата Азии. Мужчины выступи-
ли скромнее. Стоит отметить победу 
Асада Мамырбая над членом нацио-
нальной сборной Монголии гроссмей-
стером Гундаваа, имеющим рейтинг 
2656. Чемпионат Азии по классическим 
шахматам завершится 26 апреля. (ves-
ti.kz)

Немецкий чемпионат – один 
из самых красивых турни-
ров во всем футболе, и мы 

просто должны признать, что без 
интересных внутренних противо-
стояний невозможно было бы в 
полной мере насладиться зрели-
щем под названием «бундеслига». 
Предлагаем вашему вниманию 
подборку самых принципиальных 
дерби на немецкой земле.

Любой чемпионат не 
может обойтись без матчей, к 
которым бы было привлечено 
больше внимания, чем к 
остальным. Опасные моменты, 
заполненные трибуны, а главное – 
бескомпромиссная игра, ведь, если 
сыграешь спустя рукава против 
принципиального соперника, знай, 
позади твои болельщики, которые 
такое не прощают. И, вполне 
естественно, что в немецком 
футболе таких противостояний не 
меньше, чем в других странах, а 
может даже и больше: смотря под 
каким углом посмотреть.

Особенность любого дерби 
состоит в давнем соперничестве 
между соседями, которое в 
Германии тем более проявляется 
на любом уровне, в любой семье. 
Взять же самое знаменитое 
рурское дерби – если сын болеет за 
Дортмунд, а отец за «кобальтовых», 
то всякое может случиться, 
вплоть до летальных случаев. Но, 
в отличие от той же бесноватой 
Англии конца 80-х, в Германии 
обошлось без кровопролитных 
трагедий. Впрочем, это не мешает 
немецким болельщикам считать, 
что у них все выходит лучше всех, 
в том числе и поддержка трибун во 
время матчей.

Начнем мы, пожалуй, с одной из 
самых неоднозначных местностей 
в Германии. Среди русскоязычного 
населения сейчас слова Германия 
и Бавария становятся чуть ли 
не синонимами, во многом 
благодаря одному немецкому 
клубу, который на самом деле 
«Байерн», а не «Бавария». Но 
особенности восприятия футбола 
в странах бывшего союза просто не 
позволяют изъясняться другими 
терминологиями, как бы того не 
хотели сами немцы. Итак, на самом 
высоком уровне есть три больших 
баварских дерби, которые просто 
нельзя обойти стороной, и вполне 
понятно, что без мюнхенского 
гранда тут точно не обошлось.  

«Бавария» – «Нюрнберг».  
Конечно, тут нужно понимать, что 
сейчас между этими командами 
настоящая пропасть, которую пре-
одолеть даже за двадцать лет будет 
невероятно сложно. Но вот для бо-
лельщиков этих команд нет раз-
ницы, в каком состоянии сейчас 
находятся их любимцы, и победы 
в этом матче требуют всегда. Тем 
более именно в этом противосто-
янии нет «синдрома старшего бра-
та» – обе команды были основаны 
в 1900 году, и возможно этот факт 
немного расстраивает болельщи-
ков «Нюрнберга».

А как все поменялось за 
столетнюю историю футбола? 
Буквально шестьдесят лет назад 

у сравнения «Нюрнберга» и 
«Баварии» не было ни малейшего 
смысла, ведь Der Club в первые 
полсотни лет был, пожалуй, 
сильнейшей командой во всей 
Германии. Общего чемпионата 
не было, но все равно футбол, 
который показывали нюрнбергцы, 
был великолепным, «Бавария» же 
прозябала в низших эшелонах. 
Сейчас все наоборот, и это для 
всего Нюрнберга, пожалуй, 
самая несправедливая штука в 
их футбольной жизни. Девять 
чемпионств против двадцати 
четырех – это полный крах и 
разгром.

Они, в принципе, не любят как 
«Баварию», так и Баварию в целом. 
Жители Франконии (бывшего 
Королевства франков, а ныне одной 
из областей крупнейшей немецкой 
федеральной земли Бавария) и 

особенно самого Нюрнберга (в 
прошлом – «самого свободного 
и самого немецкого города 
Германии») не признают себя 
баварцами. Собственно, это дерби 
построено на противопоставлении 
между болельщиками двух 
городов, которые люто ненавидят 
друг друга. Нюрнбергцы 
противопоставляют себя 
баварцам, считая, что бело-
голубой с ромбиками флаг 
развивается над их городом в силу 
политических перипетий, но никак 
не исторических.

Самый великий матч между 
этими командами, пожалуй, 
прошел в далеком 1967 году. Тогда 
молодая мюнхенская команда во 
главе с вице-чемпионами мира 
Беккенбауэром и Майером на 
поле, и с Чайковским в главных 
тренерах, впервые за историю 
объединенной бундеслиги 
боролась за чемпионство. Как раз 
вместе с «Нюрнбергом», который 
тогда только начал растрачивать 
былое величие. В предматчевых 
прогнозах было абсолютное 
преимущество за «красными», но 
тогда, пожалуй, произошел самый 
фантастический момент в жизни 
болельщиков «Нюрнберга». 7:3 над 

главными врагами, перед родными 
трибунами под аккомпанемент 
великолепной игры Макса 
Меркеля стал решающим в 
борьбе за чемпионство. С тех 
пор на баварско-франконской 
земле лидирует одна команда, 
и, что характерно, восхождение 
«Баварии» на европейский трон 
началось именно в Нюрнберге – в 
том же 1967 году именно в этом 
городе мюнхенцы взяли свой 
первый трофей за пределами 
собственной страны. Выигрыш 
Кубка кубков в матче с мощнейшим 
«Рейнджерсом» стал первым 
кирпичиком в постройке великого 
немецкого замысла.

«Бавария» – «Мюнхен-1860».
Но, тем не менее, если вспоминать 
о баварских дерби, именно проти-
востояние внутри Мюнхена стало 

самым главным в прошлом веке 
как для «Баварии», так и для «Мюн-
хен-1860». Но в отличие от про-
шлого рассказа, именно «Бавария» 
было изначально сильнейшим 
клубом в этом противостоянии. 
Вплоть до двадцатых годов про-
шлого столетия «красные» побеж-
дали практически в каждом матче 
между этими командами, более 
того, как гласит футбольная исто-
рия, у баварцев тогда был совсем 
другой принципиальный соперник 
– «Мюнхен-1879», который, по сути, 
и стал прародителем сильнейшей 
немецкой команды.

Но постепенно на первый план 
по количеству поклонников вышли 
как раз «голубые» и «красные». У 
них была своя болельщицкая база: 
у «Баварии» – в районе Швабинг, у 
«Мюнхена» – в районе Гизинг. С тех 
пор именно это противостояние 
делало погоду во всей баварской 
земле, и порой не обходилось даже 
без беспорядков. Например, в том 
же 1927 году был лютый мороз, 
снег,  а качество обслуживания 
болельщиков даже не сравнить 
с сегодняшним днем. Вот и 
получилось, что фанаты решили 
сами себя развлечь, тем более 
тогдашняя обстановка в Германии 

была далека от идеальной. 
Очень далека. Из-за того, что 
правила турниров были уж очень 
незамысловатыми, организаторы 
после десяти минут игры решили, 
что в зачет именно эта встреча 
не пойдет. Что и было объявлено 
болельщикам, которые массово 
покинули стадион в поисках 
правды и денег за испорченное 
зрелище. Но, увидев, что их 
никто не желает слушать, они 
вернулись на поле и устроили 
катавасию вместе с футболистами 
и тренерскими штабами.

В разговоре про это дерби 
нельзя не упомянуть затертую до 
дыр историю двух надежд нации 
в одном маленьком промежутке 
времени. Герд Мюллер и Франц 
Беккенбауэр – это, пожалуй, две 
величайшие фигуры в истории 
немецкого футбола, и все могло 
пойти абсолютно по другому пути, 
если бы они играли не за «Баварию», 
а за «Мюнхен-1860». А ведь шансы 
были, более того, только чудом они 
оба оказались именно в красных 
футболках. Франц, например, был 
родом из того самого Гизинга, где 
все болеют за «голубых», несмотря 
на то, что сейчас они уже далеко 
позади всех реальных событий в 
футбольной Германии. Но тогда 
все было немного наоборот, и лишь 
прихоть судьбы оказалась не на 
стороне «голубых».

Так уж случилось, что в матче 
против сверстников из «Мюнхена» 
Беккенбауэр в буквальном смысле 
натерпелся от одного неизвестного 
истории футболиста «голубых». 
И такая обида взыграла в юном 
парне, что он поклялся себе, что 
не будет выступать в некогда 
любимом клубе. Так и случилось, 
а вот руководство «Мюнхена» 
наверняка хотело бы найти того 
человека, который перекрыл 
дорогу будущей легенде немецкого 
футбола. С Мюллером все проще 
– он просто не захотел идти в 
«Мюнхен» по причине высокой 
конкуренции. Он и высказывался 
в таком духе: «Вместо кого бы 
я вышел в «Мюнхене», вместо 
Брунненмайера? Это даже не 
смешно. Или вместо Гроссера? 
Тоже невозможно». Нежелание 
сидеть на скамье, а также 
прозорливость баварских скаутов, 
которые первые разглядели талант 
в парне, сыграли большую роль в 
истории немецкого футбола.

Именно эти два парня стали тем 
рычагом для качественного скачка 
«Баварии», и уже с семидесятых это 
противостояние в плане интриги 
начало затухать. Но сказать, что 
интерес к уже немногочисленным 
встречам стал меньше, язык 
просто не поворачивается. 
Матчи против «Баварии» для 
болельщиков «Мюнхена» в 
каждом сезоне становятся самыми 
главными матчами. И пусть между 
командами сейчас пропасть в 
виде двух бундеслиг, так долго 
продолжаться не будет. И кто знает, 
может и у «Мюнхена» найдутся 
свои резервы для рывка? 

Владимир Гарец
sport.ru

Данияр Балахметов

24 и 26 апреля в Баку прой-
дет «Финал четырех» 
Кубка УЕФА по футзалу. 

Алматинский «Кайрат» попробу-
ет отстоять завоеванный годом 
ранее титул. Подопечные Какау 
отправились в Баку в хорошем 
расположении духа, став недавно 
одиннадцатикратными чемпиона-
ми Казахстана. Первым соперни-
ком «Кайрата» станет московское 
«Динамо». Встреча во всех смыслах 
принципиальная и, как показыва-
ют последние матчи между этими 
командами, противоборство долж-
но стать упорным и напряженным. 
В прошлом году в Тбилиси «Кай-
рат» одолел динамовцев в финале 
турнира со счетом 4:3 и впервые 
в своей истории завоевал Кубок 
УЕФА. Теперь в игре с россиянами 
алматинцы начнут, если так можно 
выразиться, защиту титула. Есть 
некий символизм в этом. 

Сейчас «Кайрат» и «Динамо» 
сыграли достаточно встреч, 
каждая из которых в разной 
степени является определяющей 
для обоих клубов. В этой связи 
стоит напомнить матч за «бронзу» 
в «Финале четырех» Кубка УЕФА 
2008/09, который состоялся в 
Екатеринбурге. Тогда алматинцы 
с минимальным счетом одолели 
москвичей (1:0) и сумели 
завоевать первую награду в 
Европе. Нельзя не упомянуть и 
элитный раунд позапрошлого 
сезона, когда в Москве «Динамо» 
на последних секундах вырвало у 
«Кайрата» ничью и сумело выйти 
в финальную часть турнира. В 
финальном матче «динамовцы» 
уступили «Барселоне». 

Еще в более ранних розыгрышах 
турнира, когда полуфиналы 
игрались с разъездами, 

алматинцам «посчастливилось» 
сыграть с «Динамо». Было это в 
сезоне 2005/06. Тогда «Кайрат» 
без шансов уступил сопернику. В 
Алматы «динамовцы» победили 
с сухим счетом 3:0, в Москве 
«Кайрат» также потерпел 
поражение с разницей в три гола, 
но при этом сам сумел забить 
дважды. Как итог 5:2. 

Необходимо отметить, 
что российский клуб, если 
считать прошлогоднее участие 
в финальном матче в Тбилиси, 
является завсегдатаем решающих 
поединков Кубка УЕФА. Всего их 
на счету «Динамо» – 5. И только 
одна встреча оказалась для 
россиян удачной. В сезоне 2006/07 
«Динамо» в Мурсии обыграло 
испанский клуб «Бумеранг 
Интервью» со счетом 2:1. В 

остальных финалах, включая 
тбилисскую встречу с «Кайратом», 
россияне не побеждали. Сумеет 
ли «Динамо» пройти в финал 
бакинского мини-турнира, станет 
известно в четверг. 

Во втором полуфинале сыграют 
хозяева площадки «Араз» и 
испанская «Барселона». Для 
каталонского клуба, несомненно, 
будет делом чести выиграть Кубок 
УЕФА. Для достижения этой цели 
«сине-гранатовым» необходимо 
побеждать у азербайджанского 
коллектива. В предстоящем 
матче безусловным фаворитом 
является «Барселона». По многим 
параметрам «сине-гранатовые» 
превосходят своих соперников, 
но против них будут заполненные 
трибуны дворца спорта «Серхедчи».

«Барселона», к слову, является 

последним из испанских клубов, 
которые обладали Кубком УЕФА. 
В сезоне 2011/12 каталонцы в 
решающем поединке одолели 
московское «Динамо». Этот 
триумф пока единственный на 
счету каталонской команды. 
Всего же суммарно испанские 
клубы выигрывали трофей шесть 
раз (считая успех «Барселоны») 
и по данному показателю 
имеют солидное преимущество 
перед другими странами, чьи 
представители первенствовали 
в главном футзальном клубном 
турнире Старого света. Лишь два 
раза в Кубке УЕФА добивались 
побед российские команды. 
И по разу трофей доставался 
бельгийскому, португальскому, 
итальянскому и казахстанскому 
клубам.

Немецкие дерби. Победа 
баварского стиля игры

Что ждет «Кайрат» в Баку?
В четверг алматинцы начнут отстаивать звание обладателей  
Кубка УЕФА по футзалу 

// СПОРТ



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 24 АПРЕЛЯ, 2014 13// СПОРТ

«БЕШИКТАШ» 
ВЕРНЕТ ТОРЕ

Турецкий футбольный клуб «Бе-
шикташ» намерен вернуть казанско-
му «Рубину» полузащитника Гекхана 
Торе, который получил огнестрельные 
ранения во время посещения ночного 
клуба. Об этом сообщает Hurriyet.com.
tr. По информации Hurriyet, президент 
«Бешикташа» Фикрет Орман также ре-
шил оштрафовать Торе на 100 тыс. евро 
за само посещение увеселительного 
клуба. Будут ли наказаны другие фут-
болисты «Бешикташа», сопровождав-
шие Торе, не уточняется. Инцидент с 
участием Торе произошел в ночь на 21 
апреля возле ночного клуба в Стам-
буле. По последним данным, в фут-
болиста стрелял мужчина, которому 
не понравилось, что Торе пристально 
смотрел на его подругу. Изначально 
сообщалось, что игрок стал случайной 
жертвой. Торе был доставлен в боль-
ницу с двумя ранениями. 22-летний 
Торе выступает за «Бешикташ» на пра-
вах аренды с июня 2013 года. В начале 
апреля 2014 года сообщалось, что клуб 
намерен выкупить права на игрока 
у «Рубина». В казанском клубе турок 
оказался в июле 2012 года. В ноябре 
того года Торе самовольно покинул 
расположение команды, заявив, что 
Курбан Бердыев, тренировавший тогда 
«Рубин», вымогал у его агента деньги. В 
январе 2013 года Торе вернулся в казан-
ский клуб, после чего провел несколько 
матчей. (lenta.ru)

РЕШЕНИЕ 
КАПЕЛЛО

Главный тренер сборной России по 
футболу Фабио Капелло в интервью 
агентству «Р-Спорт» заявил, что завер-
шит карьеру после чемпионата мира 
2018 года. «Безусловно, сборная России 
по футболу – мое последнее место рабо-
ты. Буду как сэр Алекс Фергюсон: он за-
кончил в 72, мне будет 71 год», – сказал 
итальянец. В 2018 году российская ко-
манда примет участие в домашнем чем-
пионате мира. Россия гарантированно 
выступит на турнире, поскольку явля-
ется страной-хозяйкой мундиаля. Ка-
пелло работает с российской командой 
с июля 2012 года. Итальянцу удалось 
вывести сборную на чемпионат мира 
2014 года, который пройдет в Бразилии. 
Говоря о задачах на турнир, тренер за-
явил, что команда должна дойти до 1/4 
финала. «Но иногда, если ты начинаешь 
играть хорошо, возможны любые сюр-
призы», – добавил Капелло. Итальянец 
во второй раз будет участвовать в чем-
пионате мира в качестве тренера. Со 
сборной Англии тренер дошел до 1/4 
финала турнира, проводившегося в 
ЮАР. (lenta.ru)

ТАКСИ ДЛЯ 
ИЗМАЙЛОВА

Полузащитник азербайджанско-
го футбольного клуба «Габала» Марат 
Измайлов получил травму в игре на-
ционального первенства, после чего 
самостоятельно добрался до больницы. 
Выйдя со стадиона, Измайлов поймал 
первое попавшееся такси, чтобы по-
пасть на обследование. Об этом сооб-
щает Azerifootball.com. Какое именно 
повреждение у футболиста, не уточ-
няется. Azerifootball.com отмечает, что 
Измайлова сильно разозлило то, что 
клуб не предоставил ему транспорт, 
чтобы он мог добраться до госпиталя. 
Источник добавляет, что футболист на 
выходе со стадиона выглядел раздра-
женным и в резкой форме отказался от 
комментариев. 31-летний россиянин 
получил травму в игре 31-го тура чем-
пионата Азербайджана с клубом «Реван 
Баку». Измайлов вышел на поле в стар-
товом составе, но был заменен в пере-
рыве. Игра завершилась поражением 
«Габалы» со счетом 1:2. Бывший полу-
защитник сборной России выступает 
за «Габалу» на правах аренды с января 
2014 года. С тех пор Измайлов провел 
10 игр в чемпионате и три матча в Кубке 
Азербайджана, но голов в них не забил. 
Права на россиянина принадлежат пор-
тугальскому «Порту». (lenta.ru)

ГИГГЗ – ТРЕНЕР

Исполняющим обязанности глав-
ного тренера «Манчестер Юнайтед» 
назначен полузащитник Райан Гиггз. 
Об этом сообщает официальный сайт 
команды. 40-летний валлиец сменил в 
«Юнайтед» Дэвида Мойеса, уволенного 
утром 22 апреля. Гиггз будет руково-
дить командой до тех пор, пока «МЮ» 
не найдет нового главного тренера. 
Когда может появиться новый настав-
ник, в сообщении клуба не уточняется. 
В нынешнем сезоне Гиггз входил в штаб 
Мойеса в качестве играющего тренера. 
При этом полузащитник успел прове-
сти за «МЮ» 21 матч во всех турнирах. 
Дэвид Мойес отработал в «МЮ» меньше 
одного сезона. Под руководством шот-
ландца команда не смогла защитить 
титул чемпиона Англии. К тому же 
«Юнайтед» впервые за 19 лет остался 
без путевки в Лигу чемпионов. Гиггз 
всю игровую карьеру провел именно 
в клубе из Манчестера. Вместе с «МЮ» 
валлиец 13 раз становился победите-
лем английской премьер-лиги и дваж-
ды побеждал в Лиге чемпионов. (lenta.
ru)

И СНОВА СОЧИ

Сочи стал претендентом на чемпио-
нат мира 2017 года по фигурному ката-
нию. Об этом, как сообщает «Советский 
спорт», рассказал президент Федера-
ции фигурного катания на коньках 
России (ФФККР) Александр Горшков. 
«Мы подготовили заявку на проведение 
ЧМ-2017 в Сочи, которая была одобре-
на Минспорта, теперь ждем решения 
международной комиссии», – заявил 
Горшков. Во время Олимпиады 2014 
года соревнования по фигурному ката-
нию проходили во дворце «Айсберг». На 
этой же арене последние два года про-
водились чемпионаты России. Послед-
ний раз Россия принимала мировое 
первенство в 2011 году. Тогда соревно-
вания прошли в Москве. (lenta.ru)

КЛИНСМАНН 
БУДЕТ  
В «СПАРТАКЕ»?

Московский футбольный клуб 
«Спартак» провел переговоры с глав-
ным тренером сборной США Юргеном 
Клинсманном. По информации «Совет-
ского спорта», с немецким специали-
стом встречался спортивный директор 
красно-белых Дмитрий Попов. Чем 
закончились переговоры, не уточняет-
ся. Издание добавляет, что «Спартак» 
рассматривает также кандидатуры 
других тренеров, в том числе и немец-
ких. Дмитрий Гунько может остаться 
на своем посту, если команда покажет 
положительные результаты на финише 
сезона. Касаясь кандидатуры Клинс-
манна, «Советский спорт» отмечает, 
что немец связан контрактом со сбор-
ной США до 2018 года. Дмитрий Гунько 
возглавил «Спартак» в марте 2014-го по-
сле увольнения Валерия Карпина. Под 
руководством Гунько красно-белые 
провели пять игр, проиграв три из них. 
Клинсманн работает со сборной США с 
2011 года. До этого он тренировал мюн-
хенскую «Баварию» (с 2008 по 2009 год) 
и национальную команду Германии (с 
2004 по 2006 год). (lenta.ru)

ТРАВМА  
ЕМУ НИПОЧЕМ

Новак Джокович заявил, что травма 
запястья не помешает ему выступить 
на турнире в Мадриде, который стар-
тует в начале мая. Серб получил травму 
на тренировке в преддверии турнира в 
Монте-Карло, где уступил швейцарцу 
Роджеру Федереру в полуфинале. По-
сле игры он заявил, что из-за боли ему, 
возможно, придется сделать паузу в 
выступлениях.  «К счастью, ситуация с 
травмой оказалась более благоприят-
ной, чем я думал сначала. Врачи заве-
рили меня, что я буду готов к турнирам 
в Мадриде, Риме и «Ролан Гаррос», как 
и планировалось. Однако мне придется 
продолжить процесс реабилитации, по-
этому небольшой перерыв необходим», 
– заявил Джокович, которого цитирует 
Sky Sport. Турнир в Мадриде начнется 4 
мая. (eurosport.ru)

Данияр Балахметов

Сборная Казахстана по хоккею 
с шайбой ведет подготовку к 
чемпионату мира, который 

стартует 9 мая в Минске. Наша 
команда вернулась в мировую 
хоккейную элиту после победы в 
первом дивизионе в 2013 году в Бу-
дапеште. 

В столице Беларуси подопечные 
Ари-Пекки Селина сыграют в 
группе B, где также оказались 
сборные Финляндии, России, 
США, Швейцарии, Германии, 
Латвии и Беларуси. Закономерно 
констатировать факт нахождения 
нашей сборной в очень серьезной 
компании. Если в первом 
дивизионе казахстанская команда 
претендует на роль одного из 
фаворитов, то в элите мирового 
хоккея мы являемся той самой 
«темной лошадкой». Впрочем, 
заранее списывать со счетов 
команду финского наставника не 
стоит. Побороться в этой компании 
есть за что. Хотя бы за сохранение 
прописки в высшем дивизионе. 
Задача эта непростая, но 
выполнимая. Между тем в нашей 
группе намечается несколько 
знаковых противостояний. Исходя 
даже из результатов последней 
Олимпиады. Так, в России еще не 
скоро забудут сочинский позор, 
имевший место быть в матче хозяев 
льда против финнов. «Суоми» 
сумели огорчить огромную армию 
болельщиков российской команды 
(победа со счетом 3:1) и добраться 
до бронзовых наград турнира.

В матче за третье место 
они, кстати, весьма нелюбезно 
обошлись с американцами, 
обыграв их со счетом 5:0. Помимо 
этого не забыт еще скандальный 
поединок групповой стадии 
олимпийского турнира между США 
и Россией, когда американский 
же судья Брэд Майер отменил 
взятие ворот россиянами. Тот 
поединок, во многом решающий 
для команды, руководимой тогда 
Зинэтулой Билялетдиновым,  
«звездно-полосатые» выиграли 
в серии буллитов – 3:2. Взгляд 
сквозь олимпийскую призму 
только приукрасит антураж и 
этих противостояний. Очень 
неплохо на олимпийском турнире 
смотрелась сборная Швейцарии. 

В Сочи хоккеисты из страны часов 
и шоколада заняли второе место в 
группе C, пропустив вперед лишь 
шведов, которые впоследствии 
выиграли серебряные награды. 
Позади себя швейцарцы оставили 
команды Чехии и Латвии, которые 
были обыграны с одинаковым 
счетом 1:0. По иронии судьбы, в 
плей-офф сборная Швейцарии 
вновь встретилась с латвийцами. 
И те сумели отомстить, победив 
«крестоносцев» со счетом 3:1.

Стоит напомнить, что именно 
сборная Латвии в квалификации, 
предшествующей играм в Сочи, в 
феврале 2013 года не пустила нашу 
сборную на Олимпиаду (победа 
латвийцев 3:2). Поэтому в какой-то 
мере игру против Латвии в Минске 
можно назвать принципиальной. 
Излишне будет говорить и о 
непростом поединке против 
мотивированных белорусов, 
которые как минимум пожелают 
не ударить лицом в грязь перед 
родной публикой. Все встречи 
нашей группы состоятся на льду 
спортивного комплекса «Минск-

Арена», построенного в 2009 
году. Матчи группы A пройдут 
в спортивно-развлекательном 
комплексе «Чижовка-Арена». В 
этой группе сыграют сборные 
Швеции, Чехии, Канады, Словакии, 
Норвегии, Дании, Франции и 
Италии.

Сборная Казахстана прибудет 
в Минск 7 мая. Сейчас команда 
Ари-Пекки Селина ведет 
подготовительный сбор, по итогам 
которого будет сформирован 
состав на товарищеские матчи во 
Франции и Италии. Чемпионат 
мира наша команда начнет 10 мая 
встречей со сборной Германии. 
На следующий день команда 
Ари-Пекки Селина встретится 
с белорусами. Потом наши 
хоккеисты сыграют 13 мая со 
сборной Латвии, а 14 мая против 
россиян.

   16 мая казахстанцев ожидает 
поединок с американцами. Спустя 
день наша сборная сразится со 
Швейцарией. Последний матч на 
групповой стадии наши хоккеисты 
проведут с финнами 19 мая. 

Расширенный список кандида-
тов в национальную сборную Ка-
захстана выглядит следующим 
образом: 

Вратари: Виталий Еремеев, Вита-
лий Колесник, Алексей Кузнецов, 
Дмитрий Мальгин, Алексей Ива-
нов, Павел Полуэктов;
Защитники: Роман Савченко, 
Алексей Литвиненко, Евгений Бло-
хин, Максим Семенов, Артемий Ла-
киза, Владислав Колесников, Евге-
ний Фадеев, Владимир Гребенщи-
ков, Кевин Даллмэн, Алексей Ва-
сильченко, Андрей Корабейников, 
Антон Казанцев, Юрий Сергиенко;
Нападающие: Николай Антропов, 
Дмитрий Уппер, Федор Полищук, 
Андрей Гаврилин, Алексей Анци-
феров, Талгат Жайлауов, Роман 
Старченко, Константин Романов, 
Константин Пушкарев, Михаил 
Паньшин, Михаил Рахманов, Ва-
дим Краснослободцев, Евгений 
Рымарев, Александр Казначеев, 
Константин Савенков, Максим Бе-
ляев, Никита Михайлис, Антон Са-
гадеев, Евгений Гасников 

Вячеслав Селезнев

Свой ближайший матч на-
циональная сборная Казах-
стана по футболу проведет 7 

июня на выезде против команды 
Венгрии. Ранее обе команды еще 
не встречались между собой. Для 
Юрия Красножана это будет вто-
рой поединок у руля сборной. В 
первом матче в марте казахстанцы 
сыграли вничью с командой Лит-
вы в Анталье – 1:1. Та встреча, как 
и грядущая против венгров, явля-
лась товарищеской. 

Сборная Венгрии уже давно не 
входит в авангард европейского 
футбола. На чемпионате Европы 
венгры в последний раз сыграли 
в 1972 году, а на мировом 
первенстве были представлены 
в 1986. Тем не менее будущий 
соперник сборной Казахстана 
имеет давнюю и славную 
историю. В 1901 году был создан 
Венгерский футбольный союз. А 
уже на следующий год сборная 
этой страны сыграла первый 
матч в своей истории и была 
разгромлена соседями из Австрии 
со счетом 5:0. Дебют в первом 
крупном турнире пришелся на 
летние Олимпийские игры 1912 

года в Стокгольме. А первые 
успехи венгров на Олимпиадах 
состоялись в 50-х годах прошлого 
столетия. Причем венгры 
пополнили свою олимпийскую 
коллекцию наградами всех 
достоинств. Золотые медали ими 
были выиграны в 1952 году в 
Хельсинки, в 1964 в Токио и в 1968 
в Мехико. Серебряные награды 
они завоевывали лишь один раз, в 
1972 году в Мюнхене. Также на их 
счету одна «бронза», добытая на 
Олимпиаде в Риме в 1960 году. 

Весьма успешно венгры 
выступали и на мировых 
первенствах. В 1938 году во 
Франции они дошли до финала 
и уступили сборной Италии. А в 
1954 году в Швейцарии команда 
Венгрии, считавшаяся одной из 
сильнейших в мире, проиграла в 
драматичнейшем финале сборной 
ФРГ со счетом 2:3, при этом ведя по 
ходу встречи 2:0. Стоит отметить, 
что на групповом этапе того 
первенства венгры разгромили 
команду ФРГ со счетом 8:3. Именно 
поражением в финале от немцев 
прервалась беспроигрышная 
серию венгерской команды, 
которая длилась 4 года, с июня 
1950 по июнь 1954. Тридцать 

два матча венгры оставались 
непобежденными. А в числе 
поверженных ими в этот период, 
значатся такие сборные как 
Бразилия, ФРГ, Чехословакия, 
Уругвай и Англия. Причем 
родоначальники футбола были 
разгромлены на знаменитом 
стадионе «Уэмбли» со счетом 6:3. 
Случилось это 25 ноября 1953 
года. Тот поединок стал первым 
проигранным англичанами на 
легендарной арене.   

Те успехи прочно связаны с 
именами футболистов, входивших 
в «золотую команду». Главной 
звездой венгерского футбола 
является Ференц Пушкаш, 
выступавший за сборную 
своей страны в 40-х и 50-х 
годах прошлого столетия. На 
его счету более восьмидесяти 
голов, проведенных в ворота 
соперников. Ввиду того, что в те 
времена правила УЕФА были не 
столь строги по отношению к 
футбольному гражданству, как 
сейчас, когда игрок, заигранный 
за одну сборную, больше не имеет 
права играть за другую, Ференц 
Пушкаш успел провести несколько 
игр за команду Испании на 
чемпионате мира 1962 года. Однако 

отметиться забитыми голами в 
составе испанцев прославленному 
венгерскому футболисту уже было 
не суждено. Пушкаш вписал свое 
имя золотыми буквами в историю 
мирового футбола, выиграв 
множество трофеев и титулов, 
таких, например, как лучший 
футболист Венгрии XX века, а также 
член списка ФИФА-100, который 
был составлен легендарным Пеле.

Показатели нынешней сборной 
Венгрии весьма скромны. Так, 
в отборочном турнире ЧМ-2014 
ближайший соперник нашей 
команды выступал в группе D в 
компании сборных Голландии, 
Румынии, Турции, Эстонии и 
Андорры. Мадьяры заняли в группе 
третье место, победив в пяти 
матчах из десяти и еще два сведя 
вничью (17 очков). Относительно 
приемлемый результат был 
омрачен крупным поражением от 
Голландии, которое случилось в 
Амстердаме 11 октября 2013 года. 
«Оранжевые» победили со счетом 
8:1.

В отборочной кампании Евро-
2016 команда Венгрии попала 
в группу F, где ее соперниками 
стали сборные Греции, Румынии, 
Финляндии, Северной Ирландии и 
Фарерских островов. 

В преддверии встречи с 
Казахстаном венгры 4 июня в 
товарищеском матче примут 
Албанию. А 22 мая сыграют с 
Данией в Дебрецене. Сейчас 
сборная Венгрии под руководством 
главного тренера Оттило Пинтера 
занимает 44-ю строчку в рейтинге 
ФИФА. 

В канун минских баталий
Сборная Казахстана по хоккею с шайбой ведет подготовку  
к чемпионату мира

Поход на Дунай
7 июня сборная Казахстана сыграет с Венгрией
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Нападающий клуба НХЛ «Вашинг-
тон Кэпиталс» Александр Овечкин 
провел первую тренировку со сборной 
России, которая продолжает подго-
товку к чемпионату мира в Беларуси. 
Об этом сообщает официальный сайт 
Федерации хоккея России (ФХР). Овеч-
кин занимался в тройке с Александром 
Бурмистровым и Виктором Тихоновым-
младшим, а также с защитниками Ан-
тоном Беловым и Дмитрием Орловым. В 
воротах во время утренней тренировки 
работали Андрей Василевский и Антон 
Худобин. Голкипер «Каролина Харри-
кейнс» также проводил первое занятие 
с национальной командой. Овечкин 
присоединился к сборной, которая про-
живает и тренируется на базе в Ново-
горске, вечером 20 апреля. До старта 
чемпионата мира сборная России про-
ведет спаренные товарищеские игры с 
Германией, а также примет участие в 
Шведских играх. Первый матч на чем-
пионате мира россияне сыграют 9 мая 
со Швейцарией. (lenta.ru)

БОЙ, КОТОРЫЙ  
НЕ ПОКАЖУТ

Российские телеканалы не будут 
транслировать поединок между укра-
инским боксером Владимиром Кличко 
и австралийцем Алексом Леапаи, кото-
рый пройдет в немецком городе Обер-
хаузен 26 апреля. Об этом сообщает 
«Комсомольская правда». «Фанаты бок-
са в России не увидят мой бой 26 апреля 
на ТВ. Лучше, чтобы спорт объединял, а 
не разделял наши народы, как нынеш-
няя пропаганда», – написал боксер в 
официальном твиттере братьев Клич-
ко. Спортсмен связывает такое решение 
с политикой. Его старший брат Виталий 
Кличко является лидером украинской 
партии УДАР и поддерживает нынеш-
ние киевские власти. Владимир Кличко 
– чемпион мира по версии WBA (Все-
мирная боксерская ассоциация), IBF 
(Международная федерация бокса), 
WBO (Всемирная боксерская организа-
ция) и IBO (Международная боксерская 
организация). (lenta.ru)

РЕКОРД 
«КЛИППЕРС»

«Лос-Анджелес Клипперс» уста-
новил клубный рекорд по количеству 
набранных очков в матче плей-офф 
НБА. «Клипперс» набрал 138 очков во 
второй игре 1/8 финала плей-офф с 
«Голден-Стейт Уорриорс». Встреча за-
вершилась победой команды из Лос-
Анджелеса со счетом 138:98 (31:20, 
36:21, 38:32, 33:25). Об этом сообщает 
официальный сайт НБА. Самым резуль-
тативным игроком матча стал форвард 
«Клипперс» Блэйк Гриффин, на счету 
которого 35 очков. Два его одноклуб-
ника отметились дабл-даблами. Крис 
Пол и Даррен Коллисон набрали по 12 
очков и сделали по 10 подборов. В со-
ставе «Голден-Стейт» 24 очка набрал за-
щитник Стефен Карри. Ни один из его 
партнеров по команде не смог набрать 
больше 12 очков. «Клипперс» сравнял 
счет в серии до четырех побед – 1:1. Тре-
тью игру команды проведут 24 апреля. 
В ночь на 22 апреля прошла еще одна 
игра плей-офф НБА. «Мемфис Гризлис» 
в овертайме оказался сильнее «Оклахо-
ма-Сити Тандер» – 111:105. После двух 
игр счет в серии равный – 1:1. (lenta.ru)

СКАНДАЛЬНАЯ 
РЕКЛАМА

Форвард «Марселя» Андре-Пьер Жи-
ньяк угрожает судебным иском против 
«Бургер Кинг» из-за новой рекламы 
компании, в которой она издевается над 
его весом. На прошлой неделе во фран-
цузских газетах появилась реклама 
«Бургер Кинг» со слоганом «Огромный 
бургер для Жиньяка» («Un Whopper Mac 
pour Gignac»), которую футболист счел 
оскорбительной для себя. Также на-
падающий недоволен использованием 
его имени в рекламе и намерен довести 
дело до суда, так как она не была согла-
сована с ним. Реклама «Бургер Кинг» 
обыгрывает известную кричалку бо-
лельщиков «ПСЖ» «Бигмак для Жинья-
ка» («Un Big Mac pour Gignac»), которую 
они распевали на матче с «Марселем» 
в 2012 году. Эта кричалка стала реак-
цией на решение тогдашнего тренера 
«Марселя» Дидье Дешама отправить 
футболиста в Италию, где он проходил 
специальную программу для снижения 
веса. Представители «Бургер Кинг» раз-
местили твит с рекламой и подписью: «У 
нас всегда было плохо с рифмами, наше 
дело – гамбургеры». (eurosport.ru)

ПОДОЗРЕНИЯ 
ПИХЛЕРА

Бывший старший тренер женской 
сборной России Вольфганг Пихлер в 
интервью изданию «Спорт-Экспресс» 
заявил, что часть российских биатлони-
сток на системной основе употребляли 
допинг. «Кто именно за всем этим стоял 
– СБР (Союз биатлонистов России) или 
Минспорта – это уже второй вопрос», 
– добавил немецкий специалист. Вы-
вод о системном использовании до-
пинга Пихлер сделал из того, что две 
спортсменки из сборной – Екатерина 
Юрьева и Ирина Старых – попались 
на одном и том же запрещенном пре-
парате. Тренер заявил, что тщательно 
следил за частью российской сборной, 
куда входили Юрьева и Старых. По сло-
вам Пихлера, внимание к россиянкам 
было приковано из-за того, что на сбо-
рах, где проходил отбор на декабрьские 
этапы Кубка мира, не проводился забор 
допинг-проб. Юрьева и Старых входили 
в группу, которую тренировал Влади-
мир Королькевич. Те биатлонистки, 
которые занимались у Пихлера, по его 
словам, допинг никогда не принимали. 
О положительных пробах Юрьевой и 
Старых стало известно в январе 2014 
года. В организмах спортсменок были 
обнаружены следы эритропоэтина. К 
тому времени Старых была включена 
в состав сборной России для участия в 
Олимпиаде в Сочи. Юрьева отобраться 
на домашние Игры не смогла. Пихлер 
ушел из сборной России после оконча-
ния сезона-2013/14. На работу немецко-
го специалиста приняли в апреле 2011 
года. (lenta.ru)

МЕССИНА  
ДЛЯ «ЮТЫ»

Итальянец Этторе Мессина, воз-
главляющий московский ЦСКА, явля-
ется одним из кандидатов на пост глав-
ного тренера клуба НБА «Юта Джаз». 
Ранее руководство «Юты» решило не 
продлевать контракт с главным тре-
нером команды Тайроном Корбином.  
Пo информации американских масс-
медиа, основным кандидатом на пост 
рулевого «Джаз» является Джим Бой-
лен – ассистент главного тренера «Сан-
Антонио» Грегга Поповича. А по дан-
ным обозревателя ESPN Марка Стейна, 
немалый шанс возглавить «Юту» имеет 
и Этторе Мессина. «На должность ново-
го главного тренера «Юты» претендует 
немало специалистов, в том числе ле-
генда европейского баскетбола Этторе 
Мессина, – написал Стейн в твиттере. 
– Об этом тренере только и говорят 
в Европе, а сам он хочет совершить 
прыжок в НБА. По мнению экспертов, 
Мессина – ас в воспитании игроков для 
НБА. К тому же, после работы ассистен-
том в «Лейкерс» Этторе довольно легко 
адаптируется к Лиге». Этторе Мессина 
возглавляет ЦСКА с июня 2012 года. 
Итальянский специалист уже работал 
в НБА – в сезоне-2011/12 он был по-
мощником главного тренера «Лейкерс» 
Майка Брауна. (eurosport.ru)

РАЛЛИ НЕ БУДЕТ

Международный ралли-рейд «Шел-
ковый путь», охватывающий террито-
рии России, Казахстана и Туркмении, 
впервые с 2009 года не состоится. В 2014 
году ралли, проходящее в классах вне-
дорожников и грузовиков, должно было 
стартовать 4 июля на Красной площа-
ди в Москве и завершиться 12 июля в 
Астрахани.  «Это непростое решение 
было обусловлено тем, что страна, 
приложившая все усилия для органи-
зации на высочайшем уровне зимней 
Олимпиады в Сочи, уже через несколь-
ко месяцев должна запустить другой 
стратегически важный автоспортив-
ный проект и принять первую гонку 
«Формулы-1» в Сочи, – сообщается на 
официальном сайте соревнований. – 
Будучи государственным проектом и 
безоговорочно признавая приоритеты 
спорта, организационный комитет 
ралли «Шелковый путь» перенес сорев-
нование 2014 года на следующий год».  
Руководитель команды «КАМАЗ-Ма-
стер» Владимир Чагин в интервью РИА 
«Новости» подтвердил: отмена ралли 
связана с невозможностью финанси-
рования гонки в этом году.  «Не получа-
ется в этом году финансировать гонку, 
потому что в стране в этом году боль-
шие старты – Олимпиада, «Формула-1» 
(Гран-при России) впервые проводится, 
и, действительно, финансовая нагрузка 
очень высокая, сложно все это потянуть 
руководству, поэтому было принято ре-
шение перенести на следующий год», – 
сказал Чагин. (eurosport.ru)

Владимир Плошай

«Ливерпуль» ушел в отрыв 
«Ливерпуль» упрочил лидерство в 
чемпионате Англии. В последнем 
туре в минувшее воскресенье подо-
печные Брендона Роджерса обыгра-
ли на выезде «Норвич», борющийся 
за выживание, со счетом 3:2. На 
4-й минуте счет открыл Стерлинг, 
которому удался шикарный удар с 
25 метров. А на 11-й минуте везде-
сущий Суарес упрочил преимуще-
ство «Ливерпуля». Кстати, это был 
12-й гол уругвайца в последних 5 
с «Норвичем». Через 8 минут после 
перерыва «Норвич» усилиями Ху-
пера сократил отставание в счете. 
Однако вновь «красные» забили, и 
вновь отметился Стерлинг. Все, что 
удалось «канарейкам» забить еще 
раз – на 77-й минуте Снодграсс точ-
но пробил под перекладину. «Ли-
верпуль» теперь опережает «Челси» 
на 5 баллов, который проиграл тво-
рящему чудеса «Сандерленду» (до 

этого опять же на выезде «черные 
коты» отобрали очки у «Манче-
стер Сити», сыграв с ними 2:2)  1:2. 
Причем на своем поле, где он не 
знал фиаско очень давно.  А в сле-
дующем туре, 27 апреля «синие» и 
«красные» сразятся между собой 
в Ливерпуле. Очень интересно бу-
дет, узнать, сможет ли «Ливерпуль» 
продолжить победную поступь…

Еще выделим отдельно победу 
«Эвертона» над «Манчестер Юнай-
тед» (вторую в сезоне) со счетом 
2:0. После чего Мойес был отправ-
лен в отставку. А еще в прошедшем 
туре состоялся любопытный клуб-
ный рекорд: «Кристал Пэлас» одо-
лел в гостях «Вест Хэм» 1:0, и эта 
победа стала 5-й кряду для «Пэлас». 
Такого еще не было в истории ко-
манды.

«Матрасники» вновь 
побеждают
«Барселона» в последнем туре При-
меры одержала весьма нелегкую 

победу над «Атлетиком» из Биль-
бао. Баски забили первыми, на 
50-й минуте отличился Адуриц. У 
«Барсы» были кадровые проблемы: 
не играли Пике, Пуйоль, Бускетс, 
Неймар. И после кубкового фина-
ла с «Реалом» сил затрачено было 
предостаточно, причем и физиче-
ских, и моральных. Но потерпеть 
четвертое поражение подряд ката-
лонцы не имели права, тем более 
перед своими болельщиками. И 
усилиями Педро и Месси (72 и 74 
минуты соответственно) подопеч-
ные Мартино победили со счетом 
2:1.  В итоге «Барса» идет на втором 
месте, а «Атлетик» на четвертом. 
«Атлетико» же довольно спокойно 
взял три очка, выиграв у «Эльче» 
на своем поле 2:0. Отличились Ми-
ранда и Диего Коста (на 90-й ми-
нуте с пенальти, это его 28-й гол в 
чемпионате. Он догнал Роналду). 
«Матрасники» продолжают идти 
на первом месте, опережая «Бар-
су» на четыре очка, а «Реал» на 6. 

Правда, у мадридцев матч в запасе, 
который они проведут в мае. 

«Милан» рвет и мечет, 
«Наполи» опять не выиграл
«Рома» одержала выездную победу 
над «Фиорентиной» со счетом 1:0. 
На 26-й минуте забил Найгголлан. 
Теперь римляне на четыре очка 
опережают «Наполи». Неаполитан-
цы растеряли очки в матче с «Уди-
незе». Надо отметить, ничью удин-
цам принесла ошибка Пепе Рейны, 
который ужасно вывел мяч в игру. 
В итоге – 1:1. «Милан» выиграл 
пятый раз подряд. На сей раз был 
бит «Ливорно» – 3:0. Команда Зее-
дорфа занимает уже шестое место, 
на пять отставая от «Интера». На 
вершине по-прежнему «Ювентус», 
добывший победу в матче с «Боло-
ньей» малой кровью – 1:0. У турин-
цев 90 очков, идущей втрой «Ромы» 
82, на третьей позиции «Наполи» с 
68 баллами.

«Бенфика» – чемпион
Победа над «Оланенсе» со счетом 
2:0 принесла «Бенфике» чемпион-
ство Португалии за два тура до фи-
ниша. Дубль Лимы сделал «орлов» 
недосягаемыми. Необходимо от-
метить, что лиссабонцы выиграли 
первенство впервые с 2010 года, 
три последних года наверху был 
«Порту». А вообще это 34-й чемпи-
онский титул «Бенфики».

Лидеры берут свое
Интрига продолжается в россий-
ской премьер-лиге. ЦСКА на вы-
езде камня на камне не оставил 
от «Кубани» – 4:0. «Локомотив» с 
трудом выиграл в Москве «Терек» 
благодаря дублю Павлюченко – 
2:1. Хотя железнодорожники про-
пустили первыми. «Зенит» в го-
стях добился трудовой победы над 
идущим последним «Анжи» – 2:1. 
«Динамо» оступилось дома, про-
играв «Краснодару» – 1:2. «Волга» 
взяла крайне нужные ей три очка 
в борьбе за выживание. За четыре 
тура до финиша у «Зенита» 56 оч-
ков, у «Локо» – 55, ЦСКА – 52. Внизу 
турнирной таблицы напряжение 
колоссальное. У идущего 11-м «Ура-
ла» 27 очков, на 12-м «Терек» – 26, 
на 13-м «Крылья Советов» – 25, на 
14-м «Томь» – 24. Замыкают табли-
цу «Волга» (21 очко) и «Анжи» (16).

Владимир Плошай

«Аякс» повержен «Зволле»
«Зволле», скромный клуб 
из одноименного городка с 
населением 120 тыс. человек, со 
счетом 5:1 обыграл знаменитый 
«Аякс» в финале второго по 
значимости турнира Голландии. 

«Аякс», за 2 тура до окончания 
голландского первенства 
обеспечивший себе чемпионство, 
опережает «Фейноорд» на 6 очков. А 
«Зволле» привычно идет в середине 
турнирной таблицы, особо ни 
на что не претендуя. И по пути 
к финалу кубка этот скромный 
клуб прошел команды из низших 
дивизионов и второстепенные 
коллективы из Эредивизии. «Аякс» 
смог одолеть «Фейноорд» и АЗ перед 
главной кубковой битвой. Тем 
удивительней результат финала. А 
фанаты прославленного клуба из 
Амстердама отличились по полной 
программе. Едва поединок начался, 
как они устроили файр-шоу, 
судья вынужден был остановить 
матч. После возобновления игры 
полузащитник «Аякса» Рикардо 
ван Рейн суперударом с двадцати 
восьми метров сильно пробил 
сходу, и мяч от перекладины 
влетел в ворота – амстердамцы 
повели в счете. Но болельщики 
разбушевались еще больше, матч 
вновь был прерван и рефери даже 
увел команды в раздевалки. И 
только через полчаса встреча 
продолжилась. А футболисты 
«Зволле» обрели второе дыхание и 
наказали «Аякс» за отвратительное 
поведение их болельщиков. В 
течение 4 минут Томас оформил 
дубль, а на 22-й и 34-й минутах 
еще один дубль записал на свой 
счет Фернандес. Игра была 
сделана – 4:1. И если до перерыва 
игроки «Аякса» еще огрызались, в 
частности, Кркич мощным ударом 
потряс перекладину, то в начале 
второго тайма ван Полен поставил 
жирную точку в финале кубка   5:1.

В итоге мало кому известный 
клуб «Зволле» в пасхальный день 
добился небывалого достижения, 
причем унизив сам «Аякс».

Бэйл добыл «Реалу»  
Кубок Испании
Суперфинал состоялся и в 
Испании. В битве за трофей в 
Валенсии на «Месталье» в ночь с 
16 на 17 апреля сошлись «Реал» и 
«Барселона». Многие специалисты 
и букмекеры предрекали 
победу каталонцам, тем более в 

составе мадридцев отсутствовал 
Криштиану Ролналду. Но не только 
им силен королевский клуб…

«Реал» захватил преимущество 
и стал планомерно накатывать 
атаку за атакой на ворота Пинто. И 
уже на 7-й минуте мог забить Бэйл. 
А на 11-й счет стал 1:0 в пользу 
мадридцев – отличился Ди Мария. 
И здесь стоит отметить, что в 36 
последних финалах Кубка Испании 
29 победителей определялись 
после того, как первыми открывали 
счет. Так и получилось в этот раз. 

«Барселона» мало была похожа 
на себя, а Месси вообще потерялся 
на поле. Первый тайм особо больше 
ничем не запомнился. А во втором 
интрига возобновилась после того, 
как за 20 минут до конца основного 
времени матча Бартра после 
углового счет сравнял.  

И мадридцы стали играть еще 
мощнее. Они давили, давили 
и додавили «Барселону». А 
героем финала стал Гарет Бэйл. 
Он опередил Бартру, вошел в 
штрафную и поразил ворота, 
пробив между ног голкипера 
каталонцев – 2:1. Этого оказалось 
достаточно для победы мадридцев, 
хотя Неймар мог забить и 
выровнять положение, но попал в 
штангу. 

В итоге королевский клуб стал 
19-кратным обладателем Кубка 
Испании (кстати, в финалах 

каталонцы и мадридцы до этого 
встречались 6 раз, и по три раза 
праздновали победу те и другие), а 
«Барса» вновь дала повод говорить 
о кризисе, происходящем с ней.

«ПСЖ завоевал Кубок лиги
На стадионе «Стад де франс» 
19 апреля в финале Кубка 
французской лиги встречались 
принципиальные соперники 
«ПСЖ» и «Лион». В этом матче 
«Лион», помимо шанса выиграть 
трофей, обладал дополнительной 
мотивацией в виде возможности 
завоевать путевку в Лигу Европы. В 
национальном чемпионате лионцы 
могут уже не квалифицироваться 
даже в еврокубковую зону. Что 
касается «ПСЖ», то столичная 
команда и без Кубка Лиги окажется 
в самом престижном турнире – 
Лиге чемпионов.

Встреча началась с атак «Лиона», 
однако «ПСЖ» быстро прибрал 
инициативу себе и в первой же 
вразумительной атаке забил гол. 
Максвелл и Лавесси разыграли 
шикарную комбинацию, которую 
завершил Кавани – 1:0.  Гол 
встряхнул лионцев, и они пошли 
вперед большими силами. Но 
в этот день был явно не в ударе 
голкипер «Лиона» Лопес. В одном 
эпизоде он нерасчетливо вышел 
на перехват мяча, и ему пришлось 
сбивать Моуру – бесспорный 

пенальти. Кавани с «точки» был 
точен – 2:0. Во втором тайме 
лионцы сопротивлялись как могли 
и вскоре добились успеха. Лаказетт 
сократил разницу в счете – 2:1. Но 
на большее игроков «Лиона» не 
хватило. «ПСЖ» доказал статус 
фаворита и взял первый трофей в 
сезоне на внутренней арене. И он 
наверняка не последний…

«Цюрих» взял  
Кубок Швейцарии
В финале Кубка Швейцарии 
21 апреля сыграли «Базель» 
и «Цюрих». Матч проходил на 
поле вторых и основное время 
закончилось нулевой ничьей. 
А в дополнительное время 
игроки «Цюриха» сумели забить 
дважды. Дублем отметился Марио 
Гавранович (100 и 114 минуты). 
«Цюрих» стал восьмикратным 
обладателем Кубка Швейцарии. 
Последний раз команде удавалось 
завоевать трофей в сезоне-2004/05.

Отметим также, что 3 мая в 
Риме Кубок Италии разыграют 
«Наполи» и «Фиорентина», 8 мая в 
Каспийске «Ростов» и «Краснодар» 
выявят обладателя Кубка России, 
17 мая в Лондоне в финальном 
матче за Кубок Англии сойдутся 
«Арсенал» и «Халл Сити», а 18 мая в 
Берлине дортмундская «Боруссия» 
и «Бавария» определят победителя 
Кубка Германии.

Европейские чемпионаты 
близки к развязке

Кубковые битвы  
в Европе
«Зволле» разгромил «Аякс», Бэйл принес «Реалу» победу над «Барсой»
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Нет такого человека, который 
бы не имел никакого отно-
шения к мебели. Кто-то ее 

производит, кто-то продает, а кто-
то просто ей пользуется. Сегодня 
мебель это не только необходи-
мость, но и идея, и концепция, и 
эмоции. Цена, удобство и, конечно 
же, дизайн мебели, который всег-
да отражает состояние общества 
и меняется даже с развитием ин-
формационных технологий – все 
это интересует архитекторов, ди-
зайнеров интерьеров, декораторов, 
негоциантов и даже хозяев част-
ных резиденций больше, чем всех 
остальных.

Тон задает Италия
С 8 по 14 апреля 2014 года в Мила-
не прошел 53-й Международный 
салон мебели (Salone Internazionale 
Del Mobile), результаты которого 
снова превзошли ожидания орга-
низаторов. 357 212  посетителей 
из 160 стран, 311 781 из которых – 
работающие в этом секторе, что на 
13% больше, чем в прошлом году. И 
это не смотря на кризис!

В выставке приняли участие 
производственные объединения 
9 стран: по 1 из Дании, Англии 
и США; 2 из Турции; 3 из Фран-
ции; по 6 из Германии, Испании и 
Швейцарии; и 165 из Италии. Всего 
1 737 экспонентов и 650 молодых 
дизайнеров, работы которых были 
продемонстрированы на SaloneSa-
tellite. Выставочная площадь всего 
салона раскинулась на 340 000 кв. 
метров.

Производители мебели, аксес-
суаров, осветительной техники, 
дизайнеры, креативщики, постав-
щики комплектующих, владель-
цы торговых домов, директора по 
закупкам – все знакомятся друг с 
другом и с главными тенденциями 
и модными направлениями этой 
сферы на несколько лет вперед 
именно здесь!

Мероприятия Миланского 
мебельного салона 2014
За свою более чем полувековую 
историю выставка в Милане стала 
для производите-
лей, импортеров и 
дизайнеров самым 
ожидаемым собы-
тием года в области 
оформления жилых 
и общественных 
пространств. Такой 
популярности Ми-
ланский салон обя-
зан не только бес-
спорному качеству 
итальянской мебе-
ли, ставшему этало-
ном для всех миро-
вых изготовителей, 
но и креативному 
оформлению своих 
экспозиций, кото-
рые даже просто рас-
сматривать это уже 
удовольствие.

А удобная плани-
ровка павильонов, 
поделенных на ос-
новные стилистиче-
ские направления 
–  классики, модерна 
и дизайна, и разно-
сторонние мероприятия-разделы 
салонов ежегодно только увеличи-
вают количество посетителей.

Как заявить о себе миру и 
стать участником выставки
Подать заявку на участие в вы-
ставке могут промышленные 
производители и ремесленники, 
отраслевые газеты, журналы и из-
дательства, отраслевые ассоциа-
ции и организации.

Регистрационный взнос за уча-
стие составляет 570 евро без НДС. 
Дополнительно платят за каждую 

представленную на выставке тор-
говую марку 400 евро без НДС 
участники, обладающие зареги-
стрированной торговой маркой 
или лицензией на использование 
торговой марки.

Стоимость аренды площади без 
НДС для постоянных экспонентов 
за линейный стенд составляет 155 
евро за кв. метр, угловой стенд – 
165 евро за кв. метр, стенд «полуо-
стров» – 173 евро за кв. метр, стенд 
«остров» – 176 евро за кв. метр.

Те, кто принимают участие в 
Миланской мебельной ярмарке 
впервые, либо после двухлетнего 
перерыва, дополнительно платят 
по 26 евро за каждый кв. метр 
выставочного пространства без 
НДС.

Средняя площадь стендов от 100 
до 200 кв. м. Многие хозяева фирм 
мне жаловались, что с каждым го-
дом им приходится отвоевывать 
каждый квадратный метр отве-
денного им пространства, которое 
сокращается из года в год, благо-
даря появлению новых игроков на 
рынке.

Если вы хотите принять участие 
в Салоне, но не знаете, как и с чего 
начать, то можете воспользоваться 
услугами агентств, которые «от и 
до» подготовят вашу компанию к 
эффективному участию в выстав-
ке и достижению максимальных 
маркетинговых результатов. Стои-
мость – 10-15% от стоимости арен-
ды площади.

Заочное посещение 
выставки
Если у вас нет времени посетить 
выставку лично, но надо быть в 
курсе ежегодных новинок Салона, 
то есть возможность воспользо-
ваться платной услугой «Заочное 
посещение выставки». Вы можете 
заказать официальный каталог 
выставки Salone Internazionale del 
Mobile, ориентировочной стоимо-
стью в 150 евро, со всеми контакт-
ными данными ее участников, но 
он будет доставлен вам по почте 
только после окончания меро-

приятия. Получить рекламные 
материалы (буклеты, каталоги, 
cd-презентации, образцы продук-
ции и др.) компаний-экспонентов 
выставки и оставить им свои дан-
ные вы сможете как раздельно, 
так и в комплексе – в рамках этой 
услуги. Вся информация на сайте 
выставки.

Ваше посещение выставки
Вход в первые дни выставки раз-
решен только работающим в этом 
секторе. А вот в выходные – добро 
пожаловать всем остальным, но 
старше 10 лет. Отправляясь туда 
лучше прихватить с собой чемо-
дан или сумку на колесах, которые 
к концу каждого дня могут быть 
набиты до отказа разного рода ре-
кламными материалами, и запа-
стись визитками, только в обмен 
на них выдаются каталоги и диски.

Билеты можно приобрести в 
кассах выставочного комплекса 
«Fiera Milano». А лучше это сделать 
оnline на их сайте – так вы сэконо-
мите и время, и деньги. Стоимость 
билетов варьируется от 8,7 до 30 
евро а день. Продажа каталога с 
полным списком всех экспонен-

тов, их контактов 
и расположением 
их павильонов осу-
ществляется на тер-
ритории комплекса с 
первого дня проведе-
ния салона. На сайте 
Салона можно бес-
платно скачать ка-
талоги фирм, карты 
и разные мобильные 
приложения, помо-
гающие ориентиро-
ваться по ценам, па-
вильонам, парковке, 
маршрутам и часам 
работы обществен-
ного транспорта и 
самой выставки.

В силу соглаше-
ния между iSaloni и 
городской мэрией 
посетители экспози-
ции имеют скидки 
на общественный 
транспорт и посеще-
ние музеев.

Кроме того, около 
100 студентов-волон-

теров по всему Милану оказывают 
информационные консультации 
всем желающим: объясняют, как 
проехать к выставочному центру, 
какие мероприятия следует посе-
тить и т.д. Клаудио Лути отметил, 
что высокий уровень проведения 
стал своеобразной подготовкой к 
выставке Expo-2015. Она откроется 
с мая следующего года с планами 
привлечь в Милан 20 млн человек.

Проживание на период 
выставки
Бронируя отель за пару месяцев до 
начала Салона, я была не просто 
удивлена, я была поражена ценами 
на жилье в этот период! Они уве-
личились как минимум в три раза. 
Но и при таком раскладе найти сво-
бодные номера по разумной цене 

было маловероятно, все было уже 
разобрано несколько месяцев на-
зад. Осталось несколько отелей по 
цене от 400 до 1500 евро за ночь и 
все  они были очень далеко от ме-
ста проведения выставки. К слову, 
выставочный комплекс находится 
в городе Ро, это между Миланом и 
аэропортом Мальпенса.

Секреты мебели 
«made in italy»
Поговорив почти с десятком вла-
дельцев итальянских мебельных 
фирм разного калибра, я даже вы-
вела некую формулу совершенства 
мебели «made in Italy».

Предприятие обязательно долж-
но быть семейным – внуки идут по 
стопам не только своих родителей, 
но дедушек и даже прадедушек. 
При таком раскладе сохраняются 
все традиции и наработки стар-
шего поколения, и включаются 
свежие тенденции и новые IT-
технологии младого поколения. 
Конфликта нет – есть некий сплав 
энергии и мудрости. Но младшие 
смотрят на старших. А на управ-
ленческие позиции посторонних 
почти не берут. 

Фирма должна быть небольшой, 
человек до 50 максимум. Где все от-
носятся друг к другу как в большой 
семье, и даже праздники иногда 
отмечаются вместе. Где ценен каж-
дый сотрудник, от дизайнера до 
упаковщика. И на мебельные вы-
ставки выезжают иногда полным 
составом. Получается как в сказ-
ке про «репку», где ее вытягивают 
всем двором.

Возраст дизайнера? А вот тут 
мне ответили так: «Ну, наш дизай-
нер молод, ему 45». Оказалось, что 
средний возраст дизайнеров – от 45 
до 60 лет. На вопрос «А почему вы не 
работаете с дизайнерами от 25 до 35 
лет?» мне ответили: «Несмотря на 
их, может быть, новые идеи – стал-
киваешься потом с трудностями 
воспроизводства: или, в конечном 
итоге, идея не работает на покупа-
теля, или техническое исполнение 
априори несет в себе ошибки. Ну, и 
дисциплинированность и стрессо-
устойчивость у молодежи – далеко 
не на первом месте».

В производстве мебели исполь-
зуются разные породы дерева, мра-
мора, металлов и минералов, вкупе 
с ручной огранкой, инкрустаци-
ей, гравировкой, ковкой, резьбой. 
Изысканное текстильное сопрово-
ждение и разнообразие аксессуа-
ров, которые тут называют «ком-
плименты», заставляют мебель 
«играть всеми гранями».

Умело используя богатое куль-
турное, художественное и истори-
ческое наследие своей родины, ита-
льянцы, как никто другой в мире, 
могут производить действительно 
шедевры, даря покупателям ча-
стичку истории и искусства в виде 
мебели. Эпохи готики, возрожде-
ния, маньеризма или барокко? По-
жалуйста! А может быть классики, 
неоклассики или ампира? Ок! Или 
все же либерти, минимализма или 
даже футуризма? Не вопрос! Хоти-
те часы «как с площади Сан Марко 
в Венеции», ванну из аметиста или 
точную копию комода Людовика 
XVI? Итальянским мастерам было, 
есть и будет это под силу!

И еще. Большинство итальян-
ских мебельных производителей 
сделали ставку на рынок стран быв-
шего СССР. И не прогадали! Накру-
чивая километры на этой выставке, 
мне казалось, что я нахожусь в Мо-
скве – повсюду слышалась русская 
речь! Посетители – почти сплошь 
русскоговорящие, в каждом бути-
ке 2-3 русскоговорящих стендиста, 
да что там стендиста, почти треть 
владельцев мебельных фабрик или 
изучают русский, или уже активно 
говорят на нем. А в первый вечер 
выставки нам пришлось даже ми-
нут 10 там побегать, чтобы найти 
итальянца и спросить – где можно 
оплатить парковку.

Мои шокированные друзья-ита-
льянцы шутя провозгласили офи-
циальным языком этой мебельной 
выставки –  русский.

P.S.
Кстати, британский журнал о куль-
туре и стиле жизни Wallpaper вклю-
чил выставку в список «50 образцов 
итальянского совершенства», то 
есть самых популярных и узнавае-
мых символов Италии.

Международная выставка  
мебели в Милане 2014

112 выходов рекламных 
блоков каждый день

Ежемесячная аудитория 
свыше 6 000 000 человек 

в Алматы и Астане

Цена в 4 раза ниже, чем
на ТВ, при той же эффективности
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НОВАЯ «МАКСИМА»? 
ВЫ ЕЕ УЖЕ ВИДЕЛИ

Седан Nissan Maxima следующего поко-
ления будет практически неотличим от про-
тотипа Sport Sedan, который дебютировал 
нынешней зимой на Детройтском автосалоне. 
Об этом в своем интервью изданию Automotive 
News сообщил председатель совета директо-
ров Nissan of North America Хосе Муньез. «Раз-
ница между концепт-каром и товарным авто-
мобилем будет совсем небольшой, – заявил 
Муньез. – Седан Maxima сделают по тому же 
принципу, что и новый Murano, внешность ко-
торого максимально приближена к прототипу 
Resonance». Топ-менеджер присовокупил, что 
серийный вариант Maxima 2015 модельного 
года будет доступен в салонах американских 
дилеров марки уже осенью. Значит, тогда это 
будет самая необычная «Максима» за всю 
свою историю. И вполне в тренде инфинити-
ниссановского дизайна последнего десятиле-
тия – вычурная тяжеловесная машина, с не-
понятными наплывами на кузове, сложными 
оконными вырезами и фантасмагорическими 
фарами. Любителям выпендрежа понравится 
однозначно.

VW GOLF R 400: ЧТО 
НЕ ТАК С КОРОБКОЙ?

Информация к машине в официальном 
пресс-релизе не соответствует увиденному в 
реальности. В выходные состоялись пекин-
ские смотрины самого мощного заводского 
«Гольфа». Экстремальный концепт, создан-
ный на основе стокового Golf VII R, оснащен 
2-литровым турбированным бензиновым дви-
гателем с модифицированным турбонагнета-
телем. Благодаря этому инженерам удалось 
выжать дополнительные 100 «лошадок» и 70 
ньютон-метров, доведя параметры мотора до 
400 л.с. мощности и 450 Нм крутящего момен-
та. Соответственно, максимальная скорость 
также увеличилась с 250 км/ч до 280 км/ч, 
при наборе «сотни» всего за 3,9 секунды, что 
делает концепт на целую секунду резвее, чем 
стандартный Golf R. А далее случился неболь-
шой конфуз. В пресс-релизе утверждалось, что 
автомобиль имеет систему полного привода, 
функционирующую через 6-ступенчатую ро-
ботизированную КПП с двумя сцеплениями.  
Между тем при взгляде вовнутрь машины 
можно было ясно разглядеть самую что ни 
на есть обычную «механику». В завершение 
краткого рассказа добавим, что VW Golf R 400 
весит 1420 кг (столько же, как и обычный R), 
кузов его на пару сантиметров шире с обеих 
сторон (за счет врезки новых колесных арок), 
19-дюймовые легкосплавные диски «обуты» в 
шины размерности 235/35 R19, а в серию авто-
мобиль пока не планируется.

УДЛИНЕННЫЙ RANGE 
ROVER СКОРО В РК

Уже в июне этого года в Казахстане стар-
туют продажи long-версии флагманского все-
дорожника компании Land Rover. Напомним, 
«растянутый» по колесной базе (+ 201 мм) 
Range Rover новой, уже четвертой по счету 
генерации, впервые дебютировал на прошло-
годнем автосалоне в Лос-Анджелесе. Теперь 
же, уже в начале этого лета у казахстанских 
поклонников марки также появилась возмож-
ность приобрести Range Rover LWB, при этом 
автомобиль будет доступен у нас в нескольких 
комплектациях. Под капотом потяжелевше-
го на 80 кг авто будут устанавливаться либо 
6-/8-цилиндровые дизельные моторы объ-
емом 3,0 (248 л.с.) или 4,4 литра (339 л.с.), вы-
дающие 600 и 700 Нм соответственно, либо 
бензиновый 5-литровый V8, силовая отдача 
которого составляет 510 «сил» (625 Нм). Все 
силовые агрегаты, напомним, работают ис-
ключительно в паре с 8-ступенчатой АКПП. 
Проведя некоторую параллель с российскими 
ценами на «длинную» новинку, которые не 
особо будут отличаться от наших, отметим, 
что в комплектации Vogue LWB (с турбоди-
зельным V6) потенциальному покупателю 
придется выложить от 137 990 у.е., тогда как 
«короткий» Range Rover в этом же исполнении 
стоит от 127 260 у.е. (+ 10 700 у.е.). В версиях 
Vogue SE LWB и Autobiography LWB, правда уже 
с 4,4-литровым дизельным V8, RR LWB «потя-
нет» на 156 840 у.е. и 174 500 у.е. соответствен-
но. Из этого следует, что «короткие» Range 
Rover в таких же исполнениях стоят дешевле 
на 18 590 у.е. и 10 225 у.е. соответственно.
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Андрей Макаров

Не успел «отгреметь» автосалон в 
Нью-Йорке, как открыл свои двери 
13-й Пекинский международный 

автосалон Auto China 201, который будет 
проходить с 21 по 29 апреля 2014 года.

Несмотря на то что Пекинское автошоу 
самое молодое из всех существующих, 
оно быстро набрало популярность и про-
должает обходить количеством внимания 
со стороны прессы все более опытные вы-
ставки. Китайский автопром развивается 
семимильными шагами. Уже сейчас в Ки-
тае действуют производства большинства 
мировых автопроизводителей, которые 
успешно выпускают автомобили для мест-
ного рынка. Наверно, большое значение 
тут имеет тот факт, что Китай является 
одним из мировых лидеров в автомобиль-
ной промышленности и все мировые авто-
новинки показывают здесь. Отметим те, 
которые оказались интересными.

Peugeot 408
Новый Peugeot 408 построен на модуль-
ной платформе EMP2, общей с хэтчбеком 
Peugeot 308. По длине колесной базы в 2 
730 мм новинка ближе к однообъемни-
ку (2 785 мм), заметно превосходит 308 
(2 620 мм). Длина равна 4 750 мм, ши-
рина – 1 820 мм, высота – 1 488 мм. Для 
сравнения: у ныне выпускаемого седана 
4680х1815х1525 мм соответственно.

В Китае Peugeot 408 будет предлагать-
ся с одним из трех бензиновых моторов: 
1,6-литровым двигателем мощностью 117 
л.с., 1,8-литровым агрегатом, развиваю-
щим 140 л.с., и 1,6-литровым турбомото-
ром, выдающим 163 л.с.

Экземпляры для китайских граждан 
будут делать на совместном предприятии 
компаний PSA Peugeot Citroen и Dongfeng. К 
дилерам новинка поступит примерно к лету.

Lexus NX
Lexus потребовалось чуть больше шести 
месяцев на превращение концептуально-
го «паркетника» LF-NX в серийный кроссо-
вер NX, которому в продуктовой линейке 
компании отводится место на ступень 
ниже модели RX. 

В экстерьере Lexus NX преобладают 
острые углы, четкие линии. Во внешно-
сти машины особое внимание привлека-
ют решетка радиатора в форме песочных 
часов, полностью светодиодная узкая 
головная оптика, дневные ходовые огни 
в форме бумеранга, причудливого дизай-
на передний бампер и оригинальные вы-
штамповки на боковинах, капоте и двери 
багажника. 

В качестве опции для модели доступен 
пакет F SPORT, предусматривающий уста-
новку нового бампера, декоративной мел-
коячеистой сетки на решетку радиатора 
и колес эксклюзивного дизайна. Также в 
данный пакет входят спортивные кресла, 
новая приборная панель и подрулевые «ле-
пестки» переключения передач.

Автомобиль появится на рынке в трех 
версиях: NX 200, NX 200t и NX 300h. В 
первом случае речь идет о комплектации 
с атмосферным бензиновым двигателем 
объемом 2,0 литра. В исполнении NX 200t 
новинку оснастили тем же 2,0-литровым 
двигателем, но с турбонаддувом. Нако-
нец, в исполнении NX 300h автомобиль 
оснащается гибридной силовой установ-

кой, состоящей из бензинового агрегата 
и электромотора. В комплектации NX 200 
новинка может быть как передне-, так и 
полноприводной. В двух других версиях 
Lexus NX комплектуется исключительно 
полноприводной трансмиссией. Продажи 
в Штатах начнутся с осени текущего года.

Chevrolet Cruze
Cherrolet Cruze получил платформу, кото-
рая призвана обеспечить новый уровень 
экономичности и управляемости.

На китайский рынок автомобиль вый-
дет с двумя моторами нового поколения, 
разработанными корпорацией General 
Motors совместно с китайским автоги-
гантом SAIC. Покупатели смогут выбрать 
между 1,5 л «атмосферником», 113 л.с., 
либо 1,4-литровым турбоагрегатом, 148 
л.с. В зависимости от комплектации то-
пливная экономичность улучшилась на 
14-21%.

Трансмиссий предлагается три: шести-
ступенчатый АКПП S6 третьего поколе-
ния, «механика» с таким же количеством 
передач, разработанная в Европе, а также 
новая 7-мискоростная преселективная ко-
робка DSG с двумя сцеплениями, которую 
GM тоже разрабатывал совместно с китай-
ской SAIC.

В экстерьере автомобиля замечаются 
двухкомпонентная решетка, полоски све-
тодиодных ходовых огней, расположен-
ных сверху противотуманок. Капот стал 
гнутым и получил две складки. Задние 
элементы оптики стали тоньше и более 
угловатые, в крыше багажника появился 
дополнительный стоп-сигнал.

Интерьер Cruze стал более богаче. В са-
лоне появились дополнительные металли-
ческие и лакированные акценты, все обтя-
нуто светлой коричневой кожей, которая 
хорошо сочетается с черными элементами 
центральной части приборной панели.

Mercedes Benz Coupe SUV
По многочисленным слухам, компания 
давно собиралась выпустить кроссовер, 
который станет прямым конкурентом в 
этом классе – BMW X6. В серийном вари-
анте модель появится уже в следующем 
году и получит название MLC. Автомо-
биль оснащается девятиступенчатой 
трансмиссией и 3,0-литровым 333-силь-
ным двигателем. Также не исключается и 
появление более мощных версий с мото-
рами V8.

В Coupe SUV, как и в других моделях 
немецкого бренда, предусмотрено не-
сколько пакетов настроек адаптивной 
подвески, КПП и мотора. В частности, во-
дитель может выбирать между режимами 
Comfort, Eco, Sport, Sport Plus и Individual. 
Главная изюминка нового кроссовера – 
это необычный цвет Silver Arrows.

Выпуск серийной версии Concept Coupe 
SUV откладывать в долгий ящик не станут. 
Кроссовер начнут продавать со следующе-
го года, его поставят на конвейер завода в 
городе Таскалуса, США.

Mini Paceman
MINI освежил внешность трехдверного 
кроссовера Paceman. Поскольку перемен 
не так уж много, лишь знатоки сразу смо-
гут отличить свежую версию от дорестай-
линговой. Новинку проще всего узнать по 
черному обрамлению передних фар. Ведь 
в качестве бесплатной опции клиенты 
смогут заказать «хромированную» опти-
ку, как у прежнего Paceman. Кроме того, 
авто получило дополнительные варианты 
окраски кузова и новую прошивку силово-
го агрегата. 

В салоне перемен тоже немного, вни-
мание привлекает лишь темный фон при-
боров.

Технические новшества столь же мало-
значительны. Версия Cooper S Paceman 
стала немного мощнее: отдача 1,6-литро-
вого турбодвигателя выросла со 184 до 
190 л.с. 

Напомним, что хэтчбеки Mini Cooper 
S, которые недавно сменили поколение, 
получили вместо этого агрегата 2-литро-
вый мотор мощностью 192 силы, который, 
кстати, сделал малолитражку резвее: «сот-
ню» она теперь набирает за 6,7 с (версия с 
АКПП), что на целых полсекунды быстрее, 
чем прежде.
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